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QUE quienes ya afilan cuchi-
llos son los legisladores capitalinos 
de Morena y es que a partir del 16 de 
diciembre comenzarán su proceso 
de “reflexión” durante el que, dicen, 
decidirán cortar la cabeza a Ricar-
do Ruiz, actual coordinador de la 
bancada en Ciudad de México. 
Tan en serio van que ya hay dos can-
didatos seguros, José Luis Rodrí-
guez y Valentina Batres, aunque 
otros hablan de un tercero cuyo 
nombre empieza con E de Eduar-
do y su apellido con S de Santillán, 
lo que agita más las aguas en ese 
partido que de por sí ya trae una 
dinámica caótica a escala nacional 
con el relevo de dirigencia.  QUE en medio del espíritu na-
videño con el que cerró el Senado su 
periodo de sesiones, después de sa-
car adelante en el pleno el tema del 
nuevo tratado de libre comercio de 
Norteamérica, la presidenta came-
ral, Mónica Fernández, y el panis-
ta Gustavo Madero hicieron las 
paces, después de aquel zafarran-
cho durante el juramento de Rosa-
rio Piedra como ombudsperson. 
Para hacer tiempo entre una y otra 
votación, la presidenta leyó diversas 
felicitaciones para las Lupitas en su 
día y pidió lo mismo para el panista 
por su cumpleaños, que él respondió 
con una sonrisa.  QUE vecinos del corazón de la 
colonia Narvarte, en la alcaldía Beni-
to Juárez, empiezan a impacientar-
se por la doble vida de Carlos Nava-
rrete, ex dirigente nacional del PRD, 
cuya oficina se convierte en Terraza 
Tajín 276 por las tardes y noches, sa-
lón de fiestas que requiere un permi-
so de operación como tal. 
Esta semana, dicen los habitantes 
de la zona, la actividad fiestera co-
menzó desde el martes y ya están 
apartadas las fechas de aquí al 23 
de diciembre, aunque se ignora si 
el negocio cuenta con autorización 
de Protección Civil. _

TRASCENDIÓ

A l entonces secretario 
de Seguridad Pública, 
Genaro García Luna, le 

gustaba cuando estaba ante alguna au-
diencia crítica, hacer la siguiente pre-
gunta: ¿cuántos de los aquí presentes 
quisieran que sus hijos fueran policías? 
Invariablemente la respuesta era la que 
García Luna andaba buscando: ningu-
no o muy pocos levantaban la mano.  

Ese, explicaba García Luna, era un buen 
ejercicio para señalar el principio de nues-
tro problema de seguridad pública. La re-
lación entre la sociedad y la policía lleva 
décadas rota. En Chile, España o Estados 
Unidos las familias están orgullosas de te-
ner a un hijo en la policía. No en México.

Construir mejores policías, decía, era 
su principal objetivo. En un libro casi al 
final de la administración en la que co-
laboró escribió: “Se han sentado las ba-
ses para que la Policía 
Federal y el resto de 
las corporaciones poli-
ciacas del país adopten 
un paradigma de ope-
ración sustentado en 
el profesionalismo y la 
confiabilidad de sus cuadros, en la inves-
tigación científica de los delitos, así como 
la generación y explotación de inteligen-
cia policial, con la finalidad de articular 
estrategias y acciones para la prevención 
y el combate de la delincuencia”.

Al final del sexenio era obvio que 
algo no había funcionado: En el Aero-
puerto Internacional de la Ciudad de 
México los federales se mataban entre 

ellos, en un despoblado en Morelos los 
federales tirotean a un marino y un par 
de agentes americanos.

García Luna tenía razón: la relación 
entre sociedad y policía estaba y está 
rota, y solo cuando se componga se so-
lucionará nuestro problema de seguri-
dad pública y relación con la legalidad.

La acusación contra García Luna ha 
puesto un clavo más en el ataúd de esa 
confianza rota. Habría que empezar a 

explorar los profun-
dos porqués de nues-
tra larga historia con 
policías acusados de 
ser delincuentes. 

Tomo de un muy 
buen texto de Ju-

lián Andrade en La Jornada una frase 
que nos debería hacer pensar a todos: 
“Quienes empuñan las armas, al ha-
cerlo en condiciones de muy bajo reco-
nocimiento social, buscan alicientes en 
el poder y el dinero, dos sustancias que 
tienen la peculiaridad de crear adicción 
y de nunca ser suficientes”.

Empecemos por ahí. Por ese círculo 
vicioso. _

El experimento 
de García Luna
y el derrumbe

DUDA RAZONABLE 

@puigcarlos

CARLOS 
PUIG

Él tenía razón: la 
relación entre sociedad y 
policía estaba y está rota

Una semana de 
“coincidencias”

S i nos atenemos a que cuan-
do de coincidencias se trata 
acaso la única indiscutible 

es que el meteorito que arrasó con los 
dinosaurios cayera justo en lo que hoy 
es territorio mexicano, hace 66 millo-
nes de años, entonces todas las demás 
circunstancias alrededor de un hecho, 
no se diga político, son por lo menos 
dignas de duda o inseparables de un to-
do, de la foto completa.

Veamos estos hechos ocurridos en 
una sola semana, la que está en curso.

Uno. El promotor de la organización 
política Vamos México, Felipe Calde-
rón, anuncia que ya ha cumplido con la 
mayoría de requisitos que exige la au-
toridad electoral para obtener en bre-
ve el registro como partido, en medio 
de otros mensajes que suele colgar en 
su cuenta de Twitter, la mayoría para 
criticar al gobierno federal en turno, y 
estos días escandalizado porque el em-
bajador en Argentina se robó un libro. 

Dos. El fiscal esta-
dunidense, William 
Barr, se reúne con el 
presidente Andrés 
Manuel López Obra-
dor en vísperas de que 
se defina si Estados 
Unidos declara “terroristas” a los cár-
teles de la droga mexicanos y de la visita 
de los enviados de Donald Trump y de 
Justin Trudeau para amarrar los cam-
bios definitivos al nuevo tratado trila-
teral de libre comercio.

Tres. Evo Morales, el presidente re-
nunciante de Bolivia asilado en Mé-
xico, parte a Cuba para, oficialmente, 

recibir atención médica. Vuelve días 
después aquí solo para dirigirse defini-
tivamente a Argentina, pese a que ha-
bía recibido ya documentación oficial 
mexicana. Se va a Cuba cuando Trump 
anuncia que gracias a una petición de 
López Obrador, no habrá declaratoria 
contra los narcos.

Cuatro. Estados Unidos detie-
ne a Genaro García Luna, secreta-
rio de Seguridad Pública con Felipe 
Calderón, acusado de traficar cocaí-
na con el cártel de Sinaloa y de ren-

dir declaración falsa 
en su solicitud para 
nacionalizarse grin-
go después de siete 
años de residencia en 
Miami, señalado por 
los narcos que testi-

ficaron en el  juicio a  Joaquín 
Guzmán Loera en Nueva York.
Cinco. Sellan Estados Unidos, Canadá 
y México el T-MEC, los narcos no son 
considerados “terroristas”, Evo se va a 
Argentina, Felipe Calderón enmude-
ció y García Luna será enjuiciado, todo 
en unos cuantos días. ¿Coincidencias? 
Juzgue usted. _

FUSILERÍAS 

@acvilleda

ALFREDO
CAMPOS 
VILLEDA

Calderón enmudeció 
y García Luna será 

enjuiciado

RAPÉ/SUS FOCAS APLAUDIDORAS

Un pintor mediocre
Zapata representado por un 
pintor mediocre que busca 
entrar al mercado del arte 
por sus “provocaciones”. La 
postura del caudillo es, ade-
más, la copia de una mujer 
astronauta sobre un rocket: 
una ilustración comercial. 
Nada sobre lo cual invertir 
mayor tiempo.

Donceles
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El culto 
guadalupano
iba a desaparecer

N o quisiera mostrarme 
sacrílego en estos días 
guadalupanos, pero de-

bo decir que hay alguna evidencia his-
tórica de que en algún momento del si-
glo XIX el culto guadalupano estuvo a 
punto de desaparecer en México.

Después del triunfo de la república 
en 1867, los liberales mexicanos arrin-
conaron a la Iglesia y, con ella, al san-

tuario de la virgen morena. En 1869, la 
capilla del Tepeyac estaba a punto de 
cerrar por falta de limosnas.

Juárez “mantuvo la fiesta nacional 
el 12 de diciembre”, instaurada años 
atrás, “pero permitió que sus partida-
rios liberales confiscaran el capital del 
santuario, despojaran a la capilla de 
gran parte de su plata y joyas, y cerra-
ran el convento contiguo de monjas ca-
puchinas” (David Brading: La virgen de 
Guadalupe, Taurus, 
2002, p. 448).

En 1880, Tirso Ra-
fael Córdoba predica-
ba en el Tepeyac, “la-
mentando ‘el cuadro 
desolador’ de la indi-
ferencia religiosa en México” y la falta 
de limosnas.

En 1884, a partir de su segunda pre-
sidencia, como Porfirio Díaz buscó la 
reconciliación con la Iglesia, tendió la 
mano al repatriado ex obispo pobla-
no Labastida y Dávalos, y a su fantásti-
co sobrino José Antonio Plancarte.

En 1876, la virgen de Lourdes es co-
ronada como reina de Francia en una 

ceremonia a la que asisten 35 obispos, 3 
mil sacerdotes y más de 100 mil laicos.

Inspirados por ese ejemplo, los arzo-
bispos de México, Guadalajara y More-
lia solicitaron a Roma su permiso para 
coronar a la virgen de Guadalupe como 
reina de México.

Luego de una intensa polémica contra el 
culto, venido de la misma iglesia, finalmen-
te, el 12 de octubre de 1895, con la asistencia 
de 22 obispos mexicanos, 14 estaduniden-

ses y otros tres de Que-
bec, La Habana y Pana-
má, se llevó a cabo en 
Ciudad de México la Co-
ronación de la virgen de 
Guadalupe como Reina 
y Madre de México.

La coronación de Guadalupe marcó 
el renacimiento público de la Iglesia de 
México, luego de los adversos tiempos 
de la reforma liberal. 

Por primera vez en casi medio siglo, 
los obispos volvieron entonces a ha-
blar en nombre del pueblo de México 
y el culto guadalupano no hizo, en ade-
lante, más que crecer hasta el imbatible 
lugar que ocupa ahora. _

HÉCTOR 
AGUILAR 
CAMÍN

DÍA CON DÍA 

hector.aguilarcamin@milenio.com

El 12 de octubre de 1895 
se coronó a la virgen de 

Guadalupe

García Luna y 
nuestro lodazal 
político

CONTEXTO de las principales agencias guberna-
mentales del país vecino—, quedan dos 
opciones. La primera, la menos mala —
pero igualmente lamentable— es que 
Calderón ignoró el actuar de su mano 
derecha durante seis años. La segunda, 
la peor, es que incluso las solapó mien-
tras enarbolaba el discurso público de 
la lucha por la paz nacional.

Pero no hay que adelantarse dema-
siado. García Luna gozará de un juicio 
con garantías y con presunción de ino-
cencia, algo que durante sus años en las 

más altas esferas del 
poder no se le otorgó 
a sus detenidos. Serán 
las pruebas —éstas sí 
no fabricadas— las que 
determinen su futuro.

Mientras eso suce-
de, el frente opositor debe abrir los ojos 
si quiere competirle el poder a AMLO y 
Morena en las legislativas de 2021 y en 
las presidenciales de 2024. El futuro no 
está en el pasado. Mucho menos en los 
ex presidentes. 

Si buscan tener éxito, deberían ha-
cerle caso a López Obrador y no echar 
vino nuevo en odres viejos. _

T odos conocemos las con-
secuencias de lo que su-
cedió en el sexenio de 

Felipe Calderón. Todos sabemos, tam-
bién, que quien llevó las riendas de la 
guerra fue Genaro García Luna, hoy 
preso en Estados Unidos en espera de 
juicio para enfrentar cargos por narco-
tráfico, entre otros. Lo decía alguien en 
redes sociales hace unos días para des-
cribir la gravedad del asunto: es como 

si a un ex director del Departamento 
de Seguridad Nacional estadunidense 
lo acusaran de recibir pagos de ISIS o 
Al Qaeda.

Más allá de lo que suceda con García 
Luna, las consecuencias políticas para 
el país son comparables con un tsuna-
mi. En particular para Calderón y sus 
seguidores, quienes veían en él la res-
puesta necesaria a lo que sucede hoy. 
Porque, hasta cierto punto, nadie esta-
ba tan organizado como ellos. Calderón 
era el único que había logrado subirse 
al ring con Andrés 
Manuel López Obra-
dor.

No es que la ban-
dera de Calderón fue-
se la correcta. Lejos 
de eso si se recuerda 
que el ex presidente gusta de referirse 
a ciertos mexicanos como “animales 
venenosos”.

Pero ahora con la detención de Gar-
cía Luna debe quedar claro que la ca-
rrera política del ex presidente merece 
concluir. Porque, a la luz de las acusa-
ciones contra García Luna —formula-
das bajo investigación de una docena 

ESTEBAN 
ILLADES
@esteban_is
Facebook: /illadesesteban

Las consecuencias 
políticas para el país son 

como un tsunami

EN PRIVADO 

T ras pasar un mes en México con 
trato de jefe de Estado, el depuesto 
presidente de Bolivia, Evo Mora-

les, se fue por la puerta de atrás, sin un adiós, sin 
un gracias.

El pasado 10 de noviembre, tras el ultimátum 
militar por su frustrado intento para reelegir-
se por tercera vez, Morales renunció a la Presi-
dencia de su país y dos días después se subió en 
Cochabamba a un Grumman 5.5 de la FAM pa-
ra iniciar un azaroso viaje a México. El 13 de no-
viembre llegó a lo que fue el Hangar Presidencial, 
donde lo recibió oficialmente el canciller Marce-
lo Ebrard, con abrazo y rango.

Desde allí fue protegido por un equipo de 20 
oficiales que fueron del Estado Mayor Presiden-
cial, ya integrados a la Sedena, con un convoy 
de cuatro vehículos, camionetas negras, la suya 
blindada, y descubierta de motociclistas, un con-
voy y escolta que no los tiene ni el presidente An-
drés Manuel López Obrador. Se le asignó la casa 
de protocolo y megaseguridad del gobierno, en el 
Campo Militar Número Uno y se le dio trato de lo 
que ya no era: Claudia Sheinbaum le entregó las 
llaves de la ciudad y lo nombró huésped distin-
guido, tuvo recepciones en el Senado y en la Cá-
mara de Diputados con las bancadas de Morena 
y así se la llevó un mes hasta que el viernes pasado 
el vocero de la cancillería, confirmó lo que ya se 
sabía: que se había ido a La Habana para un viaje 
temporal. Luego se diría que había ido a una con-
sulta médica, pero que volvería, que por eso no se 
había despedido.

Pero nunca volvió ni se despidió.
De La Habana, viaje que escondió, voló a Bue-

nos Aires, también en secreto, donde pidió y ob-
tuvo protección del nuevo gobierno peronista, 
con la condición de no hacer allá a lo que se dedi-
có aquí, al activismo político, y, repito, sin un gra-
cias y sin un adiós.

Esa es su forma. Pero en el fondo, está el impac-
to que tuvo en Washington el asilo a Morales y su 
repentina salida de México, cuando ya soy mayor 
para creer en las coincidencias o en los cuentos.

RETALES
1. JUECES. La Corte del Distrito Este de Nueva 
York anunció que ya no será el juez Raymond J. 
Dearie quien llevará el proceso a Genaro García 
Luna, sino que se le reasignó al juez Brian M. Co-
gan, el mismo que llevó al juicio de Joaquín Guz-
mán Loera. El argumento es que el caso García 
Luna tiene relación con aquél;
2. OBVIO. El interés tiene pies, y Morena no lo-
gró en la Cámara de Diputados la mayoría califi-
cada para modificar el artículo 41 de la Constitu-
ción y recortar a la mitad el presupuesto a los par-
tidos. Fueron 207 votos en contra de PAN, PRI, 
PRD, PT, Verde y MC, y 274 de Morena y el PES 
a favor; y
3. PALABRA. Yeidckol Polevnsky entregó al 
INE la carta en la que compromete a Morena a 
devolver a la Tesorería de la Federación mil 200 
millones de pesos, tres cuartas partes de su pre-
supuesto, pero aclara que son para el sector sa-
lud, lo que no puede etiquetar. _

Nos vemos el martes, pero en privado

Evo por la
puerta de atrás

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
 lopezdoriga.com

JOAQUÍN 
LÓPEZ-DÓRIGA

Ni se preocupen, el tiempo pasa
arrastrándose.

Florestán

EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/ABSOLUCIÓN
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SE COMENTA

QUE con gran pesar se recibió 
entre el gremio periodístico y gu-
bernamental la noticia del falleci-
miento de Edmundo González 
Becerra, comunicador institucio-
nal de la Secretaría de Salud que 
realizó sus tareas de manera des-
tacada al lado del titular Gabriel 
O’Shea Cuevas. Edmundo ade-
más publicó interesantes libros y 
cultivó numerosas amistades, que 
han mostrado su consternación y 
expresado solidaridad a su familia.

QUE será durante los fines de 
semana cuando realicen las repa-
raciones al edificio de rectoría 
de la Universidad Autónoma 
del Estado de México, luego de 
que fuera vandalizado durante la 
reciente manifestación por el fe-
minicidio ocurrido en el Teatro 
de los Jaguares, de esta casa de 
estudios. Aún se valora si los da-
ños sufridos a la pintura que re-
trata a Adolfo López Mateos en 
el aula magna tendrán remedio.

Por cierto, por ese mismo caso que 
terminó con la vida de la docente 
y bailarina Sonia Pérez Rodea, 
un grupo de estudiantes se reu-
nirán hoy con el rector Alfredo 
Barrera Baca, como fue acor-
dado. Además algunos colectivos 
convocaron para la mañana de 
hoy a una “megamarcha” desde 
las instalaciones de la secretaría 
de seguridad estatal hasta la sede 
de la Fiscalía General de Justi-
cia mexiquense, en Toluca, para 
“clausurar” esta última, exigir jus-
ticia y entregar un pliego petitorio.

QUE mañana se llevará a cabo 
la elección de la nueva directiva 
de la Asociación de Periodis-
tas del Valle de Toluca, gremio 
en el que han logrado unidad y 
que ya proyecta las labores a reali-
zar en el periodo 2020-2023, con 
muchos retos por delante dada la 
situación que para los profesio-
nales de la comunicación se pre-
senta a nivel nacional, particu-
larmente en temas de seguridad.

QUE no hubo milagro guada-
lupano y, como se preveía, la can-
tidad infame de cohetes y artifi-
cios pirotécnicos en los festejos 
del 11 y 12 de diciembre dejaron 
una espesa nube de contamina-
ción en el Valle de Toluca. Y es-
te “maratón” apenas empieza, a 
ver si las autoridades de todos los 
niveles ya se quitan los nervios 
de entrarle a moderar esta nociva 
costumbre en las fiestas patrona-
les. Por lo pronto, podemos desen-
fundar las mascarillas de oxígeno 
de aquí hasta enero.   _

T odo ciudadano debe de par-
ticipar en la organización del 
Estado, a través de decisio-

nes colectivas que pueden estar represen-
tadas por su voto. A este compromiso se le 
conoce como democracia, y es una forma 
de pacto social en que la ciudadanía, de for-
ma libre e igualitaria, consolida al Estado.

En los últimos años se ha cometido el 
error de debilitar a nuestras instituciones, 
en lugar de fortalecerlas.

La disputa por el poder ha sido una 
constante que ha predominado en el for-
talecimiento de nuestro Estado. Hemos 

sido un país donde, desafortunadamente, 
le hemos dado cabida a la corrupción y a 
la violencia y que se refleja en los cambios 
que han enfrentado nuestras instituciones 
por intereses partidistas. 

La democracia en México ha sido un 
deseo que ha motivado que ciertos movi-
mientos sociales hayan tratado de cons-
truir contrapesos que todo sistema demo-
crático necesita para funcionar. Con esta 
lucha se ha tratado de frenar regímenes, 
como el autoritarismo, 
que sólo dañan el desa-
rrollo de una nación. 

Sucesos históricos 
como Tlatelolco en 
1968 y el fraude elec-
toral que vivió el inge-
niero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano 
en 1988, representan hechos plagados de 
trampas y violencia que obstaculizaron la 
realización de reformas electorales que 
se encuentran legitimadas en el Instituto 
Nacional Electoral (INE). Han sido más de 
tres décadas en que la democracia mexica-
na ha perfeccionado las reglas de compe-
tencia electoral y establecido un grupo de 
normas y sistemas jurisdiccionales que 
evalúan el ejercicio electoral que se lleva 
a cabo en México. Bien o mal, estos logros 
representan la consolidación de institu-

ciones electorales fuertes y exitosas que 
todo mexicano debe de gozar al momento 
de votar libremente.

Esta es la importancia que tiene el INE 
en nuestros tiempos y no se le puede dar 
cabida a que un grupo de legisladores trate 
de acotar la autonomía de la autoridad res-
ponsable, de garantizar la legitimidad del 
proceso electoral, a través de una iniciati-
va que busque modificar el artículo 41 de 
la Constitución para reducir el periodo de 

mandato del consejero 
presidente del INE. 

No se puede dejar 
que el INE sea manipu-
lado para satisfacer los 
intereses del titular del 
ejecutivo. La reducción 

del periodo que tiene el mandato del con-
sejero presidente tendría que hacerse una 
vez que el consejero actual concluya con su 
periodo y no antes, como establece la ley.

Si se interrumpe la gestión del presi-
dente consejero del INE se estaría man-
dando una señal de que los legisladores 
pueden violentar, en cualquier momen-
to, los logros obtenidos en muchos años 
de lucha. 

No se puede privilegiar a intereses par-
tidistas que pongan en riesgo al sistema 
electoral de nuestra nación. _

La ardua lucha 
por nuestra 
democracia Se ha cometido el error 

de debilitar a nuestras 
instituciones

RUMOR/¿YA ENCAMINADOS..?

¡Buenas
noticias!

E n medio de la abrumadora 
cantidad de información 
desalentadora que abun-

da en el mundo, ¿no hay buenas noti-
cias que nos den seguridad, esperanza 
y consuelo? Además de cuestiones ex-
ternas, lidiamos con nuestros propios 
fracasos y culpas, con problemas fami-
liares, emocionales, mentales; con in-
satisfacción y frustración, con rencores 
y amarguras, enfermedades, marcas 
del pasado, con zozobra e incertidum-

bre del presente; con temor del futuro.
La Navidad se aproxima, y con ella la 

ocasión de recordar la historia más ma-
ravillosa de la humanidad, el momento 
en que Jesucristo arribó a este mundo: 
“Y María dio a luz a su hijo primogéni-
to, y lo envolvió en pañales, y lo acostó 
en un pesebre, porque no había lugar 
para ellos en el mesón”, Lucas 2.7

¿Has visitado un establo? Insalu-
bridad, excretas de animales. Las tar-
jetas navideñas no despiden el aroma 
correcto. ¿Cómo imaginas las condi-
ciones de un pesebre 
donde se deposita el 
alimento del ganado? 
Allí fue colocado Dios 
hecho hombre. Hu-
milde, frágil, humano, 
palpable. Autodespo-
jado de su gloria para identificarse con 
nosotros.

¿No se asemeja nuestro corazón a 
un establo? Maloliente. Indeseable. 
Lleno de suciedad. Y es ahí justo don-
de quiere venir a morar Jesucristo si 
decides creer en él y entregarle tu vi-
da. Lo puedes hacer en medio de tus 
temores y dudas, como lo hicieron esa 

noche aquellos hombres: “Había pas-
tores en la misma región, que velaban 
y guardaban las vigilias de la noche so-
bre su rebaño. Y he aquí, se les presentó 
un ángel del Señor, y la gloria del Señor 
los rodeó de resplandor y tuvieron gran 
temor.

Pero el ángel les dijo: no temáis, por-
que he aquí os doy nuevas de gran go-
zo, que será para todo el pueblo: que os 
ha nacido hoy, en la ciudad de David, un 
Salvador, que es CRISTO el Señor”, Lu-
cas 2.8-11.

Hay buenas noti-
cias para ti: Dios te 
ama. Dios quiere otor-
garte gratuitamente 
su paz. Quiere perdo-
narte, salvarte y trans-
formarte. Jesús toca a 

la puerta de tu corazón. Él quiere estar 
contigo aquí y ahora, y luego que estés 
con él por toda la eternidad en su Cie-
lo. Los pastores creyeron, glorificaron 
y alabaron a Dios. Tú también puedes 
creer. Jesús ya pagó el precio de tu li-
bertad en la cruz del Calvario. La deuda 
del pecado fue saldada por completo. 
Recibe a Jesús y lo verás. _

Además de lo externo, 
lidiamos con nuestros 

propios fracasos

EN CORTO

omega1_8@hotmail.com

ALEJANDRO
MALDONADO

CAUSA LEGAL

@arturoargente

ARTURO
ARGENTE
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R
eginaldo Sandoval, 
originario de San Lu-
cas Tepetitlán, (Zaca-
tecas, 1967), ha pasa-
do toda su carrera po-

lítica en el Partido del Trabajo y 
actualmente funge como coor-
dinador del mismo en la Cáma-
ra de Diputados; se considera un 
hombre al que le importan poco 
los logros individuales y mate-
riales, debido a las carencias que 
padeció de joven; además, le gus-
tan el basquetbol y el futbol, es 
fanático de los Lakers y las Chi-
vas, aunque el deporte ráfaga es 
el único que practica.

Sus gustos musicales van des-
de Ramón Ayala o Los Tigres del 
Norte hasta Paquita la del Ba-

Reginaldo Sandoval

“Admiro a Marx y al Che, 
aunque mi papá quería 

que fuera cura”

Oriundo de Zacatecas, el diputado del PT disfruta la comida de 
Michoacán, como el aporreadillo; escucha a Paquita la del Barrio, pero 

nada de música actual   

rrio, aunque también disfruta 
los corridos, pero señala que és-
tos han perdido su esencia con el 
paso de los años.

¿Cómo se define?
Como un luchador social y con 
una postura de izquierda. Mi 
prioridad es la justicia y para es-
to se debe hablar con la verdad y 
ser objetivo.

¿Cómo empezó en la política?
Soy originario de una comunidad 
llamada San Lucas Tepetitlán, en 
Zacatecas. Ahí solamente se podía 
estudiar hasta la primaria, y en-
tonces tuve que cursar la secunda-
ria en Tepechitlán; ahí llegué a una 
casa de estudiantes donde nos or-
ganizábamos en grupos de estudio 
porque era la única forma de sobre-
vivir. A partir de ahí mis compañe-
ros y yo salíamos a apoyar coopera-
tivas cercanas a las comunidades 
de la región; años después formé 

parte del Frente Popular de Lucha 
de Zacatecas; en la universidad es-
tudié en la “Autonomía Bloqueo de 
Corrientes Democráticas”, hasta 
el llamado que se hizo para fundar 
el Partido del Trabajo. Así empecé.

¿Consideró dedicarse a otra 
cosa?
Cuando salí a estudiar mi papá 
me dijo: “Te recomiendo que es-
tudies para médico, abogado o 
cura” y no le hice caso en ninguna 
porque estudié economía.

¿Por qué eligió economía?
Cuando estuve en la preparato-
ria tenía un maestro, Ricardo Ta-
bullo, que era economista egresa-
do de la UNAM y trabajando con 
él fue que me atrapó esa carrera.

¿A qué edad tuvo su primer 
trabajo?
Desde que salí de casa, cuando te-
nía 13 o 14 años; desde entonces 
había que trabajar en distintas 
partes haciendo el esfuerzo por 
conseguir ingresos. En ese en-
tonces mis padres no tenían bue-
na situación económica.

¿Cómo se relaja después de 
una jornada pesada de trabajo 
legislativo?
No es sencillo, lo que recomien-
do es dormir muy bien y hacer un 
poco de ejercicio. Por ejemplo, a 
mí me gusta el basquetbol, soy 
aficionado de Los Lakers. Inclu-
so en la secundaria estuve en la 
selección y en la prepa siempre 
nos íbamos a jugar.

¿Le gusta algún otro deporte?
Sí, el futbol. Le voy a las Chivas.

¿Qué música le gusta?
La norteña, la música de Ramón 
Ayala, Los Tigres del Norte, Los 

Tucanes de Tijuana. También la 
de José Alfredo Jiménez, Pedro 
Infante, Pepe Aguilar, es más, de 
repente llego a escuchar a Pa-
quita que nos tira con todo a los 
hombres. También corridos co-
mo los de Benito Canales, Emilia-
no Zapata, Valentín de la Sierra.

¿Qué opina de los corridos de 
la actualidad?
Que perdieron su esencia. Lo 
esencial que tenían es que des-
cribían una realidad y ahora para 
exaltar algún tema recurren a los 
narcocorridos.

¿Y de la música actual?
Creo que la música perdió la ru-
ta de la creatividad, son otros 
tiempos y la gente escucha otras 
cosas, pero de lo nuevo no escu-
cho nada.

¿Cuál es su comida favorita?
A pesar de que soy de Zacatecas, 
la gastronomía que más disfruto 
es la de Michoacán, porque llevo 
18 años ahí. Me gustan mucho los 
uchepos y el aporreadillo.

¿Qué es lo mejor su trabajo?
Los propósitos y visiones con los 
que trabajamos.

¿Y lo peor?
La derrota.

¿Siente admiración por algún 
personaje?
Admiro a Karl Marx, al Che Gue-
vara, Fidel Castro y de mexica-
nos: José María Morelos, Lázaro 
Cárdenas y Emiliano Zapata.

¿Qué le gusta leer?
Leo mucho a Boaventura de 
Sousa, como Una epistemología 
del Sur e Izquierdas del mundo, 
¡Uníos!, por mencionar algunos.

¿Le gustan las series?
Sí, acabo de ver Los últimos za-
res y La casa de papel y están muy 
buenas.

¿Cuál cree que ha sido el mejor 
día de su vida?
No sé, no tengo mucho afecto a 
las fechas importantes, en eso 
soy muy distraído. Y en lo profe-
sional, soy poco apegado a lo indi-
vidual y lo material.

¿Alguna anécdota que lo haya 
marcado?
Recuerdo que cuando estaba en 
el equipo de basquetbol, fuimos 
al municipio de Villanueva, Zaca-
tecas, y mis amigos pasaron a una 
tienda a comprar y yo no tenía con 
qué, desde entonces me hice el pro-
pósito de no desear cosas materia-
les para no sufrir. Ahora no deseo 
cosas como ropa o vehículos. _

“Le voy a las Chivas 
en futbol y a Los 
Lakers, en basquet-
bol, deporte que 
aún practico” 

¿Qué le gusta 
leer?
Leo mucho a 
Boaventura de 
Sousa Santos, 
como Izquierdas 
del mundo...

Entrevista
CARLOS VEGA 
CIUDAD DE MÉXICO 

“Salí de mi casa desde los 13 años, pues había que conseguir ingresos”. ESPECIAL
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Época de tradiciones 

Como cada año 
toluqueños festejan 
el día de la morenita
Las imágenes y fi guras de la Virgen de Guadalupe sobresalieron entre 
la multitud que estaba dentro y fuera de la Catedral, los colores verde, 
dorado y plata resaltaron en los rayos de luz que entraron al templo, 
inmueble donde se realizó la tradicional misa 

¡
Lleve las veladoras de la Divi-
na Providencia!

Se escucha mientras desfi-
lan las familias con imágenes 
o figuras de la Virgen de Gua-

dalupe entre sus brazos. 
Suben las escaleras de la Ca-

tedral de Toluca, algunos con la 
ayuda de bastones, otros cansa-
dos de cargar las figura, en fami-
lia o solos, pero todos con la mis-
ma fe.

Las imágenes parecen sonreír, 
se ven gustosas por estar en la ce-
lebración en el Día de la Virgen 
de Guadalupe, la “morenita” que 
da esperanza y calor al pueblo.

El medio día se acerca y con-
forme pasan los minutos los pa-
sos se aceleran, las campanas 
suenan; pero ahora con una to-
nada navideña.

Una motocicleta de Correos 
de México llega; dos, tres, cuatro, 
rugen los motores.

Suman siete las motocicletas 

formadas afuera; bajan sus tri-
pulantes, en una de ellas hay una 
pequeña escultura de la Virgen.

“Es la que nos cuida en la ofici-
na, Tenemos tres, tengo 15 años 
con esta Virgencita, me la rega-
laron, tenemos otra que lleva 
con nosotros 23 años y una más 
de 60, ella es la que me brinda 
sustento, me cuida en la calle y 
siempre está conmigo”.

Entran a la Catedral de San 
José, donde aguardan al menos 
28 carteros, quienes todos los 
días la recorren la capital mexi-

quense llevando paquetes, so-
bres y en mucho menor medida 
cartas.

“Crean en una religión, ya sea 
católica o no, crean en algo, estén 
seguros de que existe, no sean de 
esas personas que no creen en 

Miles de personas se dieron cita para celebrar esta fecha. 
CLAUDIA  AGUILAR

ALONDR A ÁVILA
TOLUCA

Preparan el “Business Navideño”, 
bazar para impulsar a los jóvenes 
emprendedores de la ciudad

Este fin de semana al menos 35 
emprendedores de Toluca parti-
ciparán en el “Business Navideño” 
que se realizará en la Plaza Fray 
Andrés de Castro. La intención es 
que puedan comercializar sus pro-
ductos.

“Estamos impulsando a los pe-
queños empresarios para que si-

gan creciendo, el evento será de 
viernes a domingo para que la 
gente pueda estar al pendiente y 
conocer lo que ofrecen”, señaló el 
director de Atención a la Juventud 
de Toluca, Marco Antonio Jaimes 
Avilés.

Aseguró que la mayoría de los 
participantes son jóvenes empren-
dedores y sus productos van desde 
artesanías, stikers, alimentos or-

gánicos, artículos decorativos has-
ta implementos tecnológicos mo-
dificados. 

“Muchos realizan compra de 
materia prima que les permite ela-
borar sus productos finales, en el 
bazar podrán miel de abeja, dulces, 
bufandas y lámparas de regalo para 
estas fiestas”. 

Sostuvo que es probable que lle-
guen a 50 expositores, ya quee en 

un primer evento con característi-
cas similares, tuvieron mucha de-
manda. “Nos han pedido más espa-
cios, la edad promedio de los parti-
cipantes es de 18 a 27 años, pero 
hemos tenido chicos de 13 que tie-
nen la visión y las ganas de iniciar 
su propio negocio como los dulces, 
que no son tan difíciles de elaborar, 
les generan ganancias y les permite 
su propia marca”. 

Para algunos colectivos de em-
prendedores, resaltó es muy di-
fícil conseguir espacios para que 
puedan dar a conocer su trabajo de 
manera gratuita o a bajo costo, por-
que en ocasiones tienen que pagar 
hasta 2 mil pesos por media mesa. 

Por otra parte, Jaimes Avilés re-
firió que llevaron a cabo un concur-
so de piñatas dentro de su área para 

nada. Gracias a esto somos mexi-
canos, a las creencias”.

Inicia la misa dedicada a la 
“morenita”, la jefa para muchos, 
pero en esta ocasión no es oficia-
da por el ahora arzobispo, Fran-
cisco Javier Chavolla Ramos.

La Catedral de Toluca y tam-
bién sede de esta Arquidiócesis 
está llena. Las imágenes y pe-
queñas figuras resaltan entre la 
gente, sus colores verde, dorado 
y plata sobresalen de los rayos de 
luz que entra al templo.

La Bendición Solemne se es-
cucha, el sacerdote pide contes-
tar a cada frase con un amén.

Da la bendición, los fieles se 
hincan, se persignan nuevamen-
te y algunas lágrimas de agrade-
cimiento brotan.

Un día especial se vive nueva-
mente, pero a diferencia del año 
pasado la afluencia a este templo 
fue mayor. 

La celebración termina, pe-
ro los feligreses siguen llegando 
y minutos después inicia la si-
guiente misa. 

“La Virgen de Guadalupe nos 
recuerda su amor, eso que nos 
une como pueblo”. _

“Es la que me brin-
da sustento, me cui-
da en la calle y siem-
pre está conmigo”

Crónica
MONSER AT MATA
TOLUCA 

EN CIFRAS

4
De cada 10 pesos
 del Producto Interno 
Bruto (PIB) son aporta-
dos por mujeres, además 
4 de cada 10 emprendi-
mientos también son de 
ellas. 

2
Años 
Es el promedio de vida 
de las empresas y solo 10 
por ciento de los proyec-
tos de emprendedores 
llegan al éxito.
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Derivado del incremento en la 
demanda de servicios, principal-
mente en restaurantes y cafete-
rías, por los festejos decembri-
nos, la Comisión para la Protec-
ción Contra Riesgos Sanitaros 
del Estado de México (Copri-
sem), inició un operativo espe-
cial, que contempla acciones de 
fomento sanitario, así como visi-
tas especiales para verificar que 
cumplan con las medidas esta-
blecidas.

A través de un comunicado 
de prensa, la Secretaría de Salud 
estatal dio a conocer que el des-
pliegue contempla revisiones en 
establecimientos con servicios 
de banquetes, salones de fiesta y 
hoteles.

Para estas tareas, informaron 
que dispondrán de al menos 352 
verificadores, quienes también 
vigilaran el cumplimiento de la 
Ley General para el Control del 
Tabaco y su Reglamento.

Para reducir los riesgos en 
materia de salud, el personal de 
la Coprisem, que operará en las 
distintas regiones de la entidad, 
también observará la venta de 
bebidas alcohólicas, examinan-
do que las botellas tengan todos 
los sellos de normatividad, que 
no estén rotas o alteradas.

Para intensificar las medidas 
preventivas, el organismo rea-
lizó 350 capacitaciones a em-
pleados de restaurantes en te-
mas como el cumplimiento de la 
Norma Oficial Mexicana 251 de 
prácticas de higiene para el pro-
ceso de alimentos, bebidas y su-
plementos.

Además supervisarán tiendas 
de autoservicio, cafeterías, salo-
nes de fiesta, bares, vinaterías, 
carnicerías, cremerías y pana-
derías donde se recomienda el 
control de materias primas, lim-
pieza de anaqueles, desinfección 
de utensilios, temperatura ade-
cuada, que el personal realice el 
lavado de manos correcto y use 
la vestimenta correspondiente.

La dependencia también re-
comendó a la población verificar 
que los establecimientos donde 
compren pavos, piernas y cárni-
cos cuenten con las medidas sa-
nitarias correspondientes, revi-
sar la caducidad y procedencia 
de los productos.

Supervisarán salones de fiestas, comercios, hoteles, bares, carnicerías y panaderías. ESPECIAL

Arrancan los operativos por 
la temporada decembrina
Atentos. La Coprisem contempla acciones de fomento sanitario y visitas a los 
establecimientos y la Dirección de Seguridad de Toluca instalará el alcoholímetro  

MONSERR AT MATA
Y ALONDR A ÁVILA
TOLUCA

En el caso de los preenvasa-
dos o con plástico autoadheri-
ble, comprobar que no tengan 
abolladuras, tachaduras o doble 
etiqueta, también aconsejan ve-
rificar que las botellas de bebidas 
alcohólicas cuenten con las eti-
quetas, sellos de garantía y evitar 
comprar en la calle o mercados.

Vigilarán todo el municipio
Además para esta temporada la 
Dirección de Seguridad Pública 
de Toluca tendrá vigente el ope-
rativo alcoholímetro y vigilarán 
todo el municipio, sin embargo, 
hay zonas de mayor afluencia 
como el mercado Aviación Au-
topán, centros comerciales, la 
central de abasto y tianguis mu-
nicipales que requieren mayor 
atención.

“Tenemos que vigilar prácti-
camente todo el municipio pero 
hay zonas donde las familias se 
dan cita, en estas fechas acuden 
para realizar las compras para 
las posadas, Navidad, fin de año 
y Reyes Magos, por ello habrá un 
operativo permanente”, señaló 
el titular del área Roberto Gar-

cía Valdés. 
Afortunadamente en estos 

operativos, aseguró, participan 
la Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena), la Secretaría de 
Seguridad estatal y la Policía Fe-
deral, además se implementará 
filtros de revisión y no se suspen-
derá el alcoholímetro por ser un 
programa que salva vidas. 

“Estará vigente durante el 
maratón Guadalupe-Reyes, 
principalmente, jueves, viernes 
y sábados, así como en Navidad y 
Año Nuevo”.

Para el alcoholímetro precisó 
que contarán con el apoyo de los 
nuevos cadetes de la policía por 
lo que la vigilancia será mayor en 
toda la ciudad, aunque también 
colabora personal de la Direc-
ción de Sustentabilidad Vial, De-
rechos Humanos, la Contraloría, 
la Secretaría del Ayuntamiento y 
el área jurídica. 

Recalcó que por cuestiones 
de seguridad no puede difundir 
las rutas, horarios y el número 
de elementos que viajan a bordo 
del transporte público, vestidos 
de civiles. _

sacar al menos seis, las cuales serán 
donadas a una casa hogar. 

“Hicimos una colecta en el 
ayuntamiento y están exhibidas, 
la idea principal es sacar sonrisas 
a quienes más lo necesitan, así que 
tanto directores generales como 
de área, al igual que integrantes de 
la administración y el Cabildo coo-
perarán con dulces y juguetes para 
llevar las piñatas”.

Cabe mencionar que a prin-
cipios del próximo año la Secre-
taría de Desarrollo Económi-
co lanzará la Red Empresarial 
Mexiquense para acercar a los 
emprendedores y empresarios 
productos y servicios del sector 
público y privado que permitan 
incrementar el potencial de cre-
cimiento de empresas. _

Por alcoholímetro
De acuerdo con el Bando 
Municipal vigente, los in-
fractores deben cumplir 
con arresto administrativo 
inconmutable. 

Si reinciden
El conductor deberá acu-
dir a las sesiones de terapia 
de rehabilitación para 
personas alcohólicas en la 
Oficialía Calificadora. 

Colaboran
Elementos de la Sedena, 
la Secretaría de Seguridad 
estatal y la Policía Federal  
se instalarán en filtros de 
revisión. 

LAS CLAVES

INFO FOTO

Medidas
preventivas

352
VERIFICADORES

Participarán en las labores 
de revisión y para el 

cumplimiento de la Ley 
General para el Control del 
Tabaco y su reglamento

Apoyo a comercios
La Coprisem realizó 350 
capacitaciones a personal 
de restaurantes

Recomendaciones
Piden a la población revisar 
la caducidad y procedencia 
de los productos
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Congreso local pide a Movilidad 
no aumentar las tarifas al transporte
Discordia. Legisladores consideran que incrementar el pasaje de 10 a 14 pesos resultaría lesivo para 
la economía de los mexiquenses, que actualmente gastan hasta 80 pesos por persona en traslados

El Pleno del Congreso aprobó un 
exhorto dirigido al secretario de 
Movilidad para que no autorice 
el aumento a las tarifas de trans-
porte público de 10 a 14 pesos el 
siguiente año, por considerarlo 
lesivo para la economía de las fa-
milias mexiquenses que actual-
mente gastan hasta 80 pesos por 
persona al día.

En contra de esta propuesta 
estuvo la diputada Lourdes Ga-
ray , quien argumentó que es ne-
cesaria una actualización por el 
alza de los insumos, pues llevan 
dos años tres meses con la tarifa 
congelada; mientras, los salarios 
mínimos crecieron 28.29 y el dié-
sel 25.30.

La integrante de la bancada de 
Encuentro Social pidió a los legis-
ladores ser justos y representar 
los intereses de los ciudadanos, 
sin olvidad que los transportistas 
también necesitan su ayuda para 
no caer en quiebra y estar imposi-
bilitados a prestar el servicio.

Sin embargo, el exhorto fue 
aprobado con 46 votos a favor de 
Morena, PAN, PRD, PT e inde-
pendientes. Se abstuvieron los 
priistas y Lourdes Garay, por lo 
cual el exhorto será remitido es-
te viernes a Raymundo Martínez 
Carbajal.

Garay consideró que un au-
mento es  justo ya que se debe to-
mar en cuenta servicios de man-
tenimiento, seguros, dispositi-
vos, impacto del incremento de 
combustibles y medidas de segu-
ridad.

El último aumento fue el pa-
sado 18 de septiembre de 2017, 
cuando la gasolina tenía un cos-
to de 15.75 pesos; actualmente 
es de 20.10, es decir, subió 20.19 
por ciento. En el caso del diésel 
era 16.62 y ahora 20.95, mien-
tras el salario pasó de 80.4 pesos 
a 102.68.

La diputada Berenice Medra-
no Rosas argumentó que en pro-
medio 63 por ciento de los usua-
rios utilizan dos y cuatro unida-
des en sus recorridos diarios y 31 
por ciento hasta cinco o más, lo 
cual encarece el gasto.

En la entidad, acotó, se dejan 
de generar cada día 30 millones 
de pesos por 1.5 millones de horas 
desperdiciadas en los traslados a 
las zonas conurbadas. En prome-
dio una persona invierte al día 
entre 70 y 80 pesos en traslados, 
lo cual eleva el problema en fami-
lias donde una persona mantiene 
a cuatro o cinco integrantes.

tos viales por la sobre oferta, la 
mala planeación de las rutas, los 
delitos y las altas tarifas. Cada tri-
mestre se registra al menos 4 mil 
214 quejas de los usuarios por la 
calidad del servicio.

A esto se suma que el parque 
vehicular es muy alto, con 161 mil 
980 unidades en circulación sin 
ser regulados en su totalidad por 
las autoridades. 

De enero a junio de este año se 
registraron un total de 4 mil 764 
robos al transporte público co-
lectivo, así como 481 asaltos en el 
transporte individual, de acuer-
do con los datos del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública. Au-
nado a 474 muertes a bordo de 
las unidades en los últimos cinco 
años.

Se dio a conocer que del lado 
del transportista no se ha cum-
plido con la colocación de cáma-
ras de seguridad y botones de pá-
nico. Las rutas más inseguras son 
las del Valle de México.

Interurbano
Por otra parte, el gobierno del Es-
tado de México, a través de la Se-
cretaría de Desarrollo Urbano y 
Metropolitano (Seduym), orga-
nizó el taller “Planeación partici-
pativa para el desarrollo territo-
rial del corredor del Tren Inter-
urbano México-Toluca” con el 
propósito de analizar las oportu-
nidades que hay en el área por la 
que pasará esta obra.

En la Facultad de Planeación 
Urbana y Regional de la Univer-
sidad Autónoma del Estado de 
México (UAEMex), la directo-
ra general de Planeación Urba-
na, Nina Carolina Izábal Martí-
nez, explicó que los seis munici-
pios por los que pasará este Tren 
Interurbano son Zinacantepec, 
Toluca, Metepec, San Mateo 
Atenco, Lerma y Ocoyoacac, por 
lo que, señaló, es importante tra-
bajar de manera coordinada con 
las autoridades municipales y es-
pecialistas en el tema.

Por su parte, Luis Miguel Va-
lenzuela Montes, profesor invita-
do de la Universidad de Granada, 
dijo que es necesario analizar el 
tema de la movilidad de las áreas 
aledañas en el área de influencia 
de esta obra, así como los perí-
metros de las estaciones en par-
ticular.

Además, presentó una me-
todología colaborativa, es decir, 
donde participan los diferentes 
órdenes de gobierno y actores 
claves para el desarrollo coordi-
nado del área. _

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA 

El documento generó 46 votos a favor.  TANIA  CONTRERAS

El acuerdo indica que en caso 
de que el aumento se establezca, 
se informe a la brevedad posible a 
esta soberanía sobre los criterios 
técnicos y económicos bajo los 
cuales autorizan la nueva tarifa.

Sostuvo que existe una serie 
de problemas en torno al negocio 
del transporte, donde los conce-
sionarios no realizan los esfuer-
zos necesarios por satisfacer las 
necesidades de movilidad, situa-
ción que no garantiza el derecho 
a un transporte adecuado para la 
población mexiquense.

Entre los principales proble-
mas está el mal comportamien-
to de los operadores, los conflic-

Y ADEMÁS

El gobernador Alfredo Del 
Mazo Maza informó que a la 
fecha se han renovado 43 mil 
unidades de transporte pú-
blico y salieron de operación 
vehículos que tenían más de 
10 años de antigüedad, “nos 
permite tener vehículos en 
mejores condiciones para 
brindar un servicio más segu-
ro y más responsable con el 
medio ambiente”.

Dijo que también se han 
implementado sistemas de 
video vigilancia y botones de 
pánico en unidades renova-
das para dar mayor seguridad 
a los usuarios y más tranqui-
lidad a los operadores, “esas 
unidades que se encuentran 
conectadas con el C5 estatal, 
nos permite brindar una ma-
yor seguridad”.

Van 43 mil unidades renovadas
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Más castigo por violencia 
contra adultos mayores, 
proponen morenistas
Código Penal. La iniciativa además contempla 200 o 400 
días de multa y retirar el derecho de herencia a los agresores

La bancada de Morena propuso 
al Pleno reformar el Código Pe-
nal de la entidad para aumentar 
la sanción a quienes ejerzan vio-
lencia contra adultos mayores, ya 
sean familiares o cuidadores, con 
penas privativas de libertad que 
irían de 10 a 15 años, 200 a 400 
días de multa y la pérdida de de-
rechos a heredar.

La iniciativa, presentada por 
la diputada Violeta Nova Gómez, 
propone una adición al artículo 
238 donde se detallan causales 
que agravan el delito de lesiones, 
en este caso en contra de perso-
nas mayores a 65 años, tomando 
como referencia el aumento de 
injusticias hacia este sector.

Las estadísticas que tienen re-
flejan un incremento de 16 por 
ciento en agresiones familiares y 
8 por ciento en heridas, por lo que 
resulta necesario tratar de inhi-
bir esto desde el rubro legal.

En el articulado establecen: 
“Cuando las lesiones se infieran 
a una persona adulta mayor oca-
sionadas por un integrante de su 
núcleo familiar, quien ejerza la 
tutela o tenga la obligación legal 
de cuidarla se aplicarán de 10 a 
15 años de prisión y de 200 a 400 
días multa, además si tuviera el 
agresor derecho a heredar, per-
derá ese beneficio.

“La misma pena se aplicará al 
familiar o a quien esté obligado 

al cuidado de la persona adulta 
mayor, que conoció y, o consin-
tió las conductas descritas y haya 
omitido realizar la denuncia co-
rrespondiente”, por lo que todo 
el que sepa sobre tales abusos de-
berá acudir con las autoridades.

La legisladora dijo que el fin es 
disminuir este tipo de agresiones 
ya que muchas veces son de gra-
vedad debido a la condición dete-
riorada por la misma edad o dis-
capacidad en que se encuentran.

El documento, turnado a co-
misiones para su análisis y dic-
tamen el siguiente año, estable-
ce que este sector es vulnerable, 
por ello requiere protección en 
todas sus modalidades, con polí-
ticas públicas eficaces que así lo 
demuestren.

“Es necesario que quienes se 
encuentran en esta condición 
se sientan con mayor seguridad 
frente a quienes estén bajo su cui-
dado”, sobre todo porque la ma-
yoría de quienes viven maltrato 
no hablan porque no aceptan si 
quiera el problema, tienen temor 
de sufrir represalias, piensan que 
es temporal, no quieren que su 
familiar o cuidador vaya a la cár-
cel, desconocen a donde dirigir-
se, o incluso su condición física o 
cognitiva no les permite actuar.

La realidad, abundó, es que son 
víctimas de maltrato físico, psico-
lógico, abuso sexual, abandono, 
explotación financiera y maltra-
to estructural.  _

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA 

Muchos viven maltrato diario.  ARCHIVO

Llaman a fortalecer 
protección para hijos 
de pepenadores

La Fundación para la Asistencia 
Educativa I.A.P., destacó la ne-
cesidad de fortalecer los meca-
nismos de protección de los me-
nores que sean hijos de recolec-
tores de materiales reciclables 
que laboran en los tiraderos de 
basura a cielo abierto y alertó 
sobre los múltiples peligros que 
enfrenta esta población frente a 
las condiciones de hacinamien-
to e insalubridad en las que vi-
ven.

Carlos Del Llano Murillo, di-
rector general de la FAE, men-
cionó que después de tres déca-
das “seguimos recibiendo a ni-
ños desde los seis meses de edad 
para proporcionarles guardería 
y educación temprana, incen-
tivando su correcto desarrollo 
motriz y cognitivo”.

Precisó que desde 1982, el 
padre Roberto Guevara empe-
zó a ofrecer misas en los tirade-
ros del Bordo de Xochiaca a los 
pepenadores que trabajaban y 
vivían ahí, donde atestiguó la 
necesidad de ayudar a sus hi-
jos, pues presentan diferentes 
grados de desnutrición y rezago 
educativo. 

En 1989 se construyó el pri-
mer plantel de enseñanza en 
la colonia El Sol, en el munici-
pio de Nezahualcóyotl, y cua-
tro años después hubo un nue-
vo centro en la colonia Tlatel 
Xochitenco, en el municipio de 
Chimalhuacán, ambos  para cu-
brir las necesidades de esos pe-
queños.

Del Llano Murillo dijo que 
por medio de su fundación im-
pulsan actividades en apoyo de 
estos niños y destacó que son  
aproximadamente 300 infantes 
a los que quieren ayudar.

Ante la situación es necesa-
rio crear mecanismos de pro-
tección y garantizar todos sus 
derechos. 

Explicó que en el caso de Chi-
malhuacán trabajan con ado-
lescentes que no saben leer y es-
cribir en el plantel que opera en 
ese lugar, donde les garanticen 
estancias dignas.

Consideró que es muy impor-
tante que la sociedad se sume a 
la labor de promoción y protec-
ción de los derechos de la infan-
cia, en particular cuando se en-
frentan contextos de violencia, 
pobreza y exclusión, no sola-
mente en el Estado de México, 
si no en el país.

Dijo que existen casos de éxi-
to como el de Diana, quien estu-
dió la licenciatura en Pedagogía 
y fue apoyada por la Fundación 
para la Asistencia Educativa 
cuando solo tenía un año de 
edad. _

ANA SALAZAR
NAUCALPAN 

Invitan a la población a sumarse en esta labor.  ARCHIVO

Solidaridad. 
Los menores viven en 
condiciones insalubres, 
con diversos grados de 
desnutrición, alertan

Cambios
Se plantea una adición al 
artículo 238 donde se deta-
llan causales que agravan 
el delito de lesiones contra 
mayores de 65 años.

Números
Las estadísticas que tienen 
reflejan un incremento de 
16 por ciento en agresiones 
familiares y 8 por ciento en 
heridas causadas.

Complicidad
También contemplan 
aplicar la misma sanción a 
quienes sepan sobre abu-
sos ejercidos a abuelitos y 
no denuncien.

Procuración
El documento establece 
que este sector es vulne-
rable, por ello requiere 
protección en todas sus 
modalidades.

LAS CLAVES
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CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA Sesión del Paquete 

Fiscal queda abierta
El Pleno legislativo se declaró en 
sesión permanente y dejó pen-
diente la votación del Paquete 
Fiscal 2020, así como la aproba-
ción del APP carretero que invo-
lucra un contrato de15 años por 
de 13 mil 629.1 millones de pesos, 
para rehabilitar y dar manteni-
miento a 82 caminos del sur de la 
entidad.

Los diputados acordaron de-
jar abierta la sesión y regresar a 
trabajar en comisiones para dic-
taminar las leyes de Ingresos del 
Estado de México, Municipios, 
Código Financiero y el Presu-
puesto de Egresos para el cual es-
tán citados este viernes, sábado y 
domingo.

El presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), 
Maurilio Hernández González, 
informó que si no logran acuer-
dos sobre las cuentas públicas es-
tatal y municipales de 2018, antes 
del 18 de diciembre, podrían re-
gresar el tema, retomarlo hasta el 
siguiente año y cerrar esa sesión.

“Si pudiera no aprobarse en 
este periodo, se regresa al Pleno 
y éste lo remite al siguiente pe-
riodo ordinario de marzo- abril. 
Lo que necesitamos es más in-
formación de Desarrollo Social, 
porque hay un presupuesto muy 
amplio, grande, muchos progra-
mas que no se ha reportado opor-
tunamente al OSFEM”, y todavía 
no se definen los cambios al pre 
dictamen.

De manera paralela, explicó, se 
mantendrá abierta una segunda 
reunión para abordar el Paquete 
Fiscal, incluso podría extender-
se del 15 al 18 de diciembre pa-
ra emitir el acuerdo correspon-
diente, así como lo relacionado 
con la Asociación Pública Priva-
da (APP).

A comisiones. Los legisladores se reunirán este viernes, 
sábado y domingo para dictaminar sobre varios pendientes

Los temas principales del pre-
supuesto siguen siendo el decre-
mento del FEFOM, el aumento 
presupuestal para varias depen-
dencias y la solicitud de endeu-
damiento porque todavía “no los 
convencen” sobre la utilidad y 
necesidad de pedir un crédito de 
7 mil 500 millones de pesos, a 20 
años.

Aprueban tarifas de agua
Por otra parte, avalaron las tari-
fas de agua diferenciadas para 20 
municipios de la entidad mexi-
quense, donde los incrementos 
para el año 2020 no rebasan ni 
4 por ciento. En los otros 105 se 
aplicarán los ajustes que señale 
el Código Financiero, el cual está 
en análisis.

Los territorios que tendrán 
sus propias tarifas son: Acolman, 
Atlacomulco, Amecameca, Ati-
zapán de Zaragoza, Coacalco de 
Berriozábal, Cuautitlán Izcalli, 
Cuautitlán, El Oro, Huixquilu-
can, Jilotepec, Lerma, Metepec, 
Naucalpan, Tecámac, Tepotzot-
lán, Tlalnepantla, Tultitlán, To-
luca, Valle de Bravo, así como Zi-
nacantepec.

Actualmente por este concep-
to las demarcaciones recaudan 
anualmente poco más de 6 mil 
400 millones de pesos, aunque 
tienen capacidad para elevar la 
suma en más de 11 mil millones, 
debido a que solo 50 por ciento 
de las familias cumplen con el pa-
go de este impuesto. _El asunto podría extenderse del 15 al 18 de diciembre.  IVÁN  CARMONA

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA 

Municipios piden que 
haya justicia fi nanciera, 
afi rma alcalde de Neza 

Ediles del Estado de México pi-
dieron reformar la política fiscal 
y hacendaria del país para que se 
reconozca el peso real e impor-
tancia de los municipios desde la 
Constitución.

En conferencia de prensa, el 
presidente de Nezahualcóyotl, 
Juan Hugo de la Rosa, dijo que ya 
es tiempo de revertir la distribu-
ción presupuestal actual, donde 
solo 4 por ciento de los recursos 
llega a las demarcaciones, 16 por 
ciento a los estados y 80 por cien-
to a la federación.

Acompañado de ediles de To-
luca y el diputado independiente, 
Carlos Loman Delgado, anunció 
que iniciarán una lucha por cam-
bios legales que les permitan te-

ner acceso a más recursos.
El tema, aseguró, no es coyun-

tural por las revisiones presu-
puestales, si no “por un acto de 
justicia social” en el cual debe re-
conocerse que son la primera ins-
tancia a donde llega más de 90 por 
ciento de las demandas poblacio-
nes.

Aseveró que es injusto porque 
“cada que se puede pasan la tije-
ra” a los municipios, por lo cual 
van a luchar por cambios de fon-
do, desde la Constitución hasta 
las leyes locales.

Señaló que en esta lucha están 
sumados al menos 400 territo-
rios que quieren ser reconocidos 
formalmente como organización 
y acudir a las convenciones ha-
cendarias con ese peso. Por esa 
razón se pronunció por la pron-
ta realización de una Convención 
Nacional Hacendaria que per-
mita garantizar una distribución 
equitativa de recursos.

La repartición que se hace de 
la riqueza nacional surge de una 
fórmula definida por la Ley de 
Coordinación Fiscal de hace 100 
años que ya no corresponde con 
la realidad, apuntó. _

Si no hay acuerdo 
sobre las cuentas 
públicas de 2018, 
regresarían el tema

Repartición 
de recursos
El alcalde de Nezahualcó-
yotl aseveró que es injusto 
porque cada que se puede 
“pasan la tijera” presu-
puestal a los municipios, 
por lo cual van a luchar por 
cambios de fondo, desde 
la Constitución hasta las 
leyes locales.

Y ADEMÁS
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ALEJANDR A GUDIÑO
ECATEPEC 

Normalizan abasto de agua en Ecatepec

El gobierno de Ecatepec infor-
mó que efectuaron la reparación 
de los pozos 1, 10, 28 y 354 y sus-
pendieron la carga de pipas pa-
ra aumentar la presión de agua 
que llega a colonias de la V zona 
Nueva Aragón, y Valle de Aragón 
tercera sección, con la finalidad 
de resolver la problemática de 
desabasto que generó manifes-
taciones. 

En un comunicado de prensa, 
dieron a conocer que a partir del 
miércoles el líquido comenzó a 
llegar en varias viviendas.

Además reiteraron que en 
días pasados la Comisión del 
Agua del Estado de México 
(Caem) redujo 25 por ciento el 
caudal del Sistema Cutzamala 
que envía al municipio, provo-
cando escasez en diversas co-
munidades, sobre todo de la V 

Tras protestas.
 El Ayuntamiento indicó 
que repararon diversos 
pozos para aliviar esta 
problemática

zona, y esto generó protestas de 
pobladores, quienes incluso blo-
quearon vialidades para exigir el 
suministro.

En respuesta, efectuaron re-
bombeo de diversos pozos para 
aliviar dicho problema, así como 
su reparación para incrementar 
el caudal disponible.

Aseguraron que de manera 
paulatina fue llegando por la tu-
bería a la colonia Nueva Aragón, 
comunidad con 2 mil 560 lotes 
distribuidos en 89 manzanas, de 
las cuales 40 (mil 200 lotes) ca-
recen del servicio en la red desde 
hace tiempo.

Lo mismo ocurrió en la colo-
nia Valle de Aragón Tercera Sec-
ción,  donde vecinos llevaban 
años sin recibir el servicio.

Aldo González Gutiérrez, de-
legado de dicha comunidad, ase-
guró que una parte cuenta con 
suministro regular, pero la otra, 
poco menos de la mitad, enfren-
ta severos problemas de abasto.

“En la calle Francisco Gonzá-
lez Bocanegra, en las manzanas 
34 y 35 nunca ha tenido agua por 
la tubería, es decir, desde hace 
unos 30 años”.

En el boletín de prensa se ase-

vera que el dirigente vecinal dijo 
estar satisfecho con la redistri-
bución que realiza el Sapase, to-
da vez que por fin el líquido em-
pezó a llegar a las casas.

Con esto, agregó, en Nueva 
Aragón recibirá los miércoles, 
jueves y viernes por tandeo, lo 
que ayudará a cientos de vecinos 
que no cuentan con los recur-
sos económicos suficientes para 
abastecerse por pipas.

El representante de colonos 
comentó que Sapase ofrece la 
distribución en camiones de ma-
nera gratuita, aunque hay parti-
culares que cobran 130 pesos por 
el tinaco de mil litros.“Hay gente 
que no come por comprar agua”.

De acuerdo con el Ayunta-
miento, los pobladores recono-
cieron el trabajo de las autorida-
des aunque esperan que el abas-
to no sea sólo por unos días y se 
vuelva constante.

González Gutiérrez apuntó 
que en las últimas semanas em-
pleados del organismo mantie-
nen reuniones con los colonos 
para identificar las calles afecta-
das y realizar los trabajos perti-
nentes, que estos días comenza-
ron  a verse reflejados._Señalan comunidades con problemas desde hace años. ARCHIVO
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Tomaron medidas sanitarias. ARCHIVO Piden mejorr las condiciones ambientales. ALICIA  RIVERA

ALICIA RIVER A
CUAUTITLÁN IZCALLI 

Por riesgo, suspenden jornada 
de limpieza en Lago de Guadalupe 

Por recomendación de las auto-
ridades municipales, colonos de 
Bosques del Lago, suspendieron 
la magna jornada de limpieza que 
realizarían el próximo sábado en 
la ribera de la presa de Guadalu-
pe, donde la Procuraduría Fede-
ral de Protección al Ambiente 
(Profepa) y la UNAM realizan un 
diagnostico por la muerte de pa-
tos que habitaban en el sitio.

Gabriel Saavedra Ramírez, di-
rector de Medio Ambiente, re-
cordó que Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Ali-
mentaría (SENASICA) realizó la 
necropsia a nueve y determinó 
que 6 murieron de fiebre aviar y 
3 de la enfermedad de Newcastle 
(neumoencefalitis). 

Ante el riesgo de una epidemia 
en la población que reside en el 
embalse, las autoridades colec-
taron 370 patos que presentaban 
síntomas, los cuales fueron sacri-
ficados e incinerados.

Explicó que el contagio está 
latente, “no ha desaparecido por 
completo, seguramente tenemos 
patos que tienen el virus, pero no 
lo manifiestan y no nos dejan ver 
que puede ser más grave el asun-
to, estamos esperando resulta-
dos de la Profepa, la cual se llevó 
tres días seguidos patos muertos 
y moribundos para hacer el mis-
mo estudio tanto de agua como 
de necropsia, una vez que tengan 
los resultados nos van a hacer fa-
vor de darnos dictamen y hare-
mos un reporte de sugerencia de 
medidas sanitarias”.

Insistió que la fiebre aviar ni 
la enfermedad de Newcastle no 

Fiebre aviar. Ante el riesgo de una epidemia a la población que reside en el embalse, las autoridades 
retiraron 370 patos que presentaban síntomas de esta enfermedad, los cuales fueron incinerados

se transmiten al humano, pero 
de manera preventiva se pidió a 
los colonos de Bosques del Lago y 
fraccionamientos circundantes 
que suspendieran la mega jor-
nada de limpieza que tenían pla-
neada para este sábado, a lo cual 
accedieron.

“Hemos entablado pláticas 
con los representantes de Bos-
ques del Lago, La Floresta y otros 

fraccionamientos, están dispues-
tos a colaborar con el municipio, 
gobierno para sanear y evitar se 
siga contaminando”.

El funcionario, comentó que 
desde que inició la administra-
ción han abordado el problema 
de las descargas de aguas con los 
titulares del medio ambiente de 
Nicolás Romero y Atizapán de 
Zaragoza, “pero han cambiado 

dos veces de directores, lo que ha 
retrasado las reuniones de traba-
jo”.

Dijo que se tiene programa 
una junta el próximo 22 de enero 
para nuevamente abordar el pro-
blema de Lago de Guadalupe. 

“El colector poniente está 
concluido al cien por ciento, pe-
ro no está en funcionamiento y 
el colector sur está incompleto, 

ambos conducirían las aguas re-
siduales a una planta de trata-
miento””. 

Hace unos días se detalló que 
el gobierno municipal recibirá 
un financiamiento de 15 millo-
nes de pesos de fondos interna-
cionales, para instalar la primera 
planta potabilizadora municipal, 
que aprovechará agua tratada del 
Lago de Guadalupe. _

ALEJANDR A GUDIÑO
COACALCO 

Recolectores de basura piden prórroga

Los dirigentes de la Unión de 
Recolectores de Basura de San 
Pablo de las Salinas del munici-
pio de Tultitlán pidieron al alcal-
de, Darwin Eslava una prórroga 
para poder cambiar las carretas 
jaladas por caballos por motoci-
cletas, y advirtieron que meses 
antes de que se diera a conocer 
la prohibición de los equinos en 
el territorio coacalquense, nun-
ca hubo reuniones previas con 
ellos para que fueran tomando 
sus previsiones. 

Celestino Martínez Morales, 
uno de los tres dirigentes de la 
Unión de Recolectores de Ba-
sura de San Pablo de las Salinas, 
que en Coacalco son como 252 
personas, convocó al alcalde 
Darwin Eslava a “ponerse en los 
zapatos” de sus agremiados, que 
son gente necesitada de este tra-
bajo, y que en esta temporada de 
diciembre, recolectan bastante 
basura por las fiestas que inician 
hoy con el festejo de la Virgen de 
Guadalupe, continúan con las 
posadas, la navidad, año nuevo 
y día de Reyes, “estamos en toda 

la disposición de ya no emplear 
caballos para jalar nuestras ca-
rretas, pero necesitamos algo de 
tiempo”.

“Les pedimos a los integran-
tes del Cabildo de Coacalco su 
comprensión y que sean sensi-
bles a las necesidades de las fa-
milias de nuestros compañeros 
recolectores. Hasta el momen-
to ya hay como 45 de ellos, que 
cambiaron a los equinos por mo-
tocicletas para jalar las carretas, 
pero no todos tienen la solvencia 
para hacerlo”, puntualizó Martí-
nez Morales.

Indicó que aunque están con-
cientes de que la ley no se nego-
cia, como se los ha expresado el 
munícipe, en esta ocasión piden 
un poco de tiempo y tolerancia 
para poder cambiar a los caba-
llos por motocicletas.

Resaltó que el pasado 5 de di-
ciembre se presentaron a una re-
unión en el área de Ecología del 
ayuntamiento, pues les dijeron 
que se firmará un convenio con 
un empresario que estaba dis-
puesto a financiarles las moto-
cicletas por un costo de 55 pesos 
diarios, una cantidad muy acce-
sible para que se pudiera realizar 
el cambio de forma expedita, “pe-
ro esta persona mamás llegó para 
firmar el convenio, nos dejó plan-
tados en dos ocasiones ya”. _

ASÍ LO DIJO

“Estamos en toda la 
disposición de ya no 
emplear caballos para 
jalar nuestras carretas, 
pero necesitamos algo 
de tiempor”
Celestino Martínez
Dirigente Unión de Carreteros
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Toluca amanece con mala 
calidad del aire, por festejos
Uso de pirotecnia. Ayer a las 09:00 horas alcanzó promedios de hasta 118 puntos 
de partículas suspendidas menores; San Mateo Atenco, la zona con mayor índice

Con la celebración del 12 de di-
ciembre, Día de la Virgen de 
Guadalupe comienza una de las 
temporadas con el mayor incre-
mento en la contaminación at-
mosférica, en todo el Estado de 
México, registrando los mayo-
res picos tanto el 25 de diciem-
bre como el primero de enero.

Tan sólo, para este 12 de di-
ciembre, el Valle de Toluca re-
gistró una mala calidad del aire, 
alcanzando promedios de has-
ta 118 puntos de partículas sus-
pendidas menores a 10 micras y 
108 de partículas menores a 2.5 
micras, según el reporte de las 
9:00 horas de la Red Automá-
tica de Monitoreo Atmosférico 
(RAMA), de la Zona Metropoli-
tana del Valle de Toluca.

En su reporte diario, la RA-
MA señaló que las estaciones de 
San Mateo Atenco y San Loren-
zo Tepaltitlán fueron las que re-
gistraron los mayores niveles 
de contaminación atmosférica, 
principalmente en partículas 
menores, relacionadas directa-
mente con la quema de cohetes 
y juegos pirotécnicos.

Con estos indicadores la RA-
MA clasifica la calidad del aire 
como mala, causante de gestos 
adversos a la salud, en particu-
lar de los niños y adultos ma-
yores con enfermedades respi-
ratorias, como asma y padeci-
mientos cardíacos.

Se sugiere evitar las activida-
des al aire libre y mantenerse 
atento ante los reportes sobre 

MONSERR AT MATA
TOLUCA 

La panorámica de ayer por la mañana.  IVÁN CARMONA

la contaminación atmosférica.
En general, las PM10 se com-

ponen de partículas primarias 
emitidas directamente a la at-
mósfera por incendios foresta-
les o emisiones volcánicas, co-
mo por las actividades huma-
nas, entre ellas las agrícolas o de 
construcción, resuspensión de 
polvo, actividades industriales, 
así como cemento, polvo, ceni-
zas y hollín.

Las partículas finas o PM2,5, 
por el contrario, suelen estar 
compuestas principalmente 
por partículas secundarias for-
madas en la atmósfera y provie-
nen principalmente de automó-
viles, camiones, fábricas, quema 
de madera y otras actividades.

Al respecto, el director gene-
ral del Centro Estatal de Vigi-
lancia Epidemiológica, Víctor 
Torres Meza, sostuvo que du-
rante el invierno y derivado de 
las condiciones climatológicas, 
es decir, la falta de humedad y 
la disminución en las tempera-
turas, se da este incremento en 
los índices de contaminación, 
principalmente en regiones 
con características semi urba-
nas.

“En términos de concentra-
ciones tenemos incrementos 
de hasta 20 por ciento en con-
taminación, sobre todo en el 
Valle de Toluca y en el Valle de 
México, donde se incrementa el 
ozono y las partículas”.

Para el caso de las enferme-
dades respiratorias, derivadas 
de estas condiciones, así como 
a la baja en las temperaturas, 
indicó, se prevé un aumento de 
entre el 15 y 20 por ciento, aun-
que son enfermedades de rápi-
da solución.

La recomendación para esta 
temporada, precisó, es acudir a 
cualquier unidad médica para 
la atención de enferme respi-
ratorias, evitar la automedica-
ción, así como aplicarse la va-
cuna contra la Influenza, para 
evitar mayores riesgos, sobre 
todo en adultos mayores, me-
nores de cinco años y pacientes 
con enfermedades crónicas, en-
tre ellas diabetes, hipertensión, 
entre otras. _

MARIO C. RODRÍGUEZ
TOLUCA 

Al año mueren casi 450 personas 
por contaminación atmosférica

La contaminación generada por 
automóviles, autobuses y la in-
dustria del municipio de Tolu-
ca, cobra anualmente hasta la 
vida de 450 personas, de acuer-
do al Instituto de Políticas pa-
ra el Transporte y el Desarrollo 
(ITDP) en el estudio “Externali-
dad negativas asociadas al trans-
porte terrestre en México”.

En cifras, el instituto detalló 
que por partículas PM10 han 

muerto anualmente en Toluca 
189 personas, pero por partícu-
las PM2.5 el promedio contabi-
liza 262 fallecimientos. Asimis-
mo, la contaminación ambiental 
es la que ha causado decesos, pe-
ro la contaminación de tipo au-
ditiva también está presente y 
es que diariamente unas 397 mil 
382 toluqueños resultan afecta-
dos por el ruido de entre 55 y 65 
decibeles.

La contaminación auditiva 
más severa es la que rebasa los 

65 decibeles, sumando 75 mil 
590; sin embargo, aquellos que 
están expuesto a niveles más ba-
jos de entre 45 y 55 decibeles son 
del orden de los 264 mil 544 ha-
bitantes. 

Sobre el tema, el especialista 
Víctor Alvarado, coordinador 
de cambio climático del Poder 
del Consumidor, cuestionó las 
medidas para la mitigación de 
contaminantes y los planes de 
acción ejecutadas por el ayun-
tamiento de la capital mexi-

quense, en especial en materia 
medioambiental.

“La realidad es que tienes que 
hacer que las personas se bajen 
del automóvil y que utilicen sis-
temas de transporte eficientes y 
estructurados. Resulta que hoy 
por hoy el Estado de México tie-
ne ese pendiente”, sostuvo en 
entrevista.

Entre los efectos que enlistó 
están la alta concentración de 
contaminantes en el aire, por lo 
que consideró que a pesar de la 
actividad industrial que hay, es 
necesario valorar el número de 
automotores circulando simul-
táneamente. 

“Más automóviles generan 
más externalidades en cuestio-
nes ambientales de seguridad 
vial”. _

ASÍ LO DIJO

“Indispensable que 
las personas se bajen 
del automóvil y que 
utilicen sistemas de 
transporte eficientes y 
estructurados”
Víctor Álvarado
Poder del Consumidor
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Autoridades de los municipios 
de Chimalhuacán y Chalco in-
formaron que más del 50 por 
ciento de las desapariciones 
denunciadas ante la policía y 
las unidades de búsqueda de 
personas son falsas alarmas.

Ya que la mayoría de los jo-
venes deciden salirse de sus ca-
sas por problemas familiares y 
por escaparse a fiestas o con 
sus parejas.

El caso más reciente se dio 
en Chimalhuacán donde una 
joven de 16 años fue buscada 
durante más de seis horas por 
uniformados en diversos pun-
tos de la localidad e incluso en 
coordinación con autoridades 
de municipios vecinos se giro 
la instrucción para su locali-
zación.

Sin embargo la joven estaba 
escondida dentro de su propia 
casa para “darle un escarmien-
to a su madre”, debido a que la 
menor no aceptaba una nueva 
relación que había iniciado su 
madre con un hombre.

“El reporte llegó a la policia 
municipal, de inmediato nos 
dan aviso a nosotros (UEPA-
VIG), para iniciar con el pro-
tocolo y buscarla, estuvimos 
dando rondines y no la encon-
trábamos la mamá estaba des-
espera y solo hasta que llegó 
una ambulancia al domicilio a 
atender a la mamá porque ya 
estaba muy mal, la niña salió 
de adentro de la casa, 

“Es lamentable que pasen 
estas cosas porque son esfuer-
zos que se pueden utilizar en 
gente que realmente está en 
peligro, pero a final de cuentas 
es el trabajo que se tiene que 
hacer y se logro el objetivo, que 
la niña estuviera bien y regre-
sara al núcleo familiar, noso-
tros seguiremos atendiendo 
todos los llamados”, aseguró 
la titular de la Unidad Espe-
cializada Contra la Violencia 
Intrafamiliar y de Género de 
Chimalhuacán.

Aseguró que de más de 100 
reportes de desapariciones, 
sólo 42 están en proceso, por-
que aún no son localizadas las 
personas. 

Detallaron que además de 
las desapariciones, han locali-
zado a menos de edad, como el 
caso de tres pequeños, uno de 4 
años, 3 años y 3 meses, que lo-
calizaron abandonados en las 
inmediaciones del municipio, 
en dos hechos diferentes.  “Los 
encontramos en total aban-
dono, al menor de 4 años ca-
minando sobre la avenida del 
Peñón sólo y a las niñas en en 
la calle abandonadas”._

Aumentan 
llamadas 
falsas para 
irse de fi esta
ZULEYMA GARCÍA
CHIMALHUACÁN 

“La asfi xié y me arrepiento”: 
ex esposo de coreógrafa
Declara. Edgar Rafael “N” señaló que, por celos, la asesinó en los camerinos del 
teatro Los jaguares y luego escondió el cuerpo en el baño; realiza primera audiencia

Edgar Rafael “N” admitió en su 
declaración ante el ministerio 
público haber asfixiado con sus 
propias manos a Sonia Pérez Ro-
dea, catedrática y bailarina de la 
UAEMex que fue encontrada sin 
vida en un sanitario del Teatro de 
los Jaguares. Este jueves fue cele-
brada la primera audiencia en la 
que dictó un plazo para integrar 
pruebas que lo puedan defender 
de un probable feminicidio.

Durante el tránsito judicial 
de este caso en los Juzgados de 
Control y Juicios Orales en Al-
moloya de Juárez, se dio lectura 
a la declaración que previamente 
rindió ante los agentes del minis-
terio público. En ella se explicó 
que el lunes 9 de diciembre con-
vivió con su exesposa Sonia en un 
evento del trabajo, sin embargo, 
la vio acompañado de otro hom-
bre.

“No dije nada, pero sentí co-
mo si me cayera un balde de agua 
fría”, se dijo sobre la declaración. 
El relato escrito de Edgar Rafael 
“N” y leído por el ministerio pú-
blico, señaló que vio a Sonia con 
un acompañante al que vio dis-
frutando del momento.

MARIO C. RODRÍGUEZ
ALMOLOYA DE JUÁREZ 

Ante un juez se leyó su declaración emitida en el Ministerio Público.  ESPECIAL

Posteriormente se retiró al 
Teatro de los Jaguares donde 
tendría una función, ya que él 
también era bailarín. Aproxima-
damente a las 18:00 horas de ese 
lunes vio a Sonia en los cameri-
nos. “Intenté reconciliarme con 
ella, la agarré del cuello y ella sin-
tió que era una agresión... ella se 
cayó como de lado y cuando con 
mis manos la comienzo a as-
fixiar”.

Al percatarse que la danzante 
madre de dos hijas no se movía, la 
trasladó a un baño del camerino, 
cerró con seguro y se retiró, eran 
las 18:20 aproximadamente.

La tercera llamada para la fun-
ción de las 19:00 horas se dio y co-
menzó la obra sin Sonia. Termi-
nados los actos, Edgar Rafael “N” 
regresó con engaños a verificar si 
seguía con vida, pero al percatar-
se que un guardia de seguridad no 
le quitaba los ojos de encima, fue 
que se retiró.

El presunto feminicida admi-
tió querer quitarse la vida al día 
siguiente, es decir, el martes 10 
de diciembre, día en el que fue lo-
calizado el cuerpo de Sonia en las 
instalaciones del teatro univer-
sitario. Con un cúter se hizo una 
herida en el cuello y otra más en 

el brazo, pero la carga de concien-
cia fue tal que acudió a declarar a 
las autoridades. “Estoy arrepen-
tido de lo que hice”.

El testimonio obró junto a 
otras entrevistas de amigos com-
pañeros y familiares cercanos a 
la víctima, quienes coincidieron 
en que la relación estuvo fractu-
rada y que el presunto feminici-
da cometió abusos constantes en 
contra de ella como fueron prohi-
birle verse con conocidos, revisar 
su teléfono celular y hablarle con 
groserías.

La autoridad judicial dictó un 
plazo para conformar pruebas 
que pudieran defender lo de un 
probable casa de feminicidio, a 
pesar de que ya se cuenta con un 
testimonio oral rendido por él 
mismo ante los agentes del mi-
nisterio público. 

El caso ha causado indignación 
en la comunidad universitaria, 
lo que provocó diversas movili-
zaciones por parte del alumna-
do que terminó en la vandaliza-
ción del aula magna de Rectoría. 
Hasta el momento el rector de la 
máxima casa de estudios mexi-
quense, Alfredo Barrera Baca no 
se ha pronunciado respecto a es-
tas pintas. _

Vinculan a proceso 
por muerte de edil
Hugo Antonio “N”, alias 
“El H”, de 40 años de edad, 
fue vinculado a proceso 
por su probable partici-
pación en el homicidio del 
Alcalde de Valle de Chalco 
Freanciso Tenorio Con-
treras. 
De acuerdo con las inves-
tigaciones de la Fiscalía 
General de Justicia del 
Estado de México, “El H” 
habría participado en los 
hechos ocurridos el pasado 
29 de octubre, cuando un 
joven atacó a balazos al edil 
y su secretario particular, 
en la colonia Tlalpizahuac. 
El Ministerio Público , 
acreditó su probable par-
ticipación en estos hechos, 
un Juez con sede en Chalco 
determinó iniciar un pro-
ceso legal en su contra y le 
fijó un plazo de dos meses 
para el cierre de investiga-
ción.

Y ADEMÁS
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Instalarán “DivertiNeza”
en el Bordo de Xochiaca

Con un teleférico de más de 90 
metros de longitud, lluvia de 
nieve, pista de patinaje de 800 
metros cuadrados y un circo de 
hielo, será instalada por cuarta 
ocasión el parque invernal Di-
vertiNeza, en el deportivo Bordo 
de Xochiaca en Nezahualcóyotl. 

Autoridades locales explica-
ron que las instalaciones estarán 
listas el próximo 17 de diciembre 
y su período concluirá hasta el 7 
de enero.  El presidente munici-
pal Juan Hugo de la Rosa García 
explicó que en esta ocasión Di-
vertiNeza será colocado en dos 
partes, el Bordo de Xochiaca y la 
Zona Norte. 

“Una en la zona centro, que se 
instalará, como ya es costumbre, 
en el estacionamiento de la De-
portiva Bordo de Xochiaca, que 
se ubica detrás de la plaza Ciudad 
Jardín, la cual también contará 
con una villa navideña, árbol gi-
gante, así como espectáculos de 
payasos y botargas, 

“La otra sede será en la expla-
nada de la nueva Unidad Admi-
nistrativa Nezahualcóyotl, en la 
zona norte de la ciudad, locali-
zada a unas calles del Metro Im-
pulsora, donde también se podrá 
disfrutar, por primera vez, de una 
pista de patinaje y un circo sobre 
hielo, lluvia de nieve, así como es-
pectáculos cómico musicales y 
villa navideña”, detalló. 

En los parques se espera la lle-
gada de más de 100 mil asisten-
tes, que disfrutarán de las acti-
vidades de 2 de la tarde a 9 de la 
noche y fines de semana y días 
festivos de 11 de la mañana a 9 de 
la noche. 

“El esfuerzo de instalar dichos 

Todo será gratuito.  ARCHIVO

Parque invernal. Habrá un teleférico, lluvia de nieve, pista de 
patinaje y circo de hielo para esparcimiento de la población 

ZULEYMA GARCÍA 
NEZAHUALCÓYOTL

parques responde al deseo y ne-
cesidad de los niños y familias de 
poder disfrutar tiempo juntos en 
espacios de calidad, pues la ins-
talación de la pista de hielo y de-
más atractivos, es esperada con 
mucha ilusión por chicos y gran-
des, pues sin lugar a dudas Diver-
tineza es un lugar en el que toda 
la familia puede disfrutar, ya sea 
patinando, abordando el telefé-
rico, contemplando los actos cir-
censes o simplemente dando un 
paseo por la villa navideña”, pun-
tualizó. Todas las actividades y el 
acceso serán totalmente gratui-
tos en el sitio._

Muestran admiración por el Ejército. TANIA  CONTRERAS

Datos del INE. 
También hubo quienes 
se inclinaron por ser 
taxistas, cantantes, 
electricistas o músicos.

Encuesta: niños de 
Tlalne quieren ser 
militares o marinos 

En Tlalnepantla, un alto por-
centaje de niños que partici-
paron en la Encuesta Infantil 
& Juvenil 2018 realizada por 
el Instituto Nacional Electoral 
(INE), dijeron que de grandes 
quieren ser militares o marinos, 
le siguen los que pretenden ser 
veterinarios y otros señalaron 
que buscarían ser dentistas, 
doctores, arquitectos, abogados 
y presidentes del país.

También hubo quienes se in-
clinaron por ser taxistas, can-
tantes, electricistas o músicos, 
diseñadores, maestros, pinto-
res y hasta luchadores, pero hu-
bo un caso de un menor que afir-
mó que de grande quería vender 
pistolas y otro que habló de por-
nografía.

En contraste, aunque en ca-
sos contados, hubo infantes que 
indicaron que cuando fueran 

adultos querían “ayudar a to-
dos” y uno expuso que quería 
ser licenciado en derechos hu-
manos. Una muestra represen-
tativa de niños, señalaron que 
no querían ser nada ni nadie.

Sandra Miranda Castro, Vo-
cal Ejecutiva Distrital del 19 Dis-
trito Electoral, mostró los resul-
tados de la Consulta Infantil & 
Juvenil 2018 del municipio de 
Tlalnepantla, donde se pregun-
tó a los participantes que que-
rían ser cuando fueran adultos. 

Caso contrario a otros mu-
nicipios, donde los chiquillos 
quieren ser narcos o delincuen-
tes, en este municipio muchos 
pequeños se inclinaron por ser 
soldados, militares, marinos y 
quienes dijeron médico o inge-
niero militar. 

La Vocal Ejecutiva Distrital, 
recordó que la primera consulta 
se hizo en 1997 y empezó como 
una votación de derechos, “se 
les preguntó a los niños por cuál 
derecho se identificaba más”.

En el ejercicio, también se 
identificó a quienes viven con 
algún tipo de discapacidad en el 
Estado de México, con pregun-
tas sobre el uso de algún apoyo  
ortopédico. _

ALICIA RIVER A
TLALNEPANTLA

Ante la serie de protestas y manifesta-
ciones por el indignante crimen contra la 
empresaria -atribuida por las caracterís-
ticas en que fue ejecutada al multireferi-
do Juan Carlos García- las declaraciones 
de la ahora fiscal de la Ciudad de México, 
Ernestina Godoy y de la Jefa de Gobierno 
de la capital del país, Clau-
dia Sheimbaum en contra 
del magistrado Jiménez 
López, el caso va en franca 
resolución. 

Ahora solo falta dete-
ner al principal sospecho-
so del crimen ejecutado por dos gatilleros 
en las confluencias de Río Churubusco e 
Insurgentes, para desenmarañar la histo-
ria fatídica de Abril Cecilia. Con los ante-
cedentes del abominable crimen sumado 
a la larga lista de feminicidios en México, se 

espera la caída de los malhechores, capaces 
de privar de la vida a quien ose enfrentarlos.

Notas de Trascendencia. 
En San Luis Potosí, la alcaldesa Paloma 
Bravo denunció por acoso, agresiones, fal-
tas y denigraciones de género al regidor Ra-

fael Cárdenas Govea, del 
PRI, quien fue suspendido 
de su cargo por el Tribunal 
Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación, con 
lo que se sienta un prece-
dente que podría emular-

se en todo el país.
Cansada de las agresiones del priista, 

Bravo acudió a las instancias legales donde 
demostró “la poca calidad moral” de Cár-
denas Govea, por su denigrante actitud ha-
cia la mujer y munícipe potosina.  

L as presiones sociales ejer-
cidas en contra de jueces y 
magistrados del Poder Ju-

dicial de la Ciudad de México, fueron el 
detonante para que a Juan Carlos Gar-

cía, -posible homicida de su ex pareja 
Abril Cecilia Pérez Sagaón, el 25 de no-
viembre pasado- le fuera girada una or-
den de aprehensión y una alerta roja de 
la Interpol para que no huya del país y sea 
detenido a la brevedad. 

Tras la indignación que causó la ejecu-
ción de la empresaria regiomontana en la 
capital de la república, son innumerables 
las reacciones sobre los juzgadores que sen-
tenciaron a García para que permanezca en 
prisión. 

Empero, el magistrado Héctor Jiménez 
López desestimó los agravantes que causa-
ron el excarcelamiento del ex CEO de Ama-
zon y después de clasificar las lesiones cau-
sadas a Abril Cecilia por García, en enero 
del presente año, como violencia doméstica 
y no presunción de homicidio, originó que 
el presunto saliera del Reclusorio Oriente. 

Se perfi la justicia  
para Abril Cecilia

CUESTIÓN POLÍTICA

MARCO A.
GARCÍA G.

El magistrado Héctor 
Jiménez desestimó

los agravantes 

ASÍ LO DIJO

“En esta ocasión habrá 
dos sedes, una en el 
centro y otra en la zona 
norte. El objetivo es la 
convivencia familiar”
Juan Hugo de la Rosa
Presidente municipal
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Tratado de libre comercio

El jefe de la Oficina de la Presi-
dencia, Alfonso Romo, aseguró 
que la nueva firma del Tratado 
entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) ha empezado 
a generar mucha certeza en el 
país, al grado de que calificadoras 
y analistas modificarán sus esti-
maciones de crecimiento a ran-
gos más positivos.

“El anuncio del martes fue in-
esperado, cambia totalmente la 
incertidumbre que era no haber 
firmado un tratado; con esto es 
seguro que en los próximos me-
ses analistas y calificadoras van a 
empezar a poner una perspectiva 
como la vemos nosotros, muchos 
más positiva”, indicó.

Al término del anuncio de finan-
ciamientos del Grupo Aeroportua-
rio del Pacífico (GAP), el funciona-
rio comentó que en los dos últimos 
días han recibido confirmación de 
varias inversiones en el país en di-
ferentes sectores, “porque este T-
MEC nos dio mucha certeza”.

Destacó que siempre se estu-
vo en contacto con los empre-
sarios para las negociaciones 
del tratado, por lo que la mayo-
ría “está contenta”. Dijo no estar 
de acuerdo con Gustavo de Ho-
yos, presidente de la Confede-
ración Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), quien acu-
só que el gobierno no los consultó.

Romo aclaró que en todo mo-
mento se informó a las empresas 
cómo iba el T-MEC, tanto que la 
Cámara Nacional de la Industria 
del Hierro y el Acero (Canacero) 
fue de las primeras en emitir un 
comunicado al respecto.

Agregado, “innecesario”
El subsecretario para América del 
Norte y negociador en el T-MEC, 
Jesús Seade, informó que aún no 
se autoriza la licencia a la emba-
jada de Estados Unidos para que 
cuente con un agregado laboral y 

ROBERTO VALADEZ, ANGÉLICA 
MERCADO Y SILVIA ARELLANO 
CIUDAD DE MÉXICO

Romo: T-MEC 
cambiará chip  
a calificadoras
Panorama positivo. La aprobación revierte la incertidumbre y 
atraerá más inversiones, dice el jefe de la Oficina de Presidencia

que “no lo ve totalmente necesa-
rio”, pero se consultará su función 
con Christopher Landau.

En su segunda visita al Senado 
para explicar las modificaciones 
al acuerdo, insistió en que, co-
mo lo dijo el miércoles pasado a 
las comisiones dictaminadoras, 
existe un anuncio de la embajada 
solicitando esa figura.

“Primero, en el tratado no hay 
nada que se le parezca, nada, no 
hay ninguna base. Bueno, sí se 
discutió indirectamente, no agre-
gados, los inspectores, eso quedó 
fuera totalmente y legítimamen-
te quedó fuera y ustedes lo ven en 
los textos, no hay nada”, refirió.

El funcionario de Relaciones 
Exteriores explicó que el gobier-
no federal apenas conoció de esa 
intención, que busca monitorear 
la implementación de la adenda.

“Es algo que apenas nos ente-
ramos; no sé si fue culpa nuestra 
no leerlo, no sé cuándo salió… Es 
algo que nunca ha sido consulta-
do con nosotros, pero mis colegas 
encontraron que hay un anuncio 
ofreciendo empleo: 'se solicitan 
los servicios de alguien que traba-
je como agregado laboral’”, indicó.

Seade señaló que, si habrá un 
agregado laboral como los que 
operan ya en materia científica, 
de seguridad u otros, “yo me pue-
do imaginar funciones legítimas, 
ver si pudiera hacer enlace con la 
Secretaría del Trabajo para apo-
yar con la reforma bastante gran-
de, significativa, profunda, que 
estamos embarcando”.

Reiteró que México no ha so-
licitado ese apoyo y “no lo veo to-
talmente necesario”, y si su fun-
ción es supervisar la evolución y 
el respeto de los derechos labora-
les en las plantas, “es algo que no 
podemos aceptar”.

Puntualizó que para que se dé 
ese tipo de nombramiento tiene 
que haber un acuerdo, por lo que 
buscarán al embajador, pero que 
“no es algo que tenga ni la más re-
mota base en el acuerdo”.

El subsecretario hizo notar 
que con la firma del protocolo de 
enmiendas al T-MEC aumentó 
la confianza y se fortaleció el pe-
so en los últimos días, además de 
que hay que esperar qué dicen las 
calificadoras.

“¿Que si no hubiera T-MEC 
habría recesión? Pues yo no sé, 
hay tantas cosas que determi-
nan, ustedes saben mejor que yo, 
están cerca de los empresarios; 
hay tantas cosas que determinan 

la inversión y demás, pero sin du-
da este es importante, este es un 
factor importante que va a ayu-
dar”, expresó.

Seade subrayó que “en general 
sí es importante tener este trata-
do, pero tampoco diría que de es-
to depende la crisis nacional” y si 
puede frenar un proceso de rece-
sión. Insistió en que México no ce-
dió soberanía y presumió la mejo-
ría de los índices económicos con 
la firma de esta semana. _

Alfonso Romo (derecha) aseguró que siempre se consultó a la 
IP sobre las negociaciones del tratado. ARIANA PÉREZ

REACCIONES

“En México ya 
cumplimos. Ahora 
corresponde hacer lo 
propio a EU y Canadá. 
Es una buena noticia.
Andrés M. López Obrador
Presidente de México

“México completó la 
ratificación con una 
muy buena votación de 
107-1. Ahora es turno 
de EU y Canadá”.
Jesús Seade
Subsecretario para Norteamérica

El pacto acrecienta 
confianza: PVEM
La ratificación del  T-MEC 
acrecienta la confianza en 
nuestro país como una tie-
rra fértil para las inversio-
nes, aseguró el coordinador 
del Partido Verde en el Sena-
do, Manuel Velasco, quien 
también resaltó el liderazgo 
del Presidente para lograr el 
acuerdo. “Hoy México tiene 
liderazgo en la región con 
este pacto, lo que lo convier-
te en un destino confiable 
para la inversión”, dijo.

Critican cabildeo 
a favor de Napo
El Sindicato Nacional Mi-
nero Metalúrgico FRENTE 
calificó de “deplorable ca-
bildeo de United Steelwor-
kers” a favor del senador 
Napoleón Gómez Urrutia. 
Advirtió que existe una “cla-
ra injerencia de una organi-
zación extranjera que exige 
al gobierno de México cam-
biar su legislación laboral” 
y recordó que Steelwokers 
“acogió al senador cuando 
huyó a Canadá”.

Y ADEMÁS
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L as acusaciones contra Genaro García 
Luna no se entienden con los narcodi-
chos, al menos con la información dis-

ponible, pero quizás el monto de sus cuentas banca-
rias y otras posesiones (bienes inmuebles, empre-
sas, vehículos…), mantenidas todavía en reserva por 
la fiscalía estadunidense, constituyan una fortuna 
legalmente inexplicable de quien se desempeñó 23 
años en el servicio público y que llegó a ser secreta-
rio federal de Seguridad Pública.

De ser así, lo mínimo que podría deducirse es que 
se corrompió.

A falta de datos verosímiles, acéptese la premisa 
viable de que se trata de un corrupto que, además, 
traicionó a sus jefes Ernesto Zedillo, Vicente Fox y 
Felipe Calderón, como también a su familia, a sus 
amigos y, peor, a todo lo que cabe en el concepto so-
ciedad mexicana.

El misterio a resolver sería dar con la fuente de su 
riqueza, con el origen, o sea, saber si el dinero lo ro-
bó del presupuesto de la Agencia Federal de Inves-
tigación o, mucho más, de la Secretaría de Seguridad 
Pública, o si se prestó a recibir narcosobornos.

Las partidas de que dispuso en la SSP fueron 
crecientes: en 2006 algo más de nueve mil 200 
millones de pesos y la última, en 2012, la friolera 
de 40 mil millones.

Destilada en el proceso que se 
le siguió a Joaquín El Chapo Guz-
mán, la narcoversión es que los 
hermanos Zambada le hicieron 
dos entregas: una de tres y otra de 
cinco millones de dólares. Esto 
equivale a unos 160 millones de 
pesos, a cambio de los cuales, se su-
pondría, les brindaba protección. 
Sin embargo, ¿qué garantía podía 

tener la banda criminal de que no la persiguieran otras 
instancias, por ejemplo el Ejército, la Marina Armada, 
la Procuraduría General de la República o la DEA?

Lo que no admite duda es que a García Luna le ha-
bría sido mucho más fácil y menos riesgoso despa-
charse de las decenas de miles de millones de pesos 
presupuestales en vez de aceptar la morralla de 160 
en narcomordidas.

En el jabonoso piso de las elucubraciones, una 
vertiente distinta a la de corrupción se da en los an-
tecedentes y el contexto de su captura con algunas 
declaraciones de autoridades estadunidenses, pri-
mero sobre el culiacanazo y después por el homici-
dio de tres madres y seis niñas y niños de la familia 
LeBarón, que clamó por el apoyo del gobierno grin-
go y logró en seguida el del FBI. Trump hizo suya la 
petición de que los criminales mexicanos fueran 
tratados como terroristas pero, luego de la visita que 
hizo a México su procurador general, anunció que 
aplazaba la decisión.

De ahí el chisme de que se trató de un inconfesa-
ble “acuerdo” muy favorable a los dos presidentes: 
Trump afianza popularidad con miras a la reelección 
por mantener a México bajo una más de sus amena-
zas y López Obrador se deshace de la presión que ve-
nía ejerciendo su némesis, el ex presidente Felipe 
Calderón, contra la blanda política de seguridad ac-
tual y la creación de un nuevo partido político… _

El misterio a 
resolver sería dar 

con la fuente de la 
riqueza de Genaro 

García Luna

¿Por un plato
de lentejas?

EL ASALTO
A LA RAZÓN 

cmarin@milenio.com

CARLOS
MARÍN

A. MERCADO Y S. ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

México se convirtió en el primer 
país miembro en ratificar la en-
mienda al T-MEC. Ayer el pleno 
del Senado aprobó, con 107 votos 
a favor y uno en contra, el protoco-
lo y sus dos acuerdos paralelos que 
permitirán la creación de paneles 
para dirimir disputas laborales y 
otros capítulos comerciales.

La adenda también fija nue-
vas reglas de origen para el uso 
del acero en el sector automotriz, 
armoniza pactos internacionales 
en materia de medio ambiente y 
define los plazos para discutir el 
tema del aluminio y liberar las 
patentes en biomedicinas.

Antes de cerrar el periodo —en 
el que también se avaló el acuerdo 
189 de la OIT en materia de dere-
chos de trabajadoras domésti-
cas— el coordinador morenista 
Ricardo Monreal concluyó que 

Por mayoría, Senado avala 
modificaciones al acuerdo

existencia de la cartas suscritas 
el pasado martes. Las priistas Va-
nessa Rubio y Beatriz Paredes 
y la panista Alejandra Reynoso, 
alegaron que este trato al Senado 
“ensucia el procedimiento”.

En su visita el subsecretario 
Jesús Seade reconoció que en 
octubre Andrés Manuel López 
Obrador mandó una carta al pre-
sidente del Comité de Medios y 
Arbitrios, Richard Neil, en la que 
compromete un aumento en la 
partida presupuestal para echar 
a andar la reforma laboral, por lo 
pronto de mil 386 millones de pe-
sos para 2020 y 830 millones de 
dólares en años subsecuentes.

Asimismo, ofreció que su go-
bierno revisará cerca de 550 mil 
contratos colectivos de trabajo 
“que deberán ser legitimados o, en 
su caso, reemplazados, mediante el 
voto personal libre, directo y secre-
to de los trabajadores”. _

la negociación fue lograda por un 
Presidente estigmatizado de radi-
cal, populista y comunista, quien 
hoy “le genera al país certidum-
bre, estabilidad y seguridad”.

La oposición reclamó que en 
menos de 24 horas se puso a dis-
cusión el contenido de la enmien-
da, sin que se les informara de la 

 Fox felicita a AMLO
Vía Twitter, el ex presi-
dente Vicente Fox felicitó 
a Andrés Manuel López 
Obrador por la ratificación 
en el Senado del T-MEC: 
“Cuando se trata del bien 
del país como el TLC, feli-
cito a AMLO por el logro”.
 

LAS CLAVES
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T-MEC: corresponsabilidad 
entre Poderes

E
n el mundo global del 
siglo XXI son varios 
los peligros y riesgos 
que los países deben 
enfrentar. Incerti-

dumbre económica, crisis socia-
les, proteccionismo exacerbado, 
terrorismo, delincuencia organi-
zada e inseguridad son temas co-
munes que es necesario afrontar 
de manera conjunta. Los instru-
mentos a través de los cuales los 
Estados solucionan esos proble-
mas son con tratados o acuer-
dos internacionales; su 
celebración siempre se 
sujeta a lo que establece 
la ley suprema.

En México, nuestra Cons-
titución otorga al Poder Eje-
cutivo la facultad de celebrar 
tratados y al Senado, de manera 
exclusiva, la de aprobar, termi-
nar, suspender, modificar, en-
mendar los que se suscriban. Es 
así como el Poder Legislativo es 
corresponsable y ejerce un con-
trapeso para evitar que el Ejecu-
tivo comprometa a nuestro país 
con obligaciones que no pudie-
ran cumplirse o que pudieran 
dañar a su población o a sectores 
productivos.

En este sentido es que en las 
negociaciones del T-MEC parti-
ciparon ambos poderes, Ejecu-
tivo y Legislativo, así como la so-
ciedad civil, todos convencidos 
de que era lo mejor para el país, 
de tal modo que fue suscrito por 
los tres países el 30 de noviembre 
de 2018 y aprobado por el Sena-
do mexicano el 19 de junio de este 
año. Entre los resultados que se 
obtuvieron es de destacarse, en 
materia energética, que se man-
tiene la propiedad directa, ina-
lienable e imprescriptible de la 
nación sobre los hidrocarburos, 
tal y como lo ordena en el artículo 
27 constitucional. En medio am-
biente los tres países se compro-
meten con la protección de la ca-
pa de ozono, del mar y la calidad 
del aire; así como con la conser-
vación y uso sostenible de la bio-
diversidad y el manejo forestal 
sostenible. 

E n  c u a n t o  a  l a  c o r r u p -
ción existirá cooperación en la 
persecución de delitos como el 
soborno, cohecho internacional, 
malversación y desvío de recur-
sos, así como tráfico de influen-
cias y peculado cometido por las 

empresas y autoridades de cual-
quiera de los tres países; también 
se obligan a combatir la malver-
sación o peculado, apropiación 
indebida u otras formas de des-
viación de bienes por un servidor 
público. 

Sin embargo, el congreso es-
tadunidense, para avalar su ra-
tificación, puso sobre la mesa la 
renegociación de diversos te-
mas. México, de ninguna mane-
ra acepta la unilateralidad en las 
decisiones que deben ser consen-
sadas, por eso se opuso a que ins-
pectores estadunidenses vigilen 
las actividades de las empresas 
mexicanas, acordándose la inte-
gración de un panel de expertos 
compuesto por un representan-
te de cada país.

Otra preocupación fue la ma-
teria laboral, aunque México pre-
viamente ya modificó su legisla-
ción para fortalecer y ampliar la 
protección de los derechos de los 
trabajadores, así como para res-
petar los derechos y principios 
laborales, como la libertad sindi-
cal, en la renegociación se acordó 
integrar la figura de paneles en 

los que estarán autoridades esta-
dunidenses y mexicanas, más un 
tercero que será un especialista 
reconocido por la Organización 
Internacional de Trabajo, para 
dirimir conflictos laborales de-
rivados de la relación comercial y 
para verificar el cumplimiento de 
las normas laborales.

De igual modo se crearán “agre-
gados ambientales” que verifi-
quen el cumplimiento de las nor-
mas en la materia, y se acordaron 
nuevos parámetros de las reglas 
de origen del acero; también se es-
tablecieron condiciones para re-
ducir el periodo de las patentes de 
medicamentos biológicos.

En un acto de unidad, las di-
versas fracciones parlamenta-
rias de Morena, PAN, PRI, PRD, 
Partido Verde, PES y Movimien-
to Ciudadano acompañaron al 
presidente López Obrador para 
atestiguar la firma del adendum 
en el que se plasmaron los acuer-
dos logrados.

Nuevamente, como en las an-
teriores etapas de negociación, el 
Senado actuará con responsabi-
lidad, viendo por el interés de la 
nación. El T-MEC no es la pana-
cea ni tampoco lo suficiente para 
lograr el desarrollo y la equidad, 
pero ofrece esfuerzos conjuntos 
para afrontar problemas globa-
les entre socios, sin que sean vul-
neradas las decisiones soberanas 
que cada uno adopte. _
*SENADOR DE MORENA.

ARTICULISTA INVITADO
EDUARDO
RAMÍREZ*

En un acto de unidad, las diversas fracciones parlamentarias acompañaron al Presidente 
para atestiguar la firma del agregado en el que se plasmaron los acuerdos logrados

Nuevamente, como 
en las otras etapas 
de negociación, el 
Senado actuará con 
responsabilidad

Aplaude AMLO el 
discurso sobre los 
vicios en la Corte

J. LÓPEZ PONCE Y A. ALMAZÁN
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador destacó que es 
inédito el mensaje del ministro 
presidente de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación, Artu-
ro Zaldívar, porque por primera 
vez se habla de nepotismo y co-
rrupción en el Poder Judicial.

En su conferencia de prensa en 
Palacio Nacional, el mandatario 
destacó que debe difundirse lo que 
está haciendo Zaldívar en el Poder 
Judicial, porque tiene “un plan pa-
ra acabar con esas lacras de la polí-
tica. ¿Eso cuándo se había visto?”

Por ello pidió confianza en 
que ya existe el estado de dere-
cho y el Poder Judicial ha hecho 
un esfuerzo por resolver de con-
formidad con la ley y sin servir a 
unos cuantos.

“Me dio mucho gusto asistir 
al informe del presidente de la 
Suprema Corte de Justicia, me 
gustaría que se difundiera ese 
informe, porque es un informe 
inédito en el que la mitad de su 
texto es reconocer que en el Po-
der Judicial hay nepotismo y co-
rrupción”, sostuvo.

López Obrador agregó que 
la cuarta transformación busca 

un cambio en todos los Poderes 
y en el caso del Ejecutivo, que él 
encabeza, dará resultados.

“¿O qué?, ¿a poco está más 
mal la Presidencia ahora de co-
mo estaba antes? ¡Por lo menos 
estamos iguales, para no presu-
mir!”, dijo.

Reiteró que el gobierno fede-
ral era como “un elefante echado 
y reumático”, pero con los cam-
bios que se están realizando no 
solo se va a levantar, sino que “va 
a caminar, va a trotar y hasta va 
a correr, vamos a hacer el cam-
bio”, y garantizó que cumplirá 
todo lo que ha prometido.

“Estamos en un proceso de 
transformación en el que lo vie-
jo no acaba de morir y lo nuevo 
no acaba de nacer”. _

Elogió a Zaldívar. 
“Nunca se había visto 
que se hablara de 
nepotismo y corrupción 
en la SCJN”, aseguró

Durante su conferencia mañanera. ARIANA PÉREZ

Sheinbaum celebra 
mensaje también
La jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, calificó de 
“histórico y esperanzador” 
el discurso de Zaldívar, al 
manifestarse a favor de un 
espacio de justicia a los po-
bres y a los ricos por igual.
El tema de la seguridad en 
la ciudad es del Ejecutivo, 
el Legislativo con las leyes 
que se establezcan, pero el 
Judicial tiene una respon-
sabilidad muy grande, dijo.

Y ADEMÁS
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FGR tiene en la mira al círculo 
cercano de Genaro García Luna
Expediente. Luis Cárdenas Palomino, Maribel Cervantes, Facundo Rosas, Javier Garza Palacios 
y Armando Espinosa están en la pesquisa por posibles conexiones con organizaciones criminales 

La investigación que integra la Fis-
calía General de la República contra 
Genaro García Luna es extensa, por-
que indaga un sinfín de hechos don-
de aparecen organizaciones crimi-
nales y nombres de colaboradores 
cercanos que apuntan hacia posi-
bles conexiones entre ellos, revela-
ron autoridades federales.

También averiguan versiones co-
mo la de un presunto levantón que 
sufrió García Luna en Cuernavaca 
por parte del capo Arturo Beltrán 
Leyva para reclamarle una traición; 
el líder del cártel de los Beltrán Le-
yva después fue localizado y abatido 
en esa ciudad por las fuerzas espe-
ciales de la Secretaría de Marina.

Los funcionarios indicaron que 
la estructura más cercana del ex ti-
tular de la Agencia Federal de In-
vestigación y ex secretario de Segu-
ridad Pública en los sexenios de los 
panistas Vicente Fox y Felipe Cal-
derón eran Luis Cárdenas Palomi-
no, Javier Garza Palacios, Facundo 
Rosas, Armando Espinosa de Beni-
to y Maribel Cervantes, esta última 
actual secretaria de Seguridad Pú-
blica en el Estado de México.

La pesquisa, aseguraron las au-
toridades, abarca a empresas de las 
que hizo uso el ex secretario para ad-
quirir tecnología en la lucha contra 
el crimen organizado, ya que se bus-

RUBÉN MOSSO
Y ALEJANDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

La detención de Genaro 
García Luna ayudará a “jalar 
la hebra” de la corrupción 
durante la guerra contra el 
narco iniciada en el sexenio 
de Felipe Calderón, afirmó el 
secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Alfonso 
Durazo. Durante una mesa de 
trabajo con el Consejo Coor-
dinador Empresarial, subrayó 
que entregará toda la infor-
mación necesaria a la Fiscalía 
General de la República y a 
las autoridades estaduniden-

ses que han iniciado un proceso 
judicial contra el ex funcionario 
por supuestamente recibir so-
bornos del cártel de Sinaloa. “La 
detención en Estados Unidos del 
ex secretario de Seguridad Pú-
blica ayudará a jalar la hebra de 
la enorme madeja de corrupción 
que se formó alrededor de la 
llamada guerra contra el narco 
y que ubicó a nuestro país en 
2018 en el lugar 138 del ranking 
mundial de 375 países evalua-
dos”, puntualizó Durazo. Expli-
có que el caso de García Luna es 

Plan anticrimen.
Este caso ayudará a “jalar la hebra” de la corrupción: Durazo

muestra de que la corrupción 
puede infiltrarse hasta los 
más altos niveles, por eso es 
que una de las prioridades 
en la estrategia del gobierno 
federal es erradicar este tipo 
de prácticas. Agregó que un 
principio clave es que no pue-
de haber “combate al crimen 
organizado con el crimen 
uniformado. Tenemos que 
combatir la corrupción en el 
aparato público con énfasis 
en cuerpos policiales y parti-
cularmente en los mandos”.

ca saber cómo fue que esa informa-
ción se utilizó.

Venta de plazas
 Javier Herrera Valles, quien fue co-
misario general y jefe de Seguridad 
Regional de la Policía Federal y estu-
vo en la cárcel por denunciar a Gar-
cía Luna por presuntos actos de co-
rrupción, indicó que en su momento 
tuvo conocimiento de que las plazas 
para comandantes eran vendidas en 
al menos 50 mil dólares por los hom-
bres más cercanos al ex secretario.

“Supe que les habían cobrado 
bastante dinero para meterlos aquí 

(como comisarios); (Javier) Garza 
Palacios y Luis Cárdenas Palomino 
eran los que se encargaban de ven-
der las plazas”.

—¿En cuánto vendían esas
plazas?

—Supuestamente dieron (los co-
misarios) 50 mil dólares cada uno 
(siete mandos). 

—¿Todo eso se lo hizo saber al 
presidente Felipe Calderón en el es-
crito que le envió en 2008?

—No podía mencionarle yo que 
estaban vendiendo las plazas, pero 
precisamente quería que se hiciera 
una investigación para que se deter-

minara bien. 
En entrevista con MILENIO, He-

rrera Valles también dijo saber que 
elementos de la Agencia Federal 
de Investigación, bajo el mando de 
García Luna, extorsionaron a Enri-
que Salinas de Gortari, hermano del 
ex presidente Carlos Salinas, por la 
existencia de una ficha roja emitida 
por Interpol en su contra.

El 6 de diciembre de 2004, la Po-
licía Municipal de Huixquilucan en-
contró muerto a Enrique Salinas a 
bordo de un automóvil con placas de 
circulación PVW-9383 de Morelos, 
propiedad de Agustín Valdez Cotto, 

el cual fue abandonado en el fraccio-
namiento Lomas de Anáhuac.

En el escrito enviado al presiden-
te Felipe Calderón con fecha 7 de 
mayo de 2008, Herrera Valles se-
ñaló:

“Nahúm García Martínez, ami-
go del ingeniero Genaro García 
Luna, quien se desempeñó como 
director de Atención de Manda-
mientos Ministeriales en la Agen-
cia Federal de Investigaciones en 
el año 2005, entre otros mandos y 
agentes de esa agencia, estuvo invo-
lucrado en el caso del asesinato de 
Enrique Salinas de Gortari, mismo 
que fue requerido por las autori-
dades mexiquenses al cambiar sus 
declaraciones ante el agente del 
Ministerio Público y el juez que lle-
vaban el caso del homicidio

“...Nahúm García ingresó como 
jefe de la Sección I del Estado Ma-
yor de la Policía Federal Preventi-
va, con el grado jerárquico de ins-
pector jefe y cargo de Director Ge-
neral Adjunto”.

En entrevista con Azucena Uresti 
para MILENIO Televisión, Herrera 
Valles señaló a Eduardo Medina 
Mora, ex procurador General de la 
República, por su indiferencia a las 
indagatorias contra García Luna.

Dijo que el también ex ministro 
de la Corte nunca inició investiga-
ciones contra el ex titular de la SSP, 
solo un “acta circunstanciada” que 
no tuvo relevancia. _

Amigos
En la carta al presidente Felipe Calderón del 7 de mayo de 2008, Javier Herrera Valles acusa a varios funcionarios de ser contratados por García Luna sin cumplir los requerimientos.

OTROS
MENCIONADOS

Maribel Cervantes 
Guerrero
Coordinadora de la 
Unidad de Desarrollo        

Víctor Gerardo Garay 
Cadena 
Coordinador de la División 
Antidrogas

Alejandro Bache Ayala 
Coordinador de la Unidad 
de Desarrollo de la PFP

Facundo Rosas Rosas 
Comisionado de la PFP   

Édgar Eusebio Millán 
Comisionado interino
de la PFP   

Nahúm García 
Amigo de García Luna
Ingresó como jefe de la Sección I
del Estado Mayor de la PFP
No aprobó examen de confianza

Oswaldo Luna Valderrabano
Jefe del Estado Mayor de la PFP
. No aprobó exámenes de control      

de confianza   

Humberto Martínez González 
Amigo de García Luna
. Rebasa la edad máxima requerida 

para su ingreso (67 años)
. No aprobó examen de confianza

Benito Roa Lara 
Colaborador en la Agencia Federal de 
Investigaciones
. Sin estudios de preparatoria
. Sin examen de confianza

Heady Yesel Cruz 
. Ingresó sin examen de control         

de confianza

José Becerril Ramírez  
. Ingresó sin examen de control         

de confianza  
FUENTE: MILENIO

LOS COPIADOS
Estaban enterados de esta información.
(Cargos de 2008)

José Luis Soberanes
Fernández
Presidente de la
Comisión Nacional
de Derechos Humanos. 

Salvador Vega
Casillas
Secretaría de la
Función Pública.

Eduardo Medina
Mora Icaza
Procurador General
de la República.

Juan Francisco
Rivera Bedoya
Presidente de la Comisión
de Seguridad Pública de la
Cámara de Diputados.

Ulises Ramírez Núñez
Presidente de la Comisión
de Seguridad Pública de
la Cámara de Senadores.      
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Batean diputados reducir 50%
el fi nanciamiento a partidos

El pleno de la Cámara de Dipu-
tados desechó el proyecto de re-
formas al artículo 41 constitucio-
nal para reducir 50 por ciento el 
financiamiento público de los 
partidos políticos, al no alcanzar 
la mayoría calificada de dos ter-
ceras partes de la votación de los 
legisladores presentes.

Con 207 votos de PAN, PRI, 
MC, PRD e incluso PT y PVEM 
en contra y 274 de Morena y PES 
a favor, el dictamen se quedó a 47 
votos de los 321 requeridos ayer 
para avanzar.

En la última sesión del periodo 
ordinario, la Comisión de Puntos 
Constitucionales puso a conside-
ración de los legisladores el dicta-
men que, de acuerdo con sus es-
timaciones, permitiría disminuir 
de 5 mil 239 millones de pesos a 2 
mil 619 millones el financiamien-
to destinado a las fuerzas políti-
cas nacionales en 2020.

Durante la discusión del dicta-
men, el presidente de la Junta de 
Coordinación Política y líder de 
Morena en la Cámara de Diputa-
dos, Mario Delgado, emplazó a los 
grupos parlamentarios a respon-
der a la exigencia social de poner 
fin al despilfarro de recursos. 

“La política tiene que cambiar; 
para ello tenemos que detener 
el despilfarro de recursos y tam-
bién debe terminar la hipocresía. 

La coordinadora de los diputa-
dos del PRD, Verónica Juárez, ca-
lificó a su vez la iniciativa de Mo-
rena de una maniobra propagan-
dística que pretende estrangular 
financieramente a los partidos 
de oposición, en tanto el líder del 
PVEM, Arturo Escobar, y el legis-
lador petista Gerardo Fernández 
Noroña fundamentaron igual-
mente la posición de sus banca-
das contra la propuesta de sus 
aliados Morena y PES.

TEPJF resolverá disputa
En los próximos días el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) definirá la 
presidencia de la organización 
Redes Sociales Progresistas, lue-
go de que se impugnó la decisión 
del INE de reconocer a Fernando 
González en el cargo.

El asunto fue turnado al ma-
gistrado José Luis Vargas Valdez, 
quien deberá presentar un pro-
yecto de resolución para ser so-
metido ante el pleno.

En tanto el tema se resuelve, 
Redes Sociales Progresistas logró 
concretar las 20 asambleas esta-
blecidas en la ley y superó las 233 
mil 956 afiliaciones para con-
vertirse en partido. Con ello, se 
convierte en la segunda organi-
zación en completar los requisi-
tos, luego de que la nueva versión 
de Nueva Alianza, Grupo Social 
Promotor de México. _

Austeridad republicana. El líder de la mayoría morenista, Mario Delgado, hizo un 
llamado a “detener el despilfarro de recursos y también a terminar la hipocresía”

F. DAMIÁN Y E. CASTILLO
CIUDAD DE MÉXICO

Hoy les llegó el día, están a favor 
o no de reducir el financiamiento 
a los partidos políticos”, arengó.

En respuesta, el panista Jo-
sé Elías Lixa cuestionó la incon-
gruencia de Morena, que en 2017 
interpuso una acción de inconsti-
tucionalidad y logró la revocación 
del recorte a la mitad de las prerro-
gativas de los partidos en Yucatán.

“Resulta que el presidente de 
Morena que presentó esa acción 
de inconstitucionalidad en 2017 y 
que echó para atrás ese financia-
miento público para que se regre-
sara ciento por ciento, fue nadie 
más ni nadie menos que López 
Obrador: ¿esta es la congruencia 
de Morena?, ¿esta es la mentira 
que quieren instalar cuando son 
gobierno?”, acusó.

Antes, desde la tribuna parla-
mentaria, la legisladora priista 
Dulce María Sauri advirtió que 
el efecto perverso de la reforma 
propuesta por Morena sería el 
debilitamiento no solo de los par-
tidos, sino de la democracia.

“Este dictamen representa-
ría, de ser aprobado, el primer 
paso hacia morenizar el sistema 
de partidos; el riesgo más gran-
de que se enfrenta es conducir al 
país al desastroso escenario de te-
ner una tiranía de la mayoría, tan 
criticada por el clásico de la teo-
ría política Alexis de Tocqueville 
por ser la autora, esta tiranía, de 
la destrucción de la democracia”.

El Instituto Tecnológico Autó-
nomo de México (ITAM) con-
firmó la muerte de su alumna 
Fernanda “N”, quien —de acuer-
do con la comunidad estudian-
til— se suicidó debido a la “carga 
de trabajo” por el cierre de año.

Estudiantes consulta-
dos por MILENIO relataron 
que en lo que va del año este “es 
el cuarto caso de suicidio”. La 
alumna habría acabado con su 
vida el miércoles por la noche.

“Compartimos con uste-
des lamentablemente el fa-
llecimiento de Fernanda “N”, 
alumna de la licenciaturas de 
Derecho y Relaciones Inter-
nacionales, acaecido el 11 de 
diciembre de 2019. Nos uni-
mos a la pena que embarga a su 
familia y a sus seres queridos 
ante esta irreparable pérdida”, 
detalló el instituto en Twitter.

Estudiantes de la institu-
ción denunciaron a través de 
Twitter la presión a la que es-
tán sometidos debido al alto 
nivel de exigencia del ITAM.

Miguel Meza posteó: “Una 
alumna del ITAM se suicidó. 
A nuestra universidad le falta 
una formación integral y res-

ponsable: promueve (sí, pro-
mueve) que los alumnos no 
tengan vida fuera de lo acadé-
mica/profesional: los espacios 
deportivos son mínimos y no 
tiene un psicólogo de planta”.

Mientras que otros acusa-
ron la falta de un psicólogo en 
la escuela, ya que no ofrece es-
te tipo de atención a sus alum-
nos, a diferencia de otros cen-
tro educativos similares.

El usuario @kanahib tuiteó: 
en el @ITAM_mx una compa-
ñera se suicidó. Sus compañe-
ros hablan que una vez más es 
culpa de la institución, por tó-
xica, agresora y machista. De-
jemos de romantizar que la 
carga excesiva forja mentes 
brillantes. Lo del ITAM no es 
exigencia: es violencia”.

Al respecto, el ITAM abrió lí-
neas de apoyo: “¿se te dificulta 
concentrarte y recordar infor-
mación importante? ¡Podemos 
ayudarte! Llama al 800 700 
ITAM para recibir apoyo psico-
lógico y emocional. WhatsApp: 
55-74-35-50-42”. _

Confi rma 
el ITAM 
muerte de 
estudiante

REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

Recursos asignados 
para 2020

943.23

888.92

PRD
438.57

384.44

419.01

403.84

1,710.73

Cifras en mdp

FUENTE:

El proyecto para reducir
50 por ciento
el financiamiento público
de los partidos políticos
fue desechado.

Para atrás

En contra
207

PAN, PRI, MC,
PT, PRD y PVEM

A favor
274

Morena y PES

Sin abstenciones

Presentes 481

En redes sociales 
alumnos acusan 
que son someti-
dos a un alto nivel 
de exigencia
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Debate legislativo

Con 15 votos en contra, 10 a favor 
y cinco abstenciones, los diputa-
dos locales rechazaron las refor-
mas al Código Penal y a la Ley de 
Salud para el estado de Hidalgo 
que permitirían la interrupción 
legal del embarazo hasta las 12 
semanas de gestación.

Tras desechar el dictamen de 
la iniciativa, los legisladores tam-
poco aprobaron que regresara a 
las comisiones conjuntas de Le-
gislación y Puntos Constitucio-
nales y de Seguridad Ciudadana 
y Justicia para su reforma.

Integrantes del Movimiento 
Nacional por la Vida Vive Méxi-
co, quienes se encontraban en el 
salón de plenos, celebraron el re-
sultado de la votación mientras 
que las integrantes de Marea Ver-
de Hidalgo gritaron “traidores” a 
los legisladores.

A pesar de que los 17 diputa-
dos locales de Morena firmaron 
un acuerdo con la dirigente na-

Morena se echa para atrás con 
el tema del aborto en Hidalgo
Rechazan reformas. Diputados locales habían acordado con Yeidckol Polevnsky apoyar la iniciativa

ALEJANDRO REYES
HIDALGO

cional del partido, Yeidckol Pole-
vnsky Gurwitz, para apoyar la ini-
ciativa, votaron en contra ocho y 
dos se abstuvieron, por lo que la 
Comisión Nacional de Honor y 
Justicia de Morena les abrió una 
investigación de oficio; todos per-
tenecen al Grupo Universidad.

Los legisladores señalados son 
Jorge Mayorga Olvera, ex líder 
estudiantil de la UAEH; Nohemí 
Zitle, ex directora de la Prepara-
toria de la misma institución en 
Tepeji del Río; Doralicia Martí-
nez, diputada de la Huasteca; Ma-
ría Corina Martínez, promotora 
cultura en Radio Universidad.

También José Luis Muñoz, di-
putado por Metepec; José Anto-
nio Hernández, ex funcionario de 
la UAEH en Tulancingo y propie-
tario de una escuela privada incor-
porada a la Autónoma de Hidalgo.

Además, Humberto Veras, ex 
rector de la UAEH; Ricardo Bap-
tista, ex presidente municipal de 
Tula; Roxana Montealegre, ex di-
rectora del Instituto de Arte de la 

UAEH; y Rafael Garnica, ligado a 
Gerardo Sosa Castelán, presiden-
te del Patronato de la Universidad.

Los legisladores de oposición 
que votaron en contra fueron Asael 
Hernández Cerón, Claudia Lilia 
Luna Islas y Arely Maya Monzal-
vo del PAN; los diputados del PRI, 
José Luis Espinosa Silva y Adela 
Pérez Espinoza; el del Partido del 
Trabajo, Miguel Ángel Peña Flo-
res, y el del Partido Encuentro So-
cial, Marcelino Carbajal Oliver.

Aunque el tema no está en la 
plataforma de su partido, las dipu-
tadas del PRI María Luisa Pérez 
Perusquía y Mayka Ortega Eguiluz 
votaron a favor de la iniciativa. Su 
compañero de bancada, Julio Ma-
nuel Valera Piedras, se abstuvo así 
como los legisladores de Encuen-
tro Social, Crisóforo Rodríguez Vi-
lleras y Viridiana Aceves Calva.

Los legisladores de Morena 
que votaron a favor de la inicia-
tiva fueron Susana Ángeles Que-
zada, Víctor Osmind Guerrero 
Trejo, Tatiana Ángeles Moreno, 

Rosalba Calva García, Armando 
Quintanar Trejo, Lucero Am-
brocio Cruz y Lisset Marcelino 
Tovar, además de la diputada del 
PRD, Areli Rubí Miranda Ayala.

En tanto, el legislador Víctor Os-
mind Guerrero Trejo, uno de los 
promoventes de la iniciativa, habló 
de sus compañeros que incumplie-
ron los acuerdos con la dirigencia 
nacional: “Nos dimos cuenta que 
muchos diputados no están con las 
causas, no están en el tema progre-
sista”, sostuvo.

Puntualizó que el siguiente 
año, pasados los seis meses que 
establece la ley, volverá a presen-
tar la iniciativa al Congreso del 
estado junto con sus compañe-
ras promoventes.

Por su parte, el coordinador 
de la bancada de Morena, Ri-
cardo Raúl Baptista, argumen-
tó que la iniciativa no se aprobó 
“porque no se puede imponer”, 
ya que no fue un acuerdo del gru-
po legislativo el que se presentó 
ante el pleno. _

Presentan otros
cargos contra Borge
Un juez determinó vincular 
a proceso, con lo que suma 
tres, por el delito de pecu-
lado, al ex gobernador de 
Quintana Roo Roberto Bor-
ge, luego de una audiencia 
que duró más de 13 horas a 
través de una videocon-
ferencia desde Chetumal 
hasta el penal de Morelos, 
donde está recluido.

Y ADEMÁS

Pese a ser una iniciativa propia y tener garantizada 
la mayoría, los diputados de Morena se dividieron 
y, al final, echaron abajo la ley.

Enemigo en casa

ASÍ VOTARON

CONGRESO DE HIDALGO 
(30 diputados)

Morena

Morena

Morena

Morena

17
5

1 1123

15

510
2

7

9

12

12

123
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ABR AHAM REZA
CIUDAD DE MÉXICO

Landeros: Teletón no puede 
“prescindir” del Presidente

Fernando Landeros, presiden-
te de Fundación Teletón México 
A.C, afirmó que se siente “muy 
contento y agradecido” porque 
la recaudación del 14 de diciem-
bre cuenta con el “apoyo” del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, incluso ya contemplan 
una colaboración que beneficie 
a los niños más pobres que viven 
con alguna discapacidad.

“Un proyecto tan grande no 
puede prescindir de la simpa-
tía del Presidente, es un proyec-
to demasiado grande como pa-
ra hacerse por una lateral, por 
un camino paralelo; estoy muy 
contento y agradecido con las ex-
presiones del Presidente hacia la 
obra de un servidor”, celebró.

En entrevista con Carlos Ma-
rín para El asalto a la razón, Lan-
deros explicó que parte de este 
acuerdo consiste en que “se apro-
vechen las instalaciones de pri-
mer mundo que tiene el Tele-
tón para que en sus centros sean 
atendidos pequeños de escasos 
recursos que vivan con alguna 
discapacidad y así  hacerle frente 
a la insuficiencia de instalaciones 
que hay en algunos estados”.

Destacó que por la cualidad que 
tienen los centros Teletón es im-
portante aportar a la colecta del 
sábado, pues la meta es de 367 mi-
llones de pesos más un peso, dine-
ro que en 80 por ciento llega “gra-
cias al donativo” de la gente.

“En el caso de las clínicas on-
cológicas, México ocupa el ter-
cer lugar en el mundo: el uno está 
en Memphis, que es el St. Jude, y 
otro es el Boston Children's Hos-
pital, con 84 y 83  por ciento de 
índice de sobrevivencia; el terce-
ro está en Querétaro, con 82 por 
ciento, solamente dos puntos de-
bajo del mejor del mundo”. _

El sábado, la colecta. 
La fundación busca 
superar el monto 
reunido el año pasado, 
que fue de 367 mdp

REACCIONES

“Cuando llegas a un 
municipio pobre y te 
ves que el único centro 
de rehabilitación es el 
Teletón, pues sin duda 
vale mucho”

“La infraestructura 
más grande y de calidad 
la hemos construido 
todos; es el sistema de 
rehabilitación privada 
más grande del mundo”
Fernando Landeros
Presidente de Fundación Teletón

LA CAUSA
Y LO CAUSADO

E l T-MEC es un hecho que da certe-
za a la economía mexicana para los 
próximos años. El 10 de diciembre 

en Ciudad de México, los representantes de los 
gobiernos de México, Estados Unidos y Cana-
dá, ante la presencia del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, firmaron el protocolo mo-
dificatorio al T-MEC, mismo que fue ratificado 
por el Senado de la República ayer. Con esta ra-
tificación, el nuevo tratado comercial de Améri-
ca del Norte superó los obstáculos que hasta el 
momento lo detenían. Están dadas las condicio-
nes para que en los próximos días, antes del 20 de 
diciembre, el Congreso de Estados Unidos haga
lo propio.

Con la firma del nuevo tratado termina un fac-
tor de incertidumbre que se abrió desde 2016. 
Se trata de un hecho que no se puede minimi-
zar, porque cambia la perspectiva económica en 
el corto, mediano y largo plazo. El tratado es po-
sitivo para los tres países firmantes en todos los 
sectores de sus economías. Sin duda, constituye 
una excelente noticia con la cual cierra este año, 
el primero del gobierno del presidente López 
Obrador. Una vez más los detractores de la cuar-
ta transformación se quedaron con las ganas de 
presenciar un naufragio en materia de comercio 

internacional.
Los beneficios del nue-

vo tratado son muchos, pe-
ro hay que destacar uno que 
por su naturaleza política 
debe enfatizarse. Si bien el 
gobierno de Donald Trump 
es impredecible en muchos 
de sus aspectos, con el nue-
vo tratado México queda 

protegido de los impulsos proteccionistas del 
gobierno de Estados Unidos y de las estrategias 
de los legisladores demócratas, que han afecta-
do prácticamente a todo el mundo y han redefi-
nido en buena medida la dinámica económica 
global. Formar parte de un acuerdo firmado por 
el gobierno de Trump y avalado por los demócra-
tas, proporciona certidumbre para los próximos 
años, indispensable para que las inversiones in-
ternacionales aterricen en México.

Además de la certidumbre, con el T-MEC se 
mantiene la apertura en el comercio agrícola en 
Norteamérica y se asegura la integración producti-
va en el sector automotor y el comercio de México 
con sus socios en América del Norte. Se consolidan 
las ganancias obtenidas desde la entrada en vigor 
del TLC hace más de 25 años, especialmente con las 
cadenas regionales de valor y la competitividad re-
gional; se establecen nuevas reglas para una econo-
mía digital donde puedan participar en el comercio 
exterior más empresas, sectores y regiones de Mé-
xico. Todos estos beneficios tienen la plena garan-
tía de que prevalecen los intereses nacionales y en 
ninguno de los acuerdos alcanzados con Estados 
Unidos y Canadá se afectan nuestros intereses co-
mo Nación.

En la firma de este tratado es justo reconocer y 
felicitar al gobierno de México, al canciller Marce-
lo Ebrard y a Jesús Seade, por su destacada actua-
ción para llevar a buen puerto la firma del T-MEC. 
Comienza una nueva historia en materia comercial 
entre México-Estados Unidos y Canadá. _

Con la firma del 
nuevo tratado 

termina un factor de 
incertidumbre que 

se abrió desde 2016

@MBarbosaMX

El T-MEC, un
acuerdo por México

MIGUEL
BARBOSA

Invitan a la feria internacional 
de la piñata Acolman 2019

Los diputados Maurilio Hernández 

González, Nazario Gutiérrez Martínez y 

María del Rosario Elizalde Vázquez, pre-

sidentes de la Junta de Coordinación 

Política, de la Directiva y de la Comisión de 

Desarrollo Turístico y Artesanal de la 60 

Legislatura, respectivamente, invitaron a la 

ciudadanía a participar en la XXXIV Feria 

Internacional de la Piñata Acolman 2019, 

la cual se realizará del 19 al 22 de diciembre 

y contará con presentaciones musicales de 

Francisco Céspedes, El TRI, Inspector y Chuy 

Lizárraga, entre otros. 

Con el apoyo de la legisladora Elizalde 

Vázquez, representante del distrito electoral 

local 39 con cabecera en Acolman, autorida-

des municipales de Acolman explicaron en 

conferencia de prensa que a esta edición de 

la Feria se le destinó una inversión de 4.5 

millones de pesos, que esperan una afluen-

cia de 40 mil personas y que tendrán como 

invitados a la república de Chile, el estado de 

Aguascalientes y la alcaldía de Xochimilco, 

Ciudad de México.

Maurilio Hernández, también coordina-

dor del Grupo Parlamentario de morena, 

subrayó que con actividades como la Feria 

Internacional de la Piñata se fortalecen la 

cultura y tradiciones de los municipios mexi-

quenses y se contribuye a potencializar los 

destinos turísticos, aspecto que se deberá 

considerar para la consolidación de la Ley 

de Turismo estatal que está en elaboración. 

Reconoció a su compañera de bancada 

María del Rosario Elizalde por concatenar 

los trabajos de la comisión que preside con 

las actividades y festividades tradicionales 

municipales, resaltó que en la Casa del Pueblo 

se han acogido iniciativas de diferentes 

comunidades y agradeció que en esta ocasión 

estuvieran presentes las diputadas Xóchitl 

Flores Jiménez y Berenice Medrano Rosas, 

de morena; Claudia González Cerón, del PRD, 

y los legisladores sin partido Carlos Loman 

Delgado y Juliana Felipa Arias Calderón. Los 

funcionarios municipales, encabezados por 

el alcalde Rigoberto Cortés Melgoza, deta-

llaron que por primera vez la feria tendrá 

carácter de internacional, ya que en sus 33 

ediciones anteriores solo se había hecho en 

el ámbito municipal; que habrá más de mil 

actividades culturales y artísticas gratuitas 

(incluidas las presentaciones musicales); 

se instalarán 211 estands; participarán 120 

artesanos con más de 4 mil piñatas y que, 

en coordinación con el Instituto Nacional 

de Antropología e Historia, pondrán un 

pabellón cultural desde el exconvento de 

San Agustín hasta la explanada municipal. 

En la conferencia, en la cual tam-

bién estuvo presente el secretario de 

Administración y Finanzas de la Legislatura, 

Luis David Miranda Gómez, los funcionarios 

detallaron que anualmente los artesanos de 

Acolman producen 100 mil piñatas y que 

exportan sus productos a Estados Unidos. 
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Conciencia mundial

Refugiado. Evo llega a Argentina y agradece a México
El ex mandatario de Bolivia Evo Morales llegó este jueves a Argentina, donde recibirá el es-
tatus de refugiado, dos días después de que Alberto Fernández asumiera la presidencia. Evo 
tuiteó su “eterno agradecimiento” al presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, 

y “al pueblo y al gobierno de México por salvarme la vida y por cobijarme”. Por su parte, el 
canciller argentino, Felipe Sosá, afirmó: “Queremos el compromiso de Evo de no hacer de-
claraciones políticas. Es una condición que le pedimos nosotros”. EFE

El Fondo de Naciones Unidas pa-
ra la Infancia (Unicef ) dio a co-
nocer que las consecuencias del 
cambio climático ya golpean a los 
niños y amenazan con revertir los 
avances logrados en las úl-
timas décadas en la pro-
tección de sus derechos.

“Desde huracanes pa-
sando por sequías e inun-
daciones hasta los incen-
dios forestales, las con-
secuencias de la crisis 
climática están a nuestro 
alrededor, afectando so-
bre todo a los niños y ame-
nazando su salud, educa-
ción, protección y super-
vivencia”, advirtió el asesor de la 
Unicef Gautam Narasimhan, en el 
marco de la Cumbre del Clima de 
Madrid (COP25).

Narasimhan afirmó que “debe-
mos poner todo nuestro empeño 
detrás de soluciones que sabemos 
que pueden marcar la diferencia, 
como reducir la vulnerabilidad 
ante desastres, mejorar la gestión 
de los recursos de agua y garanti-

zar que el desarrollo eco-
nómico no ocurra a cos-
ta de la sostenibilidad 
medioambiental”.

D e  a c u e r d o 
con Unicef, unos 503 
millones de niños vi-
ven en la actualidad en 
zonas con un riesgo ex-
tremo de inundaciones 
debido a condiciones 
meteorológicas extre-
mas como ciclones, hu-

racanes y tormentas, así como al 
aumento del nivel del mar. 

Otros 160 millones de niños 
habitan en zonas de con altos ni-

veles de sequía y se espera que pa-
ra 2040 uno de cada cuatro niños 
en el mundo viva en zonas en si-
tuación de grave estrés hídrico. 
En la actualidad, resaltó Unicef, 
ya existen tecnologías que ges-
tionan el agua, pero hace falta 
una mayor inversión en técnicas 
que permitan localizar mejor, ex-
traer y gestionar de forma soste-
nible este recurso.

El informe advierte sobre el 
impacto que este tipo de desas-
tres tiene en las niñas, muchas de 
las cuales se ven obligadas a aban-
donar la escuela y a contraer ma-
trimonios tempranos, así como 
ser víctimas de tráfico de perso-
nas, explotación sexual y abusos. 

En otro punto, señala que casi 
90 por ciento de la carga de enfer-
medades atribuibles al cambio cli-
mático la representan los menores 
de cinco años.

Cambio climático ya
afecta supervivencia 
de los niños: Unicef
Cumbre de Madrid. Reporte señala que 500 millones están 
en riesgo por vivir en las costas; 300 millones respiran tóxicos

JOSÉ ANTONIO LÓPEZ
MADRID 

El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, criticó el 
jueves el nombramiento de 
Greta Thunberg como perso-
nalidad del año 2019 por la re-
vista Time, diciendo que la jo-
ven activista ambiental sueca 
debería “relajarse” e ir al cine.

“Tan ridículo. ¡Greta de-
be trabajar en su problema 
de manejo de ira y luego ir a 
ver una buena película con 
un amigo!, ¡Relájate, Greta, re-
lájate!”, tuiteó.

Rápidamente, la adolescen-
te, de 16 años, ironizó sobre 
la declaración del mandata-
rio actualizando su biografía 
en su cuenta de Twitter: “Una 
adolescente trabajando en su 
problema de manejo de ira. 
Actualmente relajándose y 
mirando una buena película 
con un amigo”.

Esta no es la primera vez 
que Trump se burla de la jo-
ven sueca, que ha movilizado 
manifestaciones en todo el 
mundo a favor del combate 
al cambio climático, un fenó-
meno que el presidente esta-
dunidense ha calificado co-
mo una “farsa”. _

Greta revira
con humor 
las críticas 
de Trump 

AFP
WASHINGTON

El organismo aseguró que 
unos 300 millones de niños res-
piran aire tóxico, unos 17 millo-
nes de ellos menores de un año.

La contaminación del aire 
contribuye cada año al falle-
cimiento de al menos 600 mil 
menores de cinco años debido 
a neumonía y otros problemas 
respiratorios.

Incertidumbre final
A unas horas de que concluya la 
COP25 y de que se conozca la de-
claración final del evento en el 
que participan 196 países, algu-
nos de los principales escollos si-
guen siendo el aumento del com-
promiso y la financiación.

Según trascendió, los únicos 
avances más firmes hasta ayer, y 
que reúnen los mayores consen-
sos de cara a estar incluidos en el 
texto final de las conclusiones de 
la Cumbre, son los centrados en 
los océanos. 

En concreto, fuentes direc-
tas de la negociación y observa-
dores, explicaron que, de forma 
provisional el texto de la Con-
vención Marco que salga de esta 
cumbre de Madrid podría reco-
nocer por primera vez la crítica 
importancia de los océanos como 
una parte integral del sistema cli-
mático de la Tierra. _

Otros 160 millones 
de menores habitan 
en zonas con altos 
niveles de sequía 

C O P 2 5

M A D R I D
2 0 1 9

C H I L E
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LAS 
DIVISAS
AL DÍA

DIVISA .................. DÓLAR
COMPRA...............  18.20
VENTA ..................  19.40

DIVISA ..................  EURO
COMPRA...............  20.48
VENTA ..................  21.68

Dólar Euro

Mercado de exportación

De México para el mundo

EXPORTACIONES BILATERALES

264,235,888
276,923,691

80.4%19,162,576
18,542,611

5.4%

1.7%

6,081,538
5,898,863

3.5%11,495,169
12,090,146

17,909,732
15,987,623

4.6%

14,281,894

14,783,029

4.3%

333,166,797

344,225,963

4.8%

-3.2%

-3.0%

5.2%

-10.7%

3.5%

3.30%

Participación

Más comercio en México 
pese a contracción de AL
Reporte del BID. Pega a la región la caída en los precios de petróleo, cobre y café; el 
organismo reconoce que las ventas externas del país sí crecen aunque a menor ritmo

El Banco Interamericano de De-
sarrollo (BID) alertó que la re-
gión de América Latina y el Ca-
ribe entró en 2019 en una fase de 
contracción comercial y si bien 
México mantuvo un crecimiento 
en sus exportaciones, el nivel fue 
menor que el registrado en 2018.

De acuerdo con el BID, el valor 
de las exportaciones de la región 
se contraerá a una tasa estima-
da de 2.4 por ciento en 2019, tras 
crecer 8.7 en 2018 y 12.2 por cien-
to en 2017, debido a la caída de los 
precios de los principales pro-
ductos básicos exportados por la 
región y un debilitamiento de los 
volúmenes, con un escaso creci-
miento de 0.3 por ciento.

Detalló que México registró 
en 2019 un crecimiento de las 
exportaciones de 3.3 por cien-
to, lo que significa una fuerte 
desaceleración respecto al rit-
mo promedio de 2018, que fue 
de 10.1 por ciento. Los volúme-
nes exportados se expandieron 
4 por ciento en un contexto de 
caída de los precios. 

Este comportamiento en Mé-
xico obedeció principalmente a 
la menor tasa de expansión de las 
ventas a Estados Unidos (4.8 por 
ciento frente a 9.6 en 2018); ade-
más disminuyeron los envíos a la 
Unión Europea (menores en 3.2 
por ciento) y al resto de América 
Latina y el Caribe (menores en 
10.7 por ciento). 

En términos de productos, la 
fuerte caída de las exportaciones 
mexicanas de petróleo, máqui-
nas y material eléctrico se sumó a 
la desaceleración de las ventas de 
aparatos mecánicos.

Los precios de los principales 
productos básicos exportados 
por América Latina y el Caribe 
registraron tendencias a la baja 
a lo largo de 2019; con excepción 
del mineral de hierro, el petróleo 

fue determinante en el cambio 
de la coyuntura comercial pa-
ra la región.

El precio del petróleo que im-
pulsó la recuperación de las expor-
taciones entre 2017 y 2018 revirtió 
su tendencia a finales del año pasa-
do. El promedio enero-octubre de 
2019 fue 12.9 por ciento inferior al 
del mismo periodo en 2018. 

El comportamiento a lo largo 
del año fue relativamente volá-
til, respondiendo a recortes en 
la producción por parte de los 
principales productores, a limi-
taciones en la demanda debido a 
las sanciones aplicadas por Esta-
dos Unidos a Irán y Venezuela, y 
a ataques a instalaciones petro-
leras en Arabia Saudita; sin em-

bargo, estos factores no fueron 
suficientes para que la cotización 
recuperara los niveles anteriores.

Otros productos básicos que 
sufrieron caídas en sus precios 
estos meses fueron el cobre, con 
un descenso de 8.3 por ciento en 
el acumulado enero-octubre; el 
café, con un retroceso de 17.1 por 
ciento, mientras que la cotización 

del azúcar se mantuvo relativa-
mente estable.

El BID explicó que la evolución 
de los precios impactó especial-
mente las exportaciones de Suda-
mérica y el Caribe, que desde prin-
cipios de este año registran tasas 
de variación crecientemente ne-
gativas, en tanto que las ventas 
externas de México continuaron 
creciendo, aunque a un ritmo sig-
nificativamente menor que el pro-
medio de los años previos.

Pronósticos para el comercio 
El BID pronostica que la tenden-
cia a la baja en las exportaciones 
de la región se mantendrá en los 
próximos meses, debido a la des-
aceleración de la demanda mun-
dial, la volatilidad de los mer-
cados de productos básicos y la 
incertidumbre en torno a las ten-
siones comerciales globales.

Alertó que el tercer episodio de 
contracción comercial en una dé-
cada, caracterizada además por 
una nueva normalidad de bajo 
crecimiento de los intercambios 
globales, evidencia el riesgo de que 
la región caiga en una trampa de 
débil dinamismo comercial, jus-
to en el momento en que necesita 
alimentar un crecimiento econó-
mico más sólido e inclusivo. _

SILVIA RODRÍGUEZ 
CIUDAD DE MÉXICO 

Suben obstáculos 
comerciales
Las medidas restrictivas 
al comercio de produc-
tos que se aplicaron a los 
164 países miembros de 
la Organización Mundial 
del Comercio (OMC) en 
el año transcurrido entre 
octubre de 2018 y el mismo 
mes de este año ascendie-
ron a 746 mil 900 millones 
de dólares, la mayor cifra 
desde 2012, y una subida 
interanual de 27%.
Se estima que las medidas 
restrictivas tras la crisis fi-
nanciera mundial de 2008 
afectan a importaciones 
por valor de 1.5 billones de 
dólares, que representan 
7.5% del total mundial.
Estas medidas suma-
ron 102, aunque estas 
economías pusieron en 
marcha 120 dirigidas a 
facilitar los intercambios 
con el exterior.

Y ADEMÁS
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CETES 28 DÍAS  ............  7.04%
CETES 91 DÍAS  .............  7.28%
CETES 182 DÍAS  ...........  7.33%

Cetes POR BANXICO

PEMEX   .........................   54.00
WTI   ...............................   59.18
BRENT   ..........................   64.20

Petróleo POR PEMEX Y REUTERS
Primera conferencia
Christine Lagarde, 
presidenta del Banco 
Central Europeo, 
prometió una revisión del 
trabajo de la entidad.

Cepal festeja reestructuración 
económica y política con la 4T 
Balance. El organismo baja a cero su previsión del PIB, pero estima una recuperación 
en 2020 a partir de inversiones pública y privada y aumento en los salarios reales  

La Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal) 
ajustó a la baja sus perspectivas de 
crecimiento para México en 2019, 
de 0.2 por ciento estimado en oc-
tubre pasado a cero por ciento; es 
decir, prevé que el crecimiento 
este año será nulo; para 2020, las 
proyecciones de la Cepal apuntan 
a una recuperación de la economía, 
con un aumento de 1.3 por ciento.

“Es importante considerar que 
México se encuentra en un proce-
so de reestructuración económica, 
política, ampliando su gasto social 
para asegurar derechos y finan-
ciando este mayor gasto social con 
ahorros y reasignación de partidas 
y rubros de gasto, yo creo que esta 
es una señal muy positiva”, indicó 
la secretaria ejecutiva de la Cepal, 
Alicia Bárcena.

En videoconferencia para pre-
sentar el documento Balance Pre-

Peor nivel en 70 años
En 2019 la región crecerá apenas 
0.1 por ciento en promedio, mien-
tras que las proyecciones de creci-
miento para 2020 se mantendrán 
bajas, en torno a 1.3 por ciento pa-
ra la región en su conjunto; en 
consecuencia, el periodo 2014-
2020 será el de menor crecimien-
to para las economías de América 
Latina y el Caribe en las últimas 

siete décadas.
La Cepal explicó que la región 

muestra una desaceleración eco-
nómica generalizada y sincroni-
zada a escala de países y sectores, 
completando seis años consecu-
tivos de bajo crecimiento.

La desaceleración en la de-
manda interna se acompaña por 
mercados financieros interna-
cionales más frágiles, a lo que se 
suman las crecientes demandas 
sociales y las presiones por redu-
cir la desigualdad y aumentar la 
inclusión social. _

Confía en que la 
economía tendrá 
un crecimiento 
pequeño, pero 
positivo, este
cuarto trimestre

liminar de las Economías de Amé-
rica Latina y el Caribe 2019, expli-
có que la revisión que apunta a un 
crecimiento nulo este año es con-
sistente con las cifras que publicó 
el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi) referentes 
a los dos primeros trimestres del 
año, cuando se registraron caídas 
del producto interno bruto (PIB).

No obstante, aclaró, para el cuar-
to trimestre de 2019 la Cepal esti-
ma que la economía mexicana sí 
tendrá un crecimiento, pequeño 
pero positivo, lo que la hace supo-
ner que el país no estuvo en rece-
sión este año.

Para 2020, Bárcena confía en 
que la economía mexicana tenga 
una recuperación gracias a una 
aceleración de la inversión públi-
ca y privada y al aumento del con-
sumo, este último impulsado por 
el gasto social del gobierno fede-
ral, a lo que se suma el aumento en 
los salarios mínimo y real. 

Puntualizó que el gasto so-
cial per cápita como porcentaje 
del PIB en México aún está muy 
por debajo de la media de Amé-
rica Latina y de los países que 
conforman la Organización pa-
ra la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos (OCDE). “Cual-
quier cosa que vaya en cierta 
medida emparejando el terre-
no de México con un gasto so-
cial per cápita y un porcentaje 
del PIB que vaya alcanzado al 
resto de América Latina es im-
portante”, dijo.

SILVIA RODRÍGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO 

Estados Unidos llegó a un 
“principio de acuerdo” con 
China sobre comercio, anun-
ciaron el jueves fuentes infor-
madas sobre las conversacio-
nes, pero puede ser más aco-
tado que el pacto “Fase 1” que 
el presidente Donald Trump 
prometió en octubre.

Trump firmó el jueves el 
acuerdo comercial que impe-
dirá la entrada en vigor de una 
nueva ronda de aranceles el 15 
de diciembre, reportó la agen-
cia Bloomberg.

En la misma línea, una fuen-
te estadunidense familiariza-
da con la negociación dijo que 
Estados Unidos acordó redu-
cir algunos aranceles sobre 
productos chinos y retrasar la 
nueva ronda de gravámenes 
que entrarían en vigencia en 
pocos días.

“En las negociaciones co-
merciales, el texto escrito es 
importante, ya que ahí es don-
de surgen muchos de los des-
acuerdos que persisten”, dijo 
un ex negociador comercial de 
alto rango.

En un intento por asegurar 
un acuerdo “Fase 1”, los nego-
ciadores estadunidenses ofre-
cieron previamente reducir los 
aranceles existentes sobre los 
productos chinos hasta en 50 
por ciento, así como suspen-
der los nuevos gravámenes 
que estaban programados que 
entren en vigencia el domingo, 
dijeron más temprano el jue-
ves dos personas cercanas a las 
negociaciones.

La guerra comercial entre 
Estados Unidos y China des-
aceleró el crecimiento global 
y redujo las ganancias y las in-
versiones para empresas de 
todo el mundo. Washington ha 
anunciado 28 mil millones de 
dólares en subsidios para los 
agricultores que fueron afec-
tados por la guerra comercial.

China compró bienes agrí-
colas estadunidenses valora-
dos en 24 mil millones de dóla-
res en 2017, poco antes de que 
comenzara la guerra comer-
cial, según cifras del gobierno 
de Donald Trump. _

Firman China
y EU principio
de acuerdo 
comercial 

REUTERS
WASHINGTON 

Perspectivas

ESTIMADO DE CRECIMIENTO
EN EL PIB (variación anual) 

A pesar de que la Cepal prevé para 
México un crecimiento nulo en 2019, 

confía en que para 2020 tenga una 
recuperación.

Oct.

Dic.

Abr.

Oct.

Dic.

Proyección
2019

Proyección
2020

2.3

2.1

1.3

1.7

0.2

0.0

• FUENTE: Cepal • INFORMACIÓN: Silvia Rodríguez • FOTOGRAFÍA: Nelly Salas
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2018
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Molestia en IP con Seade y temor en 
acero por lo pactado en el T-MEC

A
yer sin discusión al-
guna, y más allá de 
los riesgos, el Senado 
avalócon 107 votos 
y sólo uno en contra 

las modificaciones al T-MEC, y 
nuevamente se adelantó por mu-
cho a lo que pueda suceder en EU 
y Canadá.

Esto se dio no obstante que en 
la IP, le confirmó, hay molestia con 
el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, ya que 
en la recta final no se le consultó.

El martes sólo COPARMEX de 
Gustavo de Hoyos hizo público 
ese sentimiento, máxime las sor-
presas en lo laboral, ambiental y 
las reglas de origen para autos.

Le platicaba de la inclusión de 
supervisores laborales de EU con 
sede en la CDMX para verificar las 
reglas laborales que México com-
prometió. Habrá también un co-
mité y reportes al Congreso de EU, 
igual para la parte ambiental.

En caso de fallas, las empresas 
podrán ser llevadas a paneles de 
controversia en lo laboral y el go-
bierno mexicano para lo ecológi-
co.

Fuentes de la IP señalan que 
fue el subsecretario Jesús Sea-
de, quien optó por negociar ya en 
directo en Washington desde la 
semana pasada sin el soporte pri-
vado. Se cree que había márgenes 
para evitar las concesiones. Sin 
embargola prioridad fue cerrar, 
ya que el límite en el Congreso de 
EU para ratificar el T-MEC es el 20 
de diciembre.

Habrá que reconocer que en el 

CCE de Carlos Salazar tampoco 
había mucho espacio para mover-
se. Rechazar un acuerdo de la en-
vergadura del T-MEC no era ra-
cional, dada su importancia para 
México y los esfuerzos de 3 años y 
medio.

Además el marco comercial no 
es sencillo, máxime los vientos 
proteccionistas que prevalecen 
con Donald Trump al cerrar los 
caminos a China, la UE y Sudamé-
rica.

Lo otorgado en lo laboral es un 
“foco amarillo” para las empre-
sas. Deberán ser cuidadosas para 
ejecutar la reforma laboral. Si se 
cumple será bueno para el país, pe-
ro hay riesgos de que EU o Canadá 
aprovechen para frenar nuestro 
comercio.

También con las reglas de ori-
gen para autos que suben el conte-
nido del planchón de acero a 70%, 
existen desafíos.

En CONCAMIN de Francis-
co Cervantes y CANACERO que 
preside Máximo Vedoya se han 
analizado estos en las últimas ho-
ras. Hay el temor de que con lo 
pactado sólo queden cubiertos los 
aceros especiales, en tanto que el 
resto, muchos vinculados al rubro 

de la construcción como varillas, 
queden supeditados a la compe-
tencia de otras latitudes o de posi-
bles barreras desde EU.

En lo que hace apatentes deme-
dicamentos biotecnológicos, otro 
tema que se modificó,el plazo se 
dejó abierto para que cada país de-
cida. Dependerá de Economía de 
Graciela Márquez y Salud de Jor-
ge Alcocer lo que se fije para Mé-
xico. En el CPTPP la protección es 
de 8 os, lo que quizá sirva de refe-
rencia.

KIA por 104,000 autos en 2020 
y en enero Seltos
Aunque el rubro automotriz trae 
una caída en las ventas internas 
del 7.6% hasta noviembre, hay al-
gunas empresas que han logrado 
librar mejor el temporal. Una es 
KIA que en el mismo lapso logró 
avanzar 2% y se quedó a nada de 
la meta de 100 mil unidades. No 
obstante esta compañía que diri-
ge Horacio Chávez ya es la quinta 
firma en el mercado mexicano a 4 
años de su llegada. México tam-
bién ya ocupa el sitio cinco en im-
portancia para esta multinacional 
coreana. Entre sus secretos está 
su agresiva política de financia-
miento. Para el 2020 sin embargo 
no se espera una gran recupera-
ción. Aún así podría llegar a unos 
104,000 autos, pues se empujarán 
algunas novedades. Apunte a Sel-
tos, que es una SUV pequeña y que 
desde enero estará en las 55 distri-
buidoras que posee esta firma. Es-
te vehículo se traerá de su planta 
en la India. _

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

ALBERTO
AGUILAR barbara.anderson@milenio.com

@ba_anderson

Lo comentamos aquí hace unas se-
manas: la mano que movió la car-
gada laboral dentro de la adenda al 

Tratado entre México, Estados Unidos y Cana-
dá (T-MEC).

Se llama Richard y se apellida Trumka: el 
poderoso líder del conglomerado sindical de 
Estados Unidos AFL-CIO fue quien exigió a 
Nancy Pelosi que se incluyera en las modifi-
caciones al documento del T-MEC la posibi-
lidad de que el gobierno estadunidense revise 
en plantas mexicanas las denuncias de viola-
ciones o prácticas laborales irregulares. “In-
tervencionismo laboral”, se mencionó en su 
momento. 

Y, ante la negación del gobierno mexicano, 
se impone revisar el Protocolo de Enmiendas 
al T-MEC que publica la oficina del Embajador 
Comercial de EU (https://bit.ly/2PJdyjc).

Ahí, en el Anexo 31-B, se establece un Meca-
nismo de Respuesta Rápida en torno a denun-
cias a “denegaciones de derechos” en instala-
ciones canadienses y mexicanas.

Básicamente se permitirá que si una parte 
del acuerdo (en este caso, Estados Unidos) cree 

“de buena fe” que a los traba-
jadores en determinada insta-
lación se les niega “el derecho 
de libre asociación” o la “ne-
gociación colectiva”, un panel 
revisará tal situación y emitirá 
un dictamen al respecto.

Los miembros del panel, 
dice el protocolo, serían equi-
pos de tres personas de los 

tres países con expertos independientes que 
investiguen esos casos.

Más claro ni el agua. Por más que el go-
bierno mexicano niegue esta concesión, en 
el protocolo y adenda que ayer jueves se de-
bía discutir y aprobar en el Senado, se in-
cluye esta ventana para que vengan ins-
pectores foráneos a plantas mexicanas 
en donde haya presunción de violación a
derechos gremiales.

En su mensaje a sus agremiados, Richard 
Trumka dijo que felicitaba a las partes por ha-
ber alcanzado el acuerdo adicional con el én-
fasis en la revisión en las plantas. Eso servirá 
mucho a su agenda en Estados Unidos de de-
nunciar el cierre de factorías en ese país y su 
traslado, en específico, a México. El protocolo, 
dijo, incluye por primera vez “inspecciones en 
fábricas e instalaciones que no cumplen con 
sus obligaciones”.

Mr. Trumka, a riesgo de decir que suena más 
papista que el Papa, le preocupa además otra si-
tuación del mundo laboral mexicano: la reduc-
ción en el presupuesto de la Secretaría del Tra-
bajo, que encabeza Luisa María Alcalde.

Con 35.8 por ciento menos para la STPS en 
2020, Alcalde dice que este monto sí será sufi-
ciente para apoyar los cambios requeridos ante 
las nuevas directrices del T-MEC. 

Pero no se ve por dónde funcionen esos 
recursos, a menos que en el gobierno supie-
ran de antemano las exigencias de la AFL-
CIO que ahora mandaban la inspección de 
plantas mexicanas por parte de expertos
estadunidenses. _

El intervencionismo
laboral de EU

Los miembros 
del panel, serían 

equipos de tres 
personas de

los tres países

BÁRBARA
ANDERSON

NADA PERSONAL
SOLO NEGOCIOS

Aeropuertos. 
Elevan inversión 
a 25 mil 500 mdp

Grupo Aeroportuario del Pacífico 
aumentará sus inversiones para 
los próximos cinco años a 25 mil 
500 millones de pesos, ya que su 
estimación anterior era de 20 mil 
mdp. La presidenta del consejo 
de administración de GAP, Lau-
ra Diez Barroso, afirmó que este 
monto es histórico, pues 24 mil 
mdp serán para sus instalaciones 
aeroportuarias y los restantes mil 
500 mdp se destinarán a los dos 
hoteles que tienen en Guadalaja-
ra y Tijuana. ARIANA PÉREZ

Señalan que fue el 
subsecretario quien 
optó por negociar 
ya en directo en 
Washington
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Durante este año la Secreta-
ría de Turismo estatal capa-
citó a más de 3 mil 500 perso-
nas, a través de cursos, talleres 
y conferencias, para hacer más 
competitivo y elevar la calidad 
del servicio del sector turístico 
de la entidad. 

De enero a la fecha, la Direc-
ción de Desarrollo, a través de 
su Programa Permanente de 
Capacitación, ha instruido a 
prestadores de servicios, fun-
cionarios del ámbito munici-
pal, artesanos y estudiantes de 
nivel medio superior y supe-
rior, en distintos aspectos de 
la actividad turística como he-
rramienta para el crecimiento 
económico.

“La capacitación es un fac-
tor prioritario e imprescin-
dible, si se desea hacer de la 
entidad un competidor serio 
dentro de los destinos sin pla-
ya más importantes de Méxi-
co, por lo que se redoblan es-
fuerzos en este rubro”, refirió 
la dependencia a través de un 
comunicado.

A lo largo de este periodo, se 
brindaron 99 cursos de “Cul-
tura turística para personal de 
contacto” y “Brindemos ser-
vicios de calidad”, en 39 mu-
nicipios mexiquenses, como 
Aculco, Amanalco, Coatepec 
Harinas, Coyotepec, El Oro, 
Ixtapan de la Sal, Jilotepec, 
Jiquipilco, Jocotitlán, Lerma, 
Metepec, Mexicaltzingo, Oco-
yoacac, Otumba, San Felipe 
del Progreso, San Martín de 
las Pirámides, Temascalcingo, 
Tenango del Valle, Tepetlixpa, 
Tlalmanalco, Tonatico y Villa 
del Carbón, entre otros.

Como parte este mismo 
programa, también se impar-
tieron 106 conferencias de 
“Cultura turística infantil” en 
12 demarcaciones del Estado 
de México, entre ellas, Acul-
co, Ecatepec, Luvianos, San 
Antonio la Isla, Santo Tomás, 
Temascaltepec, Tepetlixpa, 
Tlalmanalco y Toluca, a las 
que asistieron cerca de 3 mil 
200 menores de quinto y sexto 
de primaria, pues es vital que 
quienes habitan en un sitio tu-
rístico, sepan, desde pequeños, 
el impacto positivo que esta ac-
tividad tiene en su municipio.

Cabe mencionar que este 
año las Escuelas de Artes y Ofi-
cios (EDAYO) empezaron a 
especializar a los prestadores 
de servicios de acuerdo con la 
vocación de cada región y aten-
der todo lo referente al turis-
mo de reuniones, es decir, ca-
pacitan a quienes prestan ser-
vicios a los turistas._

Capacitan
a más de
3 mil 500 
en turismo
ALONDR A ÁVILA
TOLUCA

Dan a los emprendedores
15 mil 500 microcréditos
En el IME. Con esta cantidad se superó la meta del año 2018 cuando entregó
más de 11 mil 200; además, en este ciclo hubo más de 800 proyectos productivos

Este año el Instituto Mexiquen-
se del Emprendedor (IME) en-
tregó 15 mil 500 microcréditos a 
emprendedores, es decir, superó 
la meta del 2018 cuando entregó 
más de 11 mil 200. Además en-
tregó más de 800 proyectos pro-
ductivos, los cuales son subsidios 
o apoyo directo a las micro y pe-
queñas empresas para que com-
pren maquinaria e insumos.

“Estamos apoyando a más de 
45 mil emprendedores con pro-
gramas de capacitación y vincu-
lación, también estamos cerran-
do con la creación de la Platafor-
ma Conexión Emprendedora, las 
cual dará muy buenas noticias a 
principios de año; la intención 
es articular todo el sistema em-
prendedor mexiquense que se ha 
ido desarrollando durante todos 
estos años”, detalló la directora 
del IME, Anahy Ramírez Vilchis.

Refirió que este año destina-
ron 50 millones de pesos a los mi-
cro créditos, los cuales han deja-
do poco a poco los giros conven-
cionales como estéticas o tiendas 
de conveniencia, hoy apoyan a 
negocios de carpintería, repara-
ción de vehículos, entre otros. 

“Las mujeres, principalmen-
te, se están metiendo en otros 

ALONDR A ÁVILA
TOLUCA

Los apoyos sirven, entre otras cosas, para maquinaria e insumos.  ARCHIVO

sectores que han estado catalo-
gados para hombres, aunque han 
ido avanzando, la preparación de 
alimentos como repostería y co-
mida sigue teniendo mucha de-
manda”. 

Toluca, Zinacantepec, Ler-
ma, así como Cuautitlán Izcalli, 
Tepotzotlán, Naucalpan y Tlal-
nepantla han destacado mucho 
en el número de micro créditos 
otorgados, sin embargo, han tra-
bajado mucho en el pronto pago, 
porque falta cultura y educación 
financiera, pero tenemos una ta-
sa del 70 al 80 por ciento de re-
cuperación del crédito, lo cual es 
muy bueno. 

“No se había presentado esto 
pero se ha dado por la asesoría 
financiera que se les ha brinda-
do, es la primera vez que los mi-
crocréditos van acompañados de 
asesoría, pues es muy importan-
te que sí ocupen el crédito para su 
negocio, el primer crédito es de 4 
mil y si pagan a tiempo después 
será de 8 mil y 12 mil pesos”. 

Añadió que piensan premiar 
a los pagadores puntuales para 
incrementar los montos hasta 
20 mil pesos. “Los microcréditos 
son grupos solidarios, mínimo 
de cinco personas y lo único que 
evaluamos es que tengan una ini-
ciativa productiva, presentando 

INE, domicilio y hacer el trámite 
en el instituto”.

Los proyectos productivos –
precisó- están encaminados a 
las micro y pequeñas empresas 
que ya operan en la formalidad, 
tienen entre uno y dos trabaja-
dores, y necesitan apoyo para se-
guir creciendo. Además del apoyo 
económico, reciben acompaña-
miento y capacitación financie-
ra. “Este año destinamos 30 mi-
llones a los proyectos”. 

Finalmente, Ramírez Vilchis 
resaltó que en el caso de la Plata-
forma Conexión Emprendedora 
hay muchos programas que ya es-
tán desarrollados para empren-
dedores y se desconoce, “mucho 
de lo que las universidades gene-
ran no se hace visible al sector, 
por ello a través de la plataforma 
queremos hacer visible todos los 
programas que se han creado pa-
ra que los articulemos para que 
el ecosistema emprendedor siga 
creciendo”. _

Con capacitación, 
buscan que las em-
presas duren más 
de dos años

Dinero
El presupuesto para apoyo 
este año fue de 110 mi-
llones de pesos y para el 
próximo año esperan la 
misma cantidad.

Estrategias
Este año el IME manejó 
tres líneas de acción para 
apoyar a los emprendedo-
res en las distintas etapas 
de sus proyectos

Programas
Los denominaron Futuras 
Emprendedoras, Fomen-
to a la Cultura Empren-
dedora y Microcréditos 
y Proyectos Productivos 
Edomex. 

Con qué y cómo
“Es la primera vez que el 
apoyo económico va acom-
pañado de asesoría, pues 
es muy importante que sí 
ocupen el crédito para su 
negocio”. 

LAS CLAVES
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México, el país con grandes 
ambiciones, está bajo presión

Ya pasaron los días en el que la 
tensión monetaria de los merca-
dos emergentes llevaba a los in-
versionistas a tirar el grano con 
la paja. 

Los inversionistas en monedas 
latinoamericanas en gran medi-
da desdeñaron el colapso del peso 
argentino, ya que las otras cuatro 
monedas principales lograron 
resultados muy diferenciados en 
los últimos años. 

De las cuatro monedas lati-
noamericanas que más operan, 
el peso mexicano claramente es 
el que ha tenido los mejores re-
sultados, a pesar de que México 
recientemente cayó en una rece-

Pronóstico. El desempleo empezó a aumentar pero se mantiene en niveles bajos, esto a pesar del 
crecimiento negativo del PIB y la estricta política monetaria, que puede obstaculizar que se flexibilice

sión técnica con dos trimestres 
consecutivos con un crecimiento 
negativo del PIB. 

Parece que el peso se benefició 
del crecimiento ininterrumpido 
de México de 2015 a 2017, cuando 
Brasil y Chile cayeron en recesio-
nes y el crecimiento de Colombia 
casi se detuvo. 

Lo que separa la economía de 
México de la de los demás es una 
gran base industrial: casi dos ter-
ceras partes de las exportaciones 
son productos manufacturados. 

Esto es un marcado contraste 
con gran parte del resto de América 
Latina, que depende en mayor me-
dida de las industrias extractivas y 
la agricultura para obtener sus in-
gresos de exportaciones. 

Como tal, el desplome de los 
precios de las materias primas 
en 2014 y 216 causó estragos en 
Brasil y golpeó a Chile y Colom-
bia, pero tuvieron poco impacto 
en México. 

Sin embargo, la expansión de 
México se encuentra bajo pre-
sión por una política moneta-
ria más estricta y un crecimien-
to interanual del PIB que pasó a 
negativo. 

Además, la curva de rendi-
miento de México se invirtió in-
cluso aún más en los últimos me-
ses, tal vez como presagio de una 
desaceleración económica más 
profunda en el futuro. 

Para evitar la posibilidad de 
una recesión profunda, el Banco 

de México comenzó a recortar las 
tasas de interés. 

Pero sus tasas aún son extraor-
dinariamente altas tanto en tér-
minos nominales como reales, 
hecho que se refleja en la curva 
de rendimiento que aún está in-
vertida.

La inflación, que subió en 2016 
y 2017, comenzó a disminuir, pe-
ro se mantiene en niveles por 
encima de su rango de 2013 a 
2016, tal vez contribuyendo a la 
renuencia del Banco de México 
a recortar las tasas más rápida-
mente. 

Además, el desempleo —que 
generalmente se considera un in-
dicador rezagado del crecimien-
to—  comenzó a aumentar pero 

se mantiene en niveles bastante 
bajos, a pesar del crecimiento ne-
gativo del PIB y la estricta política 
monetaria. 

El nivel de desempleo toda-
vía bajo también puede estar 
obstaculizando el camino ha-
cia una política monetaria más 
flexible. 

Sin embargo, el hecho de un 
crecimiento negativo del PIB y 
una curva de rendimiento in-
vertida sugiere que la tasa de 
desempleo de México proba-
blemente va a subir más e inclu-
so podría comenzar a aumentar 
a un ritmo acelerado.

El aumento del desempleo 
no necesariamente ayuda a cal-
mar la inflación. La relación en-

La economía del país es extraordinariamente saludable. JORGE CARBALLO

ERIK NORLAND
LONDRES
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Este ha sido un año estupendo pa-
ra las acciones brasileñas, que se 
coronó esta semana por la oferta 
pública inicial en Nueva York de 
XP, un grupo de servicios financie-
ros que promete revolucionar la 
forma como los brasileños comu-
nes compran acciones y bonos.

Las acciones de la empresa su-
peraron su rango objetivo de pre-
cios y subieron casi 30 por ciento 
en su primer día de operaciones. 
Hay que preguntarse si los inver-
sores se están adelantando.

Lo que puede resultar más 
preocupante es que XP es só-
lo parte de un impulso mucho 
mayor hacia activos de mayor 
riesgo. Las empresas brasileñas 
recaudaron 346 mil millones de 
reales (84 mil millones de dó-
lares) en los mercados locales 
en los 11 meses anteriores a no-
viembre, principalmente en bo-
nos corporativos e incluyendo 
78 mil millones de reales en ac-
ciones. El total supera fácilmen-
te el total del año pasado de 249 
mil millones de reales y es más 
del doble del promedio de los 
cinco años anteriores, de acuer-
do con Anbima, una asociación 
de mercados de capitales.

La bolsa de valores de Sao Pau-
lo está en racha. Su índice de refe-
rencia Bovespa subió más de 25 
por ciento este año. Los inversores 

nacionales invirtieron cantidades 
récord en el mercado de valores.

Es sensato observar a los inver-
sores extranjeros. Aparte del año 
de crisis de 2008, han sido fuertes 
compradores netos de acciones 
en la bolsa todos los años desde 
que se recopilaron las cifras por 
primera vez en 2004. Sin embar-
go, esa entrada neta se detuvo el 
año pasado. Y este año, hasta el 9 
de diciembre, retiraron un neto 
de 13 mil 600 millones de reales, el 

mayor retroceso registrado.
Parte de la razón es que Brasil 

es un mercado grande y líquido en 
un mundo incierto. Los proble-
mas en otros grandes mercados 
emergentes pudieron haber lle-
vado a inversores a vender activos.

Brasil aún debe escapar de su 
antigua trayectoria de “vuelo de 
gallinas”, donde la economía des-
pega brevemente antes de volver 
a la tierra. Los inversores cautelo-
sos esperarán que esto pase. _

Aún cautelosa, inversión 
en el mercado brasileño

Salida de capital. 
Durante 2019 se 
retiró un total de 13 mil 
600 millones de reales, 
el más grande retroceso 

JONATHAN WHEATLEY
LONDRES

La bolsa de Sao Paulo está en buen nivel. SHUTTERSTOCK

FINANCIAL TIMES
LONDRES

Nestlé está vendiendo sus 
marcas estadunidenses a 
Froneri en Reino Unido

“El único emperador es el em-
perador del helado”, escribió 
el poeta Wallace Stevens. Muy 
en lo cierto también. El mejor 
helado es sublime. Lamenta-
blemente, las golosinas conge-
ladas engordan y son difíciles 
de transportar. Nestlé se aleja 
nerviosamente del congelador. 
Está vendiendo sus marcas de 

te de la transacción representa 
una transferencia de capital en 
el negocio de helados de EU del 
primer al segundo socio. Otro 
involucra efectivamente a Nest-
lé en una “recapitalización de di-
videndos”. Aquí, un propietario 
saca efectivo de un negocio que 
se vuelve más apalancado.

Los pocos detalles publicados 
junto con las conjeturas con co-
nocimiento dan una pista de la re-
ceta. Nestlé y PAI inyectarán cada 
uno algunos cientos de millones 
de capital en Froneri. El grupo 
suizo recibirá un poco más de 3 
mil millones de dólares en efecti-
vo. La deuda neta de Froneri pre-
sumiblemente subiría de alrede-
dor de 1 mil 700 millones a unos 5 
mil millones de dólares. _

helados estadunidenses, entre 
ellas Häagen-Dazs, a Froneri, 
una empresa privada de Reino 
Unido, a un valor de empresa de 
aproximadamente 4 mil millo-
nes de dólares (mdd).

Este no es un simple trato 
convencional. El grupo suizo de 
alimentos y el grupo de capital 
privado PAI ya son propietarios 
de 44.5 por ciento de Froneri 
cada uno. Por lo tanto, una par-

tre desempleo e inflación (co-
nocida como la curva de Phi-
lips) es notablemente plana en 
México como lo es en muchos 
países más. 

Como tal, una recesión puede 
no hacer tanto para reducir una 
inflación de una manera tan rá-
pida y plena como el banco cen-
tral podría esperar.

Quizás lo más preocupante 
para México es la dependencia 
que tiene en Estados Unidos co-
mo mercado de exportación. 

Las exportaciones represen-
tan 33 por ciento del PIB de Mé-
xico, y 73 por ciento de esas ex-
portaciones (o 24 por ciento del 
PIB) tienen como destino EU. 

El hecho de una desacelera-
ción de la economía de Esta-
dos Unidos y una curva de ren-
dimiento todavía plana de EU 
—incluso después de tres recor-
tes de tasas por parte de la Reser-
va Federal— pone en riesgo la 
salud de la economía mexicana.

México parece ser un candi-
dato para nuevos recortes de 
tasas y para la depreciación de 
la moneda / bajo desempeño en 
los próximos años.

Sin embargo, no todas las no-
ticias en México son malas. 

En un aspecto fundamental, 
México tiene una economía ex-
tremadamente saludable: tiene 
uno de los niveles más bajos de 
deuda del sector público y pri-
vado del mundo.

La deuda pública y privada 
total está por debajo de 80 por 
ciento del PIB, en comparación 
con de 110 a 160 por ciento de la 
deuda total al PIB del grupo de 
sus pares latinoamericanos o 
250 por ciento en EU, Europa 
occidental y China.

Además, las empresas con-
juntas del sector privado con 
Pemex, la compañía petrolera 
estatal, aportarán fondos adi-
cionales al gobierno que se po-
drían reinvertir en infraestruc-
tura u otras formas de estímulo 
fiscal.

En contraste con las econo-
mías altamente endeudadas 
con bajas tasas de interés, como 
las de Europa, Estados Unidos, 
Canadá, Japón, Australia y Chi-
na, México goza de un amplio 
margen tanto para el estímulo 
fiscal como monetario. 

Sin embargo, activar ese es-
tímulo podría tener el costo de 
sacar al peso de su posición en 
la cima de las listas de divisas de 
América Latina. _
Erik Norland: Economista  de CME Group.

Inversionistas des-
deñaron el colapso 
del peso argentino 
frente a las otras mo-
nedas principales 

Moneda estable
De las cuatro monedas de 
América Latina, el peso 
mexicano es el que ha teni-
do mejores resultados. 
 
Motivo
Todo indica que el peso se 
benefició del crecimien-
to del país de 2015 a 2017, 
cuando Brasil y Chile caye-
ron en recesión. 
 
La diferencia
Lo que diferencia la econo-
mía mexicana del resto de 
las latinoamericanas es su 
gran base industrial. 
 
La presión
Son diferentes elementos 
los que presionan al país, 
entre ellos la política mo-
netaria más estricta, el cre-
cimiento del PIB que pasó 
a negativo, entre otros. 
 
Buena noticia
A diferencia de otras gran-
des economías México no 
está altamente endeudado, 
por el contrario goza de un 
amplio margen, tanto para 
estímulo fiscal como mo-
netario. 

CLAVES
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Jumanji. Vuelve la aventura a la 
jungla, pero a un nivel superior
El estreno de la primera entrega generó a la casa productora ingresos por 962 mdd a escala mundial; hoy llega a los cines 
mexicanos el nuevo capítulo y The Rock asegura a M2 que el mayor reto del fi lme fue “convertirse” en otro compañero 

S
i bien es cierto, la cinta 
que en 1995 Robin Wi-
lliams y Bonnie Hunt 
hicieran un clásico de 
acción y comedia al 

desatar el caos y una serie de es-
tampidas gracias a un juego de 
mesa, Jumanji  ha cobrado nueva 
vida. Y una que parece no tener 
un Game Over en el horizonte 
cercano. Ya con el éxito a cuestas 
de la última entrega y la conso-
la de video que sustituyó al juego 
de mesa supuestamente destrui-
da volvemos a ver a los persona-
jes del Jumanji anterior, quizá un 
poco más confiados de lo que de-
berían después de semejantes 
aventuras.

Pero había que hacer algo aún 
más grande con esta nueva en-
trega de Jumanji y lo hicieron al 
agregar elementos que no solo 
regalaron momentos de nostal-
gia, sino hasta un buen reto acto-
ral para el elenco. Digamos que si 

la primera vez un grupo de torpes 
adolescentes fue absorbido por la 
consola, esta vez se fueron hasta 
con los abuelos. Y los avatars que 
tienen que sobrevivir el juego de 
pronto se descubren interpre-
tando a alguien completamente 
distinto. 

Esto nos dijo Dwayne Johnson 
al respecto: “Es un reto, pero es 
emocionante para nosotros co-
mo actores representar no solo a 
hombres mayores que han vivido 
y tenido experiencias, sino creo 
que fue aun mejor, porque nos 
toca interpretar íconos. ¡Danny 
Glover y Danny DeVito! Es poco 
común, por eso hay algo muy par-
ticular respecto a estos Jumanji. 
Tú te vas a convertir en Glover y 
DeVito ¡Y además están ahí!˝.

Pero no solo podemos ver a es-
tas leyendas, sino que tenemos a 
otros actores interpretando sus 
ya clásicos manierismos que ha-
ce una muy divertida y complica-
da trama, Como el caso de la ex-
plosiva Awkwafina (Oceans 8), 

SUSANA MOSCATEL
ENVIADA, LOS CABOS

¡hey!

Contra Harvey Weinstein
Emily Ratajkowski protestó contra 
el acuerdo por 25 mdd que consiguió 
el productor por abuso sexual

Los protagonistas rodaron ahora en la montaña. ESPECIAL

quien también tuvo una serie de 
cambios de avatar que nadie po-
dría haber imaginado (y que no 
revelaremos). “Fue muy diverti-
do interpretar eso, no creo que en 
mi carrera vuelva a tener la opor-
tunidad de volver a interpretar 
algo así. Al principio me ganaban 
los nervios, pero luego conocí a 
estos tipos y ya todo fluyó en el 
mundo que compartimos”.

La primera parte del filme 
generó más de 962 millones de 
dólares, lo cual también es un 
reto a vencer. No obstante, The 
Rock resalta más el valor huma-
no que el económico al confir-
mar que las cosas resultaron muy 
bien entre ellos, y afirma que la 
otra franquicia de megare-
parto en la que participa, 
como lo es Rápido y fu-
rioso, es muy dife-
rente. “Aunque 

Historia clásica
La película de 1995 fue to-
do un éxito al tener un coso 
aproximado de 65 millones 
de dólares, y recaudar cer-
ca de 263, con un reparto 
encabezado por Robin Wi-
lliams. 

Tecnología
En Welcome to the Jungle, 
de 2017, se ocuparon las 
más recientes técnicas de 
filmación para darle realis-
mo a la historia.

LAS CLAVES
hacer una película es divertido, 
hay mucho trabajo. Siempre es-
tamos ahí para nuestros com-
pañeros de equipo y películas 
como esta, que tienen a muchos 
actores, no siempre es fácil que 
seamos una unidad, como Rápi-
do y furioso o Vengadores, por-
que hay muchas cosas, muchos 
egos, muchas agendas persona-
les… pero en Jumanji es la más 
grandiosa experiencia”.

Risas y acción hay de sobra 
en este Jumanji, pero para mu-
chos lo más divertido del filme 
ha resultado ver quién termina 
en el cuerpo de quién en esta 
nueva vuelta. _
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¡hey!

Pésimas “Mañanitas”

alvaro.cueva@milenio.com

H
orrorizado. Estoy 
horrorizado por lo 
que pasó la noche 
del miércoles pa-
sado durante las 

transmisiones que se hicieron 
para cantarle “Las mañanitas” a 
la virgen de Guadalupe.

Cómo se nota que, salvo hon-
rosas excepciones, la gente que 
estuvo detrás de esto ni es mexi-
cana, ni guadalupana ni va a misa. 
En serio, esto es gravísimo.

¿Por qué? Porque cuando ha-
blamos de Santa María de Gua-
dalupe no estamos hablando, 
como dijeron en Azteca Uno, de 
vírgenes. 

Estamos hablando de la ver-
dadera esencia de México. ¡No 
se vale!

¿Y qué es lo que no se vale? Que 
Televisa no haya tenido un apoyo 
corporativo lo suficientemente 
grande para presionar a la Basíli-
ca de Guadalupe e invitarla a re-
gresar a los musicales en vivo. 

Que Tv Azteca se haya ido más 
por el lado de Miss Universo que 
por el de La Morenita del Tepe-
yac y que Imagen Televisión no 
haya hecho nada. ¡Nada!

¿Sabe usted lo que es nada? 
Bueno, eso fue lo que estos seño-
res hicieron. Nada. 

Se les hizo más importante se-
guir retransmitiendo El sultán 
(que ideológicamente atenta con-
tra la Iglesia Católica) y un info-
mercial de almohadas, que esto.

No me cabe en la cabeza que 
ellos, que tienen una fortuna in-
vertida en instalaciones, gente 
y mil cosas más, no hayan hecho 
nada y que Multimedios Tele-
visión, que es un canal regional, 
nuevo y pequeño, haya tirado la 
casa por la ventana con un espe-
cial titulado Fervor cerca de ti.

Mire, para acabar pronto, 

ÁLVARO
CUEVA

EL POZO 
DE LOS DESEOS 

REPRIMIDOS

Multimedios Televisión tuvo 
este año el despliegue que Tv 
Azteca tenía antes. 

De verdad, fue impresionante 
verlos trabajar en vivo, con mu-
chos equipos de gente distribui-
dos en diferentes puntos de la Ba-
sílica, atendiendo a las audiencias.

Obviamente, me siento muy 
orgulloso por la labor de Multi-
medios Televisión. ¿Pero no se 
suponía que Tv Azteca era la rei-
na en la cobertura de esta clase de 
eventos?

¿Qué pasó? ¿Por qué no fue la 

gente de los noticiarios, de Venta-
neando, de A quien corresponda, 
de todo Venga la alegría? 

Aquello no era Tv Azteca. Era 
como una señal perdida que se 
generaba desde un canal latino 
de Estados Unidos.

Y mire que en este 2019, la 
transmisión de Televisa combi-
nó, a cuadro, México y Estados 
Unidos, Julieta Lujambio y Ma-
ría Antonieta Collins.

No puedo entender por qué a 
nadie de la televisora del Ajusco se 
le ocurrió, solo por dar un ejemplo, 
aprovechar el evento para hacer-
le un homenaje a Edith González 
que, a pesar de la fugaz participa-
ción de Verónica Castro, durante 
años fue el rostro más emblemáti-
co de sus “Mañanitas”.

¿Cómo es posible que Televi-
sa haya tenido su momento José 
José y Azteca Uno no haya teni-
do su momento Edith González? 
¿Cómo? 

Si no hubiera sido por la sabi-
duría y por el talento del padre 
José de Jesús Aguilar, aquello 
hubiera sido el desastre del año.

¿Ahora entiende cuando le di-
go que estoy horrorizado? 

¿Pero sabe qué es lo más tris-
te? La insistencia de la mayoría 
de nuestras televisoras en pasar 
musicales grabados como si fue-
ran en vivo. 

Eso es una falta de respeto. 
Punto. 

¿Hasta cuándo se van a poner 
de acuerdo para convencer a la 
Basílica de Guadalupe de volver a 
hacer una fiesta en directo?

¿Hasta cuándo llegará el día en 
que sean capaces de unirse y pre-
sionar, como necesariamente tie-
ne que ser, alrededor de la virgen 
de Guadalupe para regalarle los 
homenajes que se merece? ¿Has-
ta cuándo? _

Multimedios Televisión tuvo este año el despliegue que Tv Azteca tenía antes. OCTAVIO HOYOS

A Imagen Televi-
sión se le hizo más 
importante seguir 

retransmitiendo 
El sultán que 

la celebración

Nuestro mexicano 
en Nueva York

M
auricio Martínez es muchas cosas 
además de un privilegiado cantan-
te y actor. Es un ser humano apasio-
nado que se ha tenido que enfrentar 
con las cosas más difíciles de la vida, 

como lo es el cáncer y en ningún momento claudicó 
en su sueño de salir adelante en todos los sentidos.

Hoy escribo de Mauricio, porque estoy desbor-
dada de emoción con la noticia que era un secreto 
a voces en Broadway, pero que al fin se puede hacer 
pública: será parte fundamental del musical Un-
masked, que viene de la mano con el cumpleaños 
70 de Andrew Lloyd Webber. Esta contará, como lo 
hace el libro publicado también hace poco, cómo es 
que el hombre responsable de maravillas como Je-
sucristo Superestrella,  Evita, José el Soñador y Cats 
(entre muchas más) vivió su vida, encontró inspira-
ción y sobre todo, se enfrentó al hecho de que él fue-
ra el rostro que finalmente (muy bien acompañado 
por Cameron Mackintosh y Tim Rice) cambiaría el 
teatro musical para siempre. Esta puesta en esce-
na, que abrirá oficialmente el 9 de febrero en Nueva 
Jersey, contará, por supuesto, con muchas de esas 
melodías que todos conocemos, aunque no haya-

mos siquiera identificado 
que venían de un musical. Y 
para eso, junto con un elenco 
importante de veteranos de 
Broadway, de pronto se nos 
podrá aparecer Mauricio co-
mo El fantasma de la ópera, 
pero en lugar de estar aterro-
rizando a Christine, quizás 
merodee al músico que lo lle-

vó de la literatura a los escenarios musicales. Ten-
dremos que ver.

Pero eso no es todo. También por ahí lo podremos 
observar (y escuchar en cuanto salga la grabación) a 
quien en su momento fuera nuestra maravillosa Bes-
tia que se enamoraba de una Bella en el escenario, aho-
ra también interpretar a Jesucristo y al Che en Evita. 
¿Qué les digo? Todo esto es la mano de Andrew Lloyd 
Weber, quien claramente está eligiendo a lo mejor pa-
ra dejar un legado claro y conciso de todo lo que logró.

Hay demasiadas malas noticias a nuestro alrededor, 
así que el ejemplo de un mexicano, un regio en las artes 
como Mauricio es más allá que inspirador. El también 
activista por diversas causas de salud, sin embargo, no 
nos está dejando para siempre por Broadway. Por un 
rato no podía regresar a nuestro país por trámites mi-
gratorios, pero ahora que eso ya avanzó (Mau no es de 
los que se quedan callados cuando algo no le parece en 
un sistema político como el de Trump) podremos ver-
lo en México antes de que se nos vaya a convertirse en 
los figmentos de la imaginación del compositor más 
prolífico de las últimas décadas en el teatro.

Y es que sospecho que será un clásico que quedará 
grabado para siempre. Mauricio trae al Foro Viena de 
CdMx el próximo martes Fuera del elenco, el con-
cierto. Así que ahí se las dejo. Antes que no tenga tiem-
po ni de alejarse dos minutos de tantos escenarios del 
mundo que ya lo aclaman. _ 

Hay demasiadas 
malas noticias, así 

que el ejemplo de un 
mexicano en las artes 

es inspirador

SUSANA 
MOSCATEL

ESTADO FALLIDO

Twitter; @SusanaMoscatel
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Metabooks. La herramienta digital 
eleva visibilidad del libro en internet
Su utilización permite llegar a los lectores correctos, pues equivale a poner una obra en tantos escaparates como sea posible

E
n distintas áreas de la 
vida cotidiana se es-
cucha hablar de me-
tadatos, como una 
herramienta que per-

mite conocer casi a detalle las 
necesidades de cada individuo: 
cuando hacemos una búsqueda 
en Google, por ejemplo, práctica-
mente la publicidad de cualquier 
información posterior está rela-
cionada con aquella búsqueda.

El universo del libro no podía 
quedarse atrás en ese proceso, y 
desde hace unos meses se abrió 
en nuestro país una colabora-
ción entre la Cámara Nacional de 
la Industria Editorial Mexicana 
(Caniem) y una empresa funda-
da en Alemania, llamada Meta-
books México, bajo la certeza de 
que se trata de llevar la informa-
ción de los libros (metadatos) en 
un formato que sea accesible a 
todos los sistemas y herramien-
tas digitales, como el núcleo de la 
inteligencia de negocios en la in-
dustria del libro. 

“Cualquier producto o servicio 
hoy en día funciona con esas par-
tículas de información que son 
los metadatos. Negarlo sería co-

mo pensar que la gente no utiliza 
Google para hacer búsquedas de 
cualquier cosa. Lo que permite a 
los navegadores ofrecer respues-
tas a sus usuarios es precisamen-
te la potencia de sus algoritmos, 
que buscan y filtran metadatos. 

“En el mundo del libro, bús-
quedas difíciles significan libros 
invisibles. Contar con metadatos 
estandarizados y con un sistema 
que puede compartirlos de ma-
nera automática es hacer que los 

de servir a los libreros y distri-
buidores como argumentos de 
selección y venta: frases promo-
cionales, interiores, avances de 
las primeras páginas, artículos 
y reseñas de prensa, entrevistas 
con el autor o booktrailers. 

“En el mundo digital, contar 
con metadatos óptimos y com-
pletos es el equivalente a poner 
un libro en tantos escaparates co-
mo sea posible, siempre a la vista 
de los posibles lectores”.

Una mirada completa
De acuerdo con Carlos Rojas, si 
de la vista nace el amor, quienes 
ponen los libros al alcance de los 
lectores deben contar con tanta 
información como sea posible de 
los títulos disponibles en el mer-
cado: entre más metadatos rela-
cionados a un libro existan, más 
probabilidades hay de que un li-
brero, distribuidor o lector co-
mún relacionen sus intereses con 
los contenidos de un libro. 

“No se trata solo de reunir in-
formación, sino de contar con 
ella de forma ordenada y estan-
darizada, de forma que pueda 
ubicarse con mayor facilidad. 
Muy pronto, la palabra “metada-
tos” será tan indispensable para 

JESÚS ALEJO SANTIAGO
CIUDAD DE MÉXICO 

“Muy pronto serán 
tan indispensables 
para los editores 
como lo fue el ISBN”

libros encuentren a sus posibles 
lectores”, en palabras de Carlos 
Rojas Gutiérrez, director general 
de Metabooks México.

Los metadatos son toda la in-
formación acerca de un libro, 
pero que no son propiamente el 
contenido del libro. No significa 
solo una ficha técnica, con porta-
da, la sinopsis, el título, el autor o 
autora, incluso su precio, sino la 
información adicional que pue-

los editores como lo fue en la dé-
cada de los 70 familiarizarse con 
la definición del ISBN”. 

Metabooks se concibe como 
un vehículo mediante el cual los 
editores pueden transmitir sus 
intuiciones, criterios, aficiones 
y pasiones de los libros que for-
man sus catálogos con esos po-
sibles lectores, que son también 
los clientes que les permitirán 
mantenerse vivos en el mercado, 
a través de los metadatos, enfa-
tiza Carlos Rojas, convencido de 
que en América Latina la discu-
sión del tema está ya en ebulli-
ción y tomar cartas en el asunto 
es un “tema no de prestigio , sino 
de pura sobrevivencia”. 

“El primero paso de dicho pro-
ceso es ya palpable en Brasil (una 
realidad mucho más cercana al 
panorama mexicano), donde se 
arrancó el proyecto de Metabooks 
en 2017.  Actualmente, Metabooks 
Brasil comparte la información de 
75 por ciento de los libros que se 
venden en ese mercado a través 
de su servicio de administración, 
estandarización y compartición 
de metadatos. Nuestra perspecti-
va es que se replique en México el 
éxito que ya hemos conseguido en 
ese mercado”. _

Entre más información exista, es más probable que un distribuidor o comprador común relacionen sus intereses con los contenidos de un ejemplar. PAULA VÁZQUEZ CÓRDOVA

Materiales de 
lectura adecuados 
 Los bibliotecarios, coor-
dinadores de clubes de 
lectura, profesores de 
escuelas y todos los en-
cargados y responsables 
de diseñar las estrategias 
de lectura enfrentan el 
mismo problema que los 
libreros y distribuidores: 
encontrar los libros ade-
cuados para su público ob-
jetivo. Contar con un sis-
tema que permita agrupar 
en un solo lugar la infor-
mación de todos los libros 
disponibles en el mercado 
es el camino para diseñar 
mejores estrategias y ha-
cer selecciones más preci-
sas. La intención es hacer 
que los libros se vean, y 
que cada lector encuentre 
el libro que busca

Y ADEMÁS
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L
a Máquina de Teatro, 
entre otros muchos 
emprendimientos 
como su valiosísimo 
trabajo comunita-

rio en el estado de Guanajuato 
y ahora en Ciudad Juárez, en el 
campo de la escena profesional 
lleva rato armando una trilogía 
que ha titulado “Serie de Encar-
naciones Filosóficas” revisitan-
do —o mejor dicho: haciendo 

que nos visiten— personajes 
esenciales del pensamiento y 
el arte como Antonin Artaud, 
Franz Kafka y Fernando Pes-
soa. Este cronista tuvo en suer-
te presenciar al primero de ellos 
cuando, justamente, acababa 
de releer una nueva traduc-
ción de Enrique Atonal que es-
tá próxima a publicarse en Mé-
xico con El teatro y su doble y 
los artículos que escribiera so-
bre el teatro en el diario El Na-
cional. La dupla extraordinaria 
que siempre han hecho Claris-
sa Malheiros y Juliana Faesler 
cristaliza en esta trilogía sus ob-
sesiones creativas.

Artaud
Cuando uno lee a Artaud se topa 

con “un vértigo y una caída infini-
ta”, dicen en el programa de mano. 
Agregaría también que lo conduce 
a uno a un delirio conceptual que 
sin embargo tiene su método. Cada 
frase de Artaud es hacha, cuchillo, 
bala, al tiempo que herida, funda 
y cadáver. Las reflexiones filosófi-
cas y estéticas de Antonin Artaud 
siempre serán desafiantes. Lle-
var sus ideas al teatro —que no sus 
obras teatrales— resulta un desa-
fío que puede ser un plomo para el 
espectador. La osadía puede costar 
cara porque pueden perderlo y que 
éste se cierre y decida no ser partí-
cipe de la representación.

Sin embargo, estas mujeres de 
teatro estupendas, Faesler y Mal-
heiros, conjuran los riesgos de per-
der al receptor con una dramatur-
gia lograda (que por momentos 
corre el riesgo de lo retórico o el 
abusos del tiempo pasado) y una 
puesta en escena y actuación que 
compensan cualquier posible fuga 
de atención. Clarissa es un mons-
truo de la actuación que encarna 
un Antonin Artaud cínico, críptico 
y locuaz, que repasa su vida (inclu-
yendo su viaje a México) y entre-
gando su pensamiento, su defensa 
por el consumo de estupefacien-
tes, su pasión por el teatro, en este 
estupendo delirio escénico. _

Teatro
JAIME CHABAUD MAGNUS
CIUDAD DE MÉXICO 

Construcción teatral
Artaud está construida (dra-
maturgia de Malheiros) a 
partir de textos de Antonin 
Artaud, Florence de Mère-
dieu, Gonçalo de Tavares 
y Wittgenstein. En escena 
participan también Sol Sán-
chez, José Gómez Covián 
y Fidel Nah. La trilogía se 
presentó en el Teatro Santa 
Catarina de Teatro UNAM.

TRASPUNTE

L
o pienso otra vez y concluyo lo 
mismo: si las opciones fueran 
las de aquel domingo de ha-
ce un año, volvería a votar por 
Andrés Manuel López Obra-

dor. Como entonces, lo haría no por ser el 
mejor candidato sino por representar al 
menos malo. Un criterio electoral profilác-
tico y necesario ahora que a los gobiernos 
llega cualquiera, quien tarde o temprano 
resultará un fiasco e invariablemente de-
jará mucho que desear.

Sus defectos son visibles: parece no es-
cucharse más que a sí mismo, hace política 
desde la polarización táctica, la confron-
tación con sus tantos adversarios, y lleva 
años de utilizar una narrativa de la divi-
sión nacional. Llegó tarde al poder, con 
una mentalidad que se antoja envejecida, 
y no entiende del todo el crucial momen-
to preapocalíptico que vive la humanidad. 

No es cosmopolita pues tiende a ser al-
deano, su espectro cultural suele oscilar 
entre un cierto antiintelectualismo resen-
tido y un uso nacionalista y folclórico de al-
go ajeno que no le interesa, salvo el constan-
te referente de la historia patria en la que él 
mismo se ve actuar. Percibe el ejercicio del 
poder como una tarea trascendente a la que 
ha sido llamado por el destino. Propone no 
contestar a la violencia con violencia, ahora 
cuando la violencia es universal.

Desdeña las cifras inconvenientes 
para su gobierno y habla sin parar. Dic-
ta la agenda nacional todas las mañanas 
en un poco común y hasta hoy incansa-
ble ejercicio de comunicación retórica. 
Aplica una austeridad de tabla rasa que 
uniforma hacia abajo, no distingue lo 
bueno de lo malo y los bajos salarios ex-
cluyen a los mejores de la administra-
ción pública. Ha nombrado un gabinete 
que no está a la altura de su incesante ac-
tividad ni de su afán modificador. El par-
tido que lo llevó al poder es disputado ahora 
en una batalla de navajeros políticos y tur-
bios intereses que en cierta medida pare-
ce tolerar. La inseguridad pública impara-
ble en todas partes. El crimen organizado 

Hay lo que hay, de no haberlo sería peor. NELLY SALAS

Cumplida apenas la sexta parte del ca-
mino, prensa crítica al régimen junto con 
opinadores desplazados de las nóminas 
estatales, enemigos políticos de la derecha 
(así las definiciones “derecha e izquier-
da” sean ya tan imprecisas), clases altas 
y medias desafectas a un proyecto de go-
bierno que les parece demagógico y po-
pulista, grupos y sectores afectados por 
los nuevos hábitos públicos, calificadoras 
económicas y agencias mediáticas interna-
cionales cuyos intereses son mantener las 
hegemonías políticas y económicas trans-
nacionales, todo ese poderoso conjunto da 
por fracasado al gobierno de López Obra-
dor: aquí y allá se habla del peor presidente 
y del peor comienzo en la historia mexica-
na moderna, sin ningún matiz como el cor-
to tiempo apenas transcurrido o la situa-
ción misma en que estaba el país al térmi-
no del régimen. 

Corrientes de opinión construidas des-
de las redes repiten insensateces sin ningún 
rubor, como la última que oí pronunciar co-
mo si fuera una verdad inobjetable: “Según 
la teoría económica no hay nada peor que 
entregar el dinero directamente a los bene-
ficiarios”. Cuando pregunté cuál desorbita-
da teoría era aquella no me lo supieron decir. 
El desencanto proviene del encantamiento, 
de haber creído ingenuamente que las pro-
mesas de campaña se volverían realidad.

Mi juicio es otro: ha sido notable la capa-
cidad de López Obrador, no para encarnar 
el lamentable inicio de un gobierno, sino 
para afrontar las consecuencias, casi irre-
parables, del peor final de un régimen en la 
historia moderna de nuestro país. Nunca 
vi que la indignación de quienes hoy se ras-
gan las vestiduras por los yerros de López 
Obrador se hubiera dirigido a denunciar 
la destructiva, la cleptocrática antipolítica 
del esperpento prianista anterior.

Ante el final de un ciclo civilizacional 
como el de esta época, gobernar ha de ser 
quemantemente difícil porque consiste 
en evitar que las realidades ya casi des-
hechas se deshagan. Hay lo que hay, de no 
haberlo sería peor. _

Un año después

hasta hoy doblegante del gobierno. La 
alianza con grupos evangélicos y confe-
sionales. La terca insistencia en mezclar 
lo para muchos no mezclable: la moral y 
la cosa pública. Su menosprecio de la so-
ciedad civil, su contradictorio afán por 
construir el futuro invocando superados 
ejemplos del pasado priista mexicano. La 
triste función de policía migratorio yan-
qui. Las matanzas que siguen sucedién-
dose y los desaparecidos y muertos que se 
multiplican. Y aún más: nombramientos, 
acciones, indiferencias, dichos. 

Mirar es rodear un objeto. Y si a lo an-
terior se le da la vuelta cambiando su eje 
de significación, si se le contextualiza sin 

maniqueísmos estadísticos ni simplifica-
ciones interesadas, muchos de esos defec-
tos se volverían virtudes, según indican los 
altos índices de aceptación de que sigue go-
zando López Obrador.

La política es el arte de lo posible y su 
única sabiduría es la incertidumbre. A pe-
sar de la poderosa identidad negativa pro-
vocada por el Presidente, y de los nume-
rosos desencantados al cabo de 12 meses 
de veleidosa conversión a la 4T, un sagaz y 
talentoso instinto político le ha permiti-
do enfrentar hasta ahora sin grandes cos-
tos circunstancias nacionalmente des-
estabilizadoras, que pueden haber sido 
construidas para ello.

ELITISMO PARA TODOS

FERNANDO SOLANA
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Rusia dejará colorida huella
en los puentes del Valle de Toluca
En la labor de muchos artistas nacionales, de esta y otras entidades, participa también la extranjera María Mironova

A 
través de la artis-
ta María Mironova, 
Rusia ha dejado una 
huella en los bajo-
puentes de Paseo 

Tollocan, en Toluca. Con sus pin-
celadas plasmó la biodiversidad 
que hay en México y que en su 
país natal es complicado obser-
var.

“Son plantas de México que no 
se encuentran en mi país, solo a 
veces en macetas chiquitas, en-
tonces a mí ver toda esa belleza y 
diversidad de las plantas de aquí, 
me fascina”, precisó sobre las 
cactáceas que plasmó en un mu-
ral de más de 10 metros de altura, 
en la infraestructura que tuvo la 
oportunidad de intervenir.

La convocatoria forma parte 
de las actividades de la Secreta-
ría de Comunicaciones del Esta-
do de México para recuperar los 
espacios y en el caso de María, 

fue a través de un conocido que 
supo del proyecto. “Un amigo me 
mandó la convocatoria a los ar-
tistas para hacer murales aquí en 
los bajopuentes y yo apliqué por-
que hace mucho quería hacer al-
go aquí”.

cha contra la violencia de géne-
ro. “Tomó forma una vez que le 
empezamos a dibujar por lo me-
nos la idea de este rollo contra las 
mujeres, la violencia, entonces 
pintar una mujer para recordar-
nos que ahí están y que tenemos 
que respetarlas”

Con 21 años en el muralismo y 
el grafiti, el artista originario de la 
alcaldía de Xochimilco en la Ciu-
dad de México considera que es 
necesario tomar el arte como un 
vehículo a la armonía. “Creo que 
ahorita todo es válido y más en 
este momento en que parece ser 
que la forma de que te escuchen 
es destruyendo, creo que aquí va-
mos más por el otro lado, ador-
nando, arreglando”.

Higinio Morales es uno de los 
vendedores que suele colocar-
se en esta vialidad y opinó que a 
la gente le sería más atractiva la 
propuesta de recuperar los es-
pacios, pero en especial, a los jó-
venes. “A mucha gente le encan-

MARIO C. RODRÍGUEZ
TOLUCA

Con su obra, 
“Tremor” se sumó 
a la lucha contra la 
violencia de género

Con los cactus y magueyes a 
los que dio vida, espera que la 
gente pueda tener un buen viaje 
a casa. “Espero que les alegre, que 
tal vez le guste o le impacte de al-
guna manera positiva, porque yo 
veo eso mucho más lindo cuando 
hay una obra de arte en vez de so-
lo una pared gris”.

En otro de los espacios, el ar-
tista “Tremor” se sumó a la lu-

ta por el modo de los colores y es 
mejor así como se ve ahorita que 
antes, maltratado… Eso es un 
ejemplo para la juventud”

La jefa de la unidad de infor-
mática en la Secretaría de Comu-
nicaciones del Estado de México, 
Brenda Briseida Barajas, explicó 
que el concurso fue propuesta de 
la dependencia. “La convocato-
ria se llevó en una recuperación 
de espacios y se buscó invitar a 
todos los artistas y los que qui-
sieran participar a plasmar sus 
obras, mandaran sus bocetos de 
los cuales resultaron 28 seleccio-
nados para cubrir los 32 espacios 
en los cuatro bajo puentes que 
son Comonfort, Pilares, Tecno-
lógico y San Mateo Atenco”.

El objetivo, señaló es que con-
tar con elementos como son la 
identidad, el paisajismo, la igual-
dad de género y cuestiones socia-
les. “Que tengan colores e imáge-
nes llamativas y que impulsen te-
mas útiles a la sociedad”. _ 

“Ver toda esa belleza y diversidad de las plantas de aquí, me fascina”, señala la pintora. TANIA  CONTRERAS

Iniciativa
La jefa de informática en 
la Secretaría de Comuni-
caciones, Brenda Barajas, 
explicó que fue propuesta 
de la dependencia . 

Convocatoria
“La convocatoria se llevó 
en una recuperación de 
espacios y se buscó invitar 
a todos los artistas”, señaló 
la funcionaria. 

Gran “lienzo”
Trabajarán sobre 32 es-
pacios en los cuatro bajo 
puentes que son Comon-
fort, Pilares, Tecnológico y 
San Mateo Atenco

LAS CLAVES
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L a primera ganadería taurina de México se 
asentó en tierras que hoy forman parte del 
Estado de México. 

El conquistador Hernán Cortés trajo los primeros to-
ros bravos a la Nueva España y fincó la hacienda Atenco, 
cuyo casco se ubica en el municipio de Tenango del Va-

lle, pero que en sus orígenes abarcó una gran extensión 
territorial que incluía lo que hoy se conoce como los mu-
nicipios de Santiago Tianguistenco, Tenango del Valle, 
Calimaya, Metepec y San Mateo Atenco.

El suelo mexiquense dio inicios de las haciendas San 
Pedro de los Padres y Santín, pilares, también, de la ga-
nadería brava mexicana.

En el Estado de México se ha desa-
rrollado activamente la tradición tau-
rina tanto de cría, producción y entre-
tenimiento. Existen, por ejemplo, cerca 
de diez ganaderías que producen toros 
de lidia, ubicadas principalmente en el 
norte y valle de México. 

El suelo mexiquense ha dado innu-
merables diestros o se han afincado en 
estas tierras como los talentosos hermanos Pérez, Car-
melo y Silverio, este último, el ‘faraón’ de Texcoco. 

Grandes matadores de todos los siglos como los to-
reros históricos, el gran Ponciano Díaz, nacido en la ha-
cienda de Atenco, o el español Bernando Gaviño -ena-

morado de la capital mexiquense-, ambos consideraron 
a nuestra ciudad como lugar de residencia y torearon en 
su plaza grandes tardes memorables.

En el siglo veinte y en el actual, en las diversas ver-
tientes de la fiesta brava tenemos a Filiberto Meza “Za-
pato”, Roberto Camacho, José Luis Balderas, Ángel 

Meraz “Angelillo”, Curro Ortega, 
Marcos Ortega, Javier Infante, José 
Mercado, Luis Fuentes “El Macare-
no”, o el exitoso Alfonso Tapia, César 
Gutiérrez, Ángel Gabriel, Alejandro 
Reyes, entre otros, incluyendo la fa-
milia Capetillo y Arruza, afincada en 
Tianguistenco.

Esta noche, 13 de diciembre, habrá 
toros en el lienzo de la Villa Charra de 

Toluca. El cartel será de primera: Andrés Roca Rey, Pa-
blo Hermoso de Mendoza, Uriel Moreno “El Zapata”, 
Octavio García “El Payo”, con toros de Campo Hermo-
so y Monte Cristo.

Que Dios reparta suerte. 

De toros y toreros El conquistador 
Hernán Cortés trajo 

los primeros toros 
bravos a la Nueva 

España 

CELESTE
RAMÍREZ

MALAS COMPAÑIAS

Inusitadas 
conexiones del 
icónico personaje
Se descubrió también que, 
en lugar de su nombre ori-
ginal, Cuauhtlatoatzin, se 
le bautizó como Diego en 
honor al franciscano Diego 
de Alcalá, y Cortés, porque 
el conquistador Hernán 
Cortés fue su padrino.

Y ADEMÁS

Cultura

San Juan Diego fue tlatoani de 
Tepetlaoxtoc, señalan historiadores
Canonizado por Juan Pablo II, es el primer santo de origen acolhua náhuatl elevado a los altares; hubo varios años de 
investigación en genealogía para defi nir su origen, señala el especialista municipal José Omar Tinajero Morales

C
anonizado por Juan 
Pablo II, Juan Diego 
es el primer santo de 
origen acolhua ná-
huatl elevado a los 

altares, lo cual se logró después 
de varios años de investigación 
en genealogía realizada por his-
toriadores entre los que destaca 
Horacio Sentíes y en la que par-
ticipó José Omar Tinajero Mo-
rales, historiador de este muni-
cipio. Las conclusiones a las que 
llegaron, narra en el blog “Acción 
Tepetlaoxtoc”, es que este perso-
naje fue culto, noble, valiente y 
que fue natural de Texcoco y se-
ñor de Tepetlaoxtoc. Su fiesta se 
celebra el 9 de diciembre.

Señala que en la investigación 
realizada por los investigadores 
para conocer toda la historia de 
Juan Diego y presentarla ante el 
Vaticano, se revela que tuvo des-
cendencia, que su linaje es chi-
chimeca y acolhua, pues fue des-
cendiente -nieto- del rey poeta 
Nezahualcóyotl, quien también 
fue filósofo y tlatoani de Texcoco.

Se establece, como contexto, 
que el rey Nezahualcóyotl fue 
uno de los principales defensores 
de la creencia de un dios único, el 
Tloque Nahuaque, y que se había 
opuesto a los sacrificios humanos 
y a las ideas de los mexicas.

“La vida de Juan Diego en el 
mundo prehispánico en don-
de fue llamado Cuauhtlatoaztin 

ALEJANDR A GUDIÑO
TEPETLAOXTOC 

destaca que nació a finales del si-
glo XV, en Texcoco; en su juven-
tud vivió en el barrio de Tlayacac 
en Cuautitlán, donde todavía se 
conservan los cimientos de su 
casa, fue ahí donde aprendió los 
conocimientos de los caballeros 
águila”, señala.

Los documentos aclaran que 
San Juan Diego se casó con una 
princesa de Tepetlaoxtoc, hija 
de Cocopin, de la cual no se sabe 

jo Diego Miguel tuvieron partici-
pación en la conquista de México 
Tenochtitlán

“Cuauhtlatoatzin siempre fue 
una persona ejemplar y al llegar 
los españoles se dio cuenta que 
las profecías de que se impon-
dría el culto del Dios Único esta-
ban por realizarse”, tal y como lo 
aprendió de su abuelo el rey Ne-
zahualcoyotl.

Cuauhtlatoatzin, Tlilpotonqui 
e Ixtlixochitl apoyaron a los con-
quistadores porque los mexicas 
habían interferido en las decisio-
nes internas del Acolhuacan, im-
poniendo en el trono a Cacamatl. 
Su participación en el sitio de 
Santiago Tlatelolco, quedó con-
signada en los documentos que 
existen en el Archivo General de 
la Nación de México.

El bautismo de Juan Diego
En el texto del historiador Jo-
sé Omar Tinajero se señala que 
Texcoco se convirtió en la cuna 
del cristianismo en México, ya 
que los franciscanos iniciaron 
en esta tierra la evangelización. 
Los frailes menores bautizaron 
a Cuauhtlatoatzin y le pusieron 
por nombre Juan Diego Cortés 
Ixquixochitl. Juan debido a la 
analogía entre el símbolo diag-
nóstico de san Juan Evangelista 
que es el águila, con el significa-
do del nombre náhuatl Cuauht-
latoatzin que quiere decir: águila 
que habla. _

Tienen indicios de que fue nieto de Nezahualcóyotl.  ESPECIAL

el nombre, y de esta unión nació 
su hijo que se llamó Tlilpotonqui, 
que fue tlatoani de Tepetlaoxtoc 
y que gobernaba cuando llegaron 
los españoles como muestra el 
“códice Kingsborough”. En este 
tiempo se había dado la separa-
ción del Acolhuacan, la parte sur 
era gobernada por Cacamatl y la 
norte por Ixtlixochitl.

Se dice que Juan Diego y su hi-
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Sopharma pH5 es la prime-
ra línea de cosméticos inte-
gral, especializada en el trata-
miento de pieles mexicanas 
sensibles e hiperreactivas. 
Formulados con ingredientes 
altamente humectantes e hi-
dratantes ayuda a la piel a re-
cuperar su pH natural y even-
tualmente su salud. Su conte-
nido de origen natural como 
la Avena Coloidal, Vitamina 
E y D aportan una alternativa 
para proteger la piel sensible 
contra factores externos que 
la pueden dañar, tales como 
la contingen-
cia ambiental 
y  químicos 
nocivos. 

PROMOCIÓN: Tenemos tres 
kits de Sopharma pH5, que 
incluyen crema, champú y 
gel. Habla al 5140-4924 de 
12:00 a 12:05 para llevarte 
uno.

La banda de rock capitalina cerrará su gira Fu-
tura con un concierto íntimo. Por cuatro años 
DLD recorrió todo el país, así como diversas 
ciudades de Estados Unidos, promocionando 
su sexto álbum, deleitándonos con rolas co-
mo “Reencuentro”, “Estaré” y “Soy”, las cua-
les sintetizaban toda su originalidad y fuerza. 
Ahora cierran este ciclo a la vez que se embar-
can en uno nuevo con el lanzamiento del sen-
cillo “Química y Física”, la primera probada 
del disco que preparan para 2020.
Fecha: Sá 14, 20h y Lu 16, 21h.
El Plaza Condesa. Juan Escutia 4, col. Condesa.
Precio: $600 a $850.

DLD
Fin de ciclo

ESPECTÁCULOS

A sus 13 años, Ximena Araujo 
Dávila ya cuenta en su palma-
rés el debutar en la obra musical 
Cats en la ciudad de Guatemala, 
con cuatro exitosas presenta-
ciones. Egresada del Centro de 
Educación Artística (CEA) de 
Televisa reconoce que lo más 
difícil fue ganarse un puesto en-
tre los participantes de la obra, 
por ser extranjera. “El primer 
reto era superar a la competen-
cia en Guatemala para ganarme 
un sitio en la obra y lo hice. Te-
nías que bailar y cantar, pero es 
algo que me gusta desde niña. 
Y lo más complicado era debu-
tar tomando en cuenta que es 

Ximena 
Araujo 
Debut en Cats

mi primera obra y no es lo mis-
mo los ensayos que estar fren-
te al público en vivo y en direc-
to”, dice la pequeña que cursa 
el primer año de secundaria. 
Ximena aspira a seguir una ca-
rrera en obras musicales, se-
ries de televisión o cantar, algo 
que se le da de forma natural.

PROMOCIÓN 
Cuidado para piel sensible

PIXELES

E s fin de año, una época que, como dicen, es 
de compartir, y las redes sociales han he-
cho lo propio con sus conteos y medicio-

nes de lo más compartido en México y en el mundo, 
pero es muy interesante centrarse en nuestro país pa-
ra darte cuenta de lo diversos que somos y de los inte-
reses tan mixtos que tenemos, además, de cómo estas 
redes reflejan en sus top ten las marcadas diferencias 
del uso que les dan los usuarios a cada una.

Google presentó muchas categorías entre lo más 
buscado y popular en el navegador, pero de lo mejor, 
creo yo, son las preguntas que más hicimos este año 
los mexicanos. La más popular fue ¿Qué está pasan-
do en Chile?, seguida de ¿Qué es el sargazo? para pa-
sar a ¿Qué es la poligamia?, ¿Qué significa huachi-
col?, ¿Qué representa el otoño?, ¿Qué es un golpe 
de Estado?, ¿Qué pasó en Culiacán?, ¿Qué está pa-
sando en Venezuela?, ¿Qué es un tifón?Y parece 
que muchos no saben cuándo es el día de los Niños 
Héroes, pues  ¿Qué se celebra el 13 de septiembre en 
México? fue también de las más buscadas.

Lista diversa que permite 
ver que Google es ese lugar 
que cuando las noticias nos 
dan una simple cabeza o un 
súper con información bási-
ca en la televisión, los mexi-
canos inmediatamente bus-
camos más contexto pre-
guntándole al navegador.

En el caso de los términos 
más buscados, los principales fueron BTC o Bitcoin, 
parece que a los mexicanos nos interesa mucho saber 
más de las criptomonedas y cómo aprovecharlas, des-
pués siguió Thanos hasta llegar a Jóvenes Constru-
yendo el Futuro, el quinto término más buscado.

En Twitter lo más popular es BTS, la famosa ban-
da de K-Pop musical, pues fue el nombre de usua-
rio con más menciones, seguido del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, luego Felipe Cal-
derón, Claudia Sheinbaum y al final Aristemo, de-
jando a esta red como la fuente de las noticias de úl-
timo momento y de discusión de los mexicanos.  

Facebook es la red donde compartes más no-
ticias para que todo mundo se entere, para avisar 
antes que nadie, y es que los temas más populares 
compartidos este año por mes van de enero con 
“Explosión del gasoducto en Tlahuelilpan”, febre-
ro con Roma de Alfonso Cuarón hasta la muerte de 
Edith González en junio, en agosto la de Celso Piña 
y en septiembre la de José José y Camilo Sesto hasta 
llegar a fin de año con Evo Morales como lo que más 
postearon los mexicanos.

La sorpresa me la dio Instagram, pues demues-
tra con los HT más populares que es la red donde 
no hay discusión política ni de noticias realmente, 
sino donde compartes por enseñarle al mundo un 
pedazo de ti o lo que sientes, pues los hashtags más 
usados fueron #Textospoeticos, #Pensamientos-
positivos #palabrassabias y #frasesparacompartir 
entre otras.

Nada de explosiones, asesinatos, políticos o deten-
ciones, una red social sana o al menos creo es el oa-
sis de las redes de 2019, y con esa me quedo para estar 
más tiempo, porque para ver todo lo otro creo que ya 
es demasiado con hacer noticias todos los días. _

Qué comparten
los mexicanos

FERNANDO 
SANTILLANES
fernando.santillanes@milenio.com
Twitter: @santillanes

Tanya Kohn. 
Falleció la 
pintora de la 
obra pacífi ca

Tanya Kohn, una de las pintoras más 
sobresalientes de nuestra actualidad, 
con más de 800 exposiciones inter-
nacionales entre las que se incluye-
ron seis bienales y museos de gran re-
nombre, falleció el pasado miércoles.

De acuerdo con un comunicado, la 
artista nacida en Praga, Checoslova-
quia, emigró a Quito, Ecuador, a muy 
temprana edad.

La también partícipe de la Colec-
ción Milenio Arte estudió en Esta-
dos Unidos, Suiza y Francia. En 1960, 
después de haber vivido dos años en 
Israel, llegó a México invitada por el 
Organismo de Promoción Interna-
cional de Cultura (OPIC) de la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores de 
México, donde radicó desde enton-
ces.

La obra de Tanya Kohn se carac-
teriza por su fuerza energética, viva 
y pacífica, que lleva al espectador a 
viajes por selvas majestuosas, a ma-
res con aguas azules profundas y en 
movimiento y a la esencia del viento. 

Sus colecciones son polifacéticas, 
creativas y denotan una técnica pro-
funda y muy personal; creó collages 
de animales en peligro de extinción. 
Entre su trabajo se encuentra tam-
bién la escultura, serigrafía y el óleo.

Su entendimiento del color y la 
forma era un fluir vivo, labor ex-
puesta en recintos y espacios como 
el Museo de Bellas Artes (Caracas, 
Venezuela), Bienal de Pintura (Sao 
Paulo, Brasil), Bienal de Pintura 
(Lima, Perú), Museo de Arte Mo-
derno de América Latina (OEA) 
(Washington D.C., EU) y el Palacio 
de Bellas Artes de Ciudad de Méxi-
co, entre otros. _

REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO 

Cuando las noticias
nos dan una simple

cabeza, buscamos más 
contexto preguntando 

al navegador

Cultura
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L
legó la temporada 
decembrina y algo 
que siempre se escu-
cha decir es que esta 
es una época de dar y 

recibir, por lo que Bacardí tomó 
la batuta e invitó a todos los se-
guidores de la marca a realizar 
una obra de caridad para cerrar 
el año haciendo algo bueno por 
los demás. Se trata de una cau-
sa social a través de los típicos 
ugly sweaters navideños.

En el armario siempre 
existe algún suéter arrumba-
do, ya sea porque pasó de moda, 
porque ya es muy pequeño o sim-
plemente quedó en el olvido, la 
intención de Bacardí es darle una 
segunda oportunidad a esa pren-
da y a alguien que seguramente lo 
necesita. 

Dar y recibir
La dinámica es muy sencilla, 
la marca hizo un llamado a los 
Barcadí Fans y a cualquier per-
sona que tenga la intención de 
hacer una buena acción antes 
de finalizar el año para que asis-
ta a donar ese suéter al que al-
guien más le dará una segunda 
oportunidad.

A cambio de esa prenda, se 
les recompensará la causa con 
un Ugly Sweater Bacardí, con el 
propósito de promover una cul-
tura de concientización social y 
así brindar felicidad a comuni-
dades vulnerables y de escasos 
recursos. 

El acopio de las prendas se-
rá el próximo viernes 20 de di-
ciembre en el Rum Room de Ba-
cardí, ubicado en Sindicalismo 
138, colonia Escandón, CdMx, 
en un horario de 12:00 pm a 

Bacardí. Impulsan obra de 
caridad a través de ugly sweaters

6:00 pm y el destino de los sué-
teres recaudados será una fun-
dación sin fines de lucro en el 
municipio de Amecameca. 

Posada de caridad
Previo a la dinámica, se repli-
có dicha actividad durante la 
Posada Bacardí el pasado miér-
coles 11 de diciembre, en el que 
los asistentes accedieron al 
evento, una vez cumpliendo el 
cover requerido: un suéter para 
donarlo. 

Durante la posada, los asis-
tentes disfrutaron de bebidas, 
incluido el tradicional ponche, 
botanas y hasta churros azuca-
rados, abrigados con un Ugly 
Sweater Bacardí rojo a cambio 
de su buena acción. _

Recomendación
MELISSA MOGUEL
CIUDAD DE MÉXICO 

Este modelo se dará a quien regale una prenda. ESPECIAL

DÓNDE

Rum Room
El próximo 20 de diciembre 
en el Rum Room de Bacardí, 
ubicado en Sindicalismo 
138, colonia Escandón, al-
caldía Miguel Hidalgo, 
CdMx, en un horario de 
12:00 pm a 6:00 pm.

TOP 3. Otras opciones para donar en CdMx

Fortaleza
Playa Cortés, Iztacalco

Este lugar se especiali-
za en brindar ayuda a las 
mujeres.

Rescate animal
Plaza Melchor Ocampo, Cuauhtémoc

Organización que salva 
perros y gatos de la calle 
buscándoles un hogar.

Casa Betti
Calzada San Sebastián, Azcapotzalco

Institución que cuida y 
atiende a personas de la 
tercera edad. 

Crucigrama

HORIZONTALES:  1.  Uva secada al 
sol. 5. Pez marino de carne muy aprecia-
da. 8. Símbolo químico del argón. 10. Dí-
cese de lo que está en la cima o en la 
parte más alta de algo. 11. Río al norte de 
Italia.  13. Orificio que comunica el estó-
mago con el duodeno.  15.  Guaridas de 
osos.  17.  Fruto de la vid (plural).  18.  Li-
cor de melaza.  19.  Unidad monetaria 
de Italia y Turquía. 20. Mamífero roedor 
(plural). 22. Contraer matrimonio. 23. Ti-
món en las alas de los aviones. 24. Atra-
vesará, cruzará.  25.  Pones en circula-
ción. 29. Modo particular de ser o hacer 
una cosa. 34. Bocado ligero que se toma 
entre las comidas (plural).  35.  Pasar el 
rasero por la medida de áridos. 36. Ave 
de rapiña.  37.  Planta crucífera horten-
se. 39. Corte árboles por el pie. 40. Anti-
faz. 42. Hacen mal uso o excesivo de una 
cosa. 44. El primero de su clase. 45. Con-
densar, reducir.  46.  Sociedad Anóni-
ma.  47.  Barro fino vidriado para hacer 
platos, tazas, etcétera. 48. Bastante.

VERTICALES:  2.  Hacer objeto a alguien 
de malos tratos.  3.  Tratamiento de no-
bleza inglesa. 4. Guadalupe…, (1918-200). 
Poeta mexicana.  5.  Nombre de mujer 
(invertido).  6.  Expulsión brusca del aire 
de los pulmones.  7.  Utilícelas.  8.  Apre-
mia. 9. Contendiente, adversario. 11. De-
tener el movimiento. 12. Atreverá. 14. Da 
latidos el corazón.  16.  Expresión que 
denota alegría.  21.  Sonidos agrada-
bles. 22. Perseguir la caza. 25. Obedezca 
(invertido).  26.  Arma antigua de guerra 
(plural). 27. La sangre de los dioses en los 
poemas homéricos. 28. Lidiador de toros 

Solución de ayer:

bravos. 30. Naturaleza. 31. Pronombre de-
mostrativo. 32. Que tienen sus partes muy 
separadas. 33. Polvo de rocas. 37. Edificio 
que sirve de habitación.  38.  Sacerdote 
budista del Tibet y Mongolia. 41. Piel del 
rostro humano. 43. Repetido. Por: Laura 
Torres Martínez

Sudoku

1 32
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Más Afición

Doble premio para el senior  
de los Tigers: Mejor QB y 
Jugador Colegial del Año
JOE BURROW MARISCAL DE LSU

Ana Guevara cumple un año al 
frente de la Comisión Nacio-
nal de Cultura Física y Depor-
te (Conade), cargo al que llegó 
generando muchas expectati-
vas con los atletas, debido a que 
apostaban a que la ex velocista 
entendería sus necesidades para 
ayudarlos a sobresalir en el alto 
rendimiento.

Lo más destacado del depor-
te nacional en este inicio de la 
administración de Guevara fue 
la obtención del tercer sitio en 
el medallero general de los Jue-
gos Panamericanos de Lima 
2019, lo cual representó la mejor 
participación de México fuera de 
casa. Además, se consiguieron 
11 plazas para la próxima justa 
olímpica.

También en los Juegos Para-
panamericanos de Lima, la dele-
gación nacional emuló el tercer 
puesto y, de paso, realizaron la 
mejor actuación de su histo-
ria dentro y fuera del país.

Además, en este periodo se 
lograron 11 medallas en Cam-
peonatos Mundiales, las cuales 
recayeron en cuatro deportes: 
taekwondo, pentatlón moderno, 
clavados y beisbol. De esas pre-
seas, seis de ellas corresponden a 
pruebas olímpicas y permitieron 
obtener tres plazas para la justa 
de Tokio 2020.

Sin embargo, no todo ha sido 
color de rosa en la Conade, ya que 
durante ese primer año de seis 
que contempla la administra-

ción, los atletas se quejaron en re-
des sociales de la falta de apoyos 
de cara a los Juegos Panamerica-
nos de Lima y en la reducción de 
becas deportivas. A pesar de ello, 
el deporte mexicano sorprendió 
en la justa continental al quedar-
se con ese tercer sitio general.

Un punto muy criticado fue 
que Guevara no presentó un 
Plan Nacional del Deporte, y ha-
ce unos días la ex atleta dio a co-
nocer que no habrá tal y se aten-
drá a las indicaciones que le dé el  
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

“No habrá plan de trabajo, por-
que el Presidente ha dado la ins-
trucción de que las líneas de ac-
ción de activación física y depor-
te popular se van a hacer dentro 
del plan de desarrollo, entonces, 
nos vamos a adherir a ello. Tanto 
la SEP como la Conade están tra-
bajando dentro de ese plan y de 
los programas que el Presidente 
hizo, y uno de los más activos, que 
ha tenido más responsabilidad 
por parte nuestra, es el que se hi-
zo referente a las adicciones, en-
tonces, alrededor de ello se hará 
todo lo que tenga que ver con lo 
deportivo, desde lo municipal, es-
tatal y federal”, declaró Guevara 

Un primer año 
con altibajos 
Amateur. Ana Guevara se ha visto envuelta en polémicas, 
pero los resultados están de su lado en el inicio de su gestión

CARLOS CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

Ana Guevara ha 
tenido diferencias 
con el diputado 
Ernesto D’Alessio

ASÍ LO DIJERON

“Un año de retos y de 
enfrentar obstáculos 
que nos han hecho 
transitar hacia una 
integración más sólida”
Ana Guevara
Directora de la Conade

“Fue un año muy 
exitoso para el deporte 
con los resultados 
logrados en Lima”
Daniel Aceves
Presidente de la AOM

“Se agradece por todo el 
apoyo que nos ha dado y 
por estar en el mismo 
canal de lograr buenos 
resultados”
Iván Bautista
Entrenador de clavados

“Ha sido un proceso que 
comenzó desde cero, 
pero los resultados se 
dieron en Lima”
Samantha Terán
Squashista mexicana

“Cumplió con el 
objetivo de Lima y 
respaldó la dirección de 
cada federación”
Alfonso Victoria
Entrenador de taekwondo

después de la entrega del Premio 
Nacional de Deportes 2019.

Batalla con el presupuesto
Tras la austeridad, la Conade re-
cibió este año un presupuesto de 
mil 718 millones de pesos, lo cual 
orilló a la titular de la Conade a 
terminar con varios proyectos, 
por ejemplo, cerrar el laborato-
rio antidopaje instalado en el or-
ganismo que dirige, el cual estu-
vo en funcionamiento durante 
varios años.

 Además, a mediados de julio, 
Guevara indicó que el organismo 
ya no contaba con presupuesto ni 
para pagar la luz, por lo tanto, so-
licitó 500 millones de pesos más 
para que se culminara 2019. 

El Comité Olímpico Mexica-
no ha sido uno de los más afec-
tados en estos recortes, luego de 
que no han recibido el recurso del 
gobierno federal, e incluso cuan-

do la Secretaría de Educación 
Pública ya había autorizado 50 
millones para las instalaciones 
del COM que encabeza Carlos 
Padilla.

Para el siguiente año, el pre-
supuesto que tendrá la Conade 
será de 2 mil 783 millones, un 
aumentó de mil millones de-
bido a que será año de Juegos 
Olímpicos, y para el cual Gueva-
ra ha dado la indicación de apo-
yar a los deportistas en su ca-
mino hacia la justa y llegar bien 
preparados.

México suele llevar alrede-
dor de 100 deportistas a Juegos 
Olímpicos, y para Tokio 2020 ya 
tiene clasificados a dos deportes 
de conjunto, softbol y beisbol, y el 
siguiente año continuará la lucha 
de los atletas para buscar el bole-
to y para ello deberán presentar-
se en distintas competencias in-
ternacionales.   
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Diez ex  jugadores, acusados 
por defraudar programa de 
atención médica de la NFL
CLINTON PORTIS EX CORREDOR

ManU, Sevilla, Wolves y 
Porto, entre los clasificados 
de la Europa League
JUAN MATA MEDIO DEL MANCHESTER U. 

5
5

Louis Oosthuizen (I) y el mexicano Abraham Ancer. ESPECIAL

Arranca la 
Presidents 
Golf. El equipo internacional rompió 
una sequía de 14 años sin victorias en
la jornada inaugural; Ancer, presente

REDACCIÓN
MELBOURNE, AUSTR ALIA

El mexicano Abraham Ancer 
tuvo un comienzo de ensue-
ño y junto al sudafricano Louis 
Oosthuizen consiguieron el pri-
mer punto con el que el equipo 
Internacional superó 4-1 al equi-
po de Estados Unidos.

Ancer y Oosthuizen se impu-
sieron a la pareja de Dustin Jo-
hnson y Gary Woodland por 4 y 3, 
en un duelo en el que tuvieron una 
buena ventaja desde el comienzo.

Lejos de llegar como candida-

tos, los seleccionados por Ernie 
Els tuvieron un fantástico inicio 
en el campo del Royal Melbourne 
y sorprendieron con un sólido jue-
go que tuvo cuatro victorias y una 
sola derrota.

Mientras, el equipo dirigido por 
Tiger Woods logró su único pun-
to con la dupla que él mismo for-
mó con Justin Thomas superan-
do al chileno Joaquín Niemann 
y al australiano Marc Leishman 
por 4 y 3.

La pareja integrada por Ancer 
y Oosthuizen dieron un comien-
zo con muy pocos errores y el su-
dafricano mostró un gran juego 
sobre el green, embocando ex-
celentes putts en los primeros 
cinco hoyos.

Los potentes estadunidenses 
nunca pudieron remontar esta 
desventaja que se puso más cuesta 
arriba, luego de un birdie de Ancer 
en el 13. Con otro birdie del mexi-
cano en el 15 la dupla cerró con vic-
toria de 4 y 3.

“Fue un placer jugar con Louis. 
Pensé que iba a estar más nervio-
so, pero él te hace sentir tan có-
modo en el campo y eso que es 
un campo muy complicado. Nos 
divertimos mucho”, declaró el 
tamaulipeco. “Sentíamos que es-
tábamos bien preparados y tenía-
mos un plan, y creo que lo cumpli-
mos, eso me fue dando confianza y 
pude meter buenos putts”.

Para el chileno Niemann, que 
también debutó en la Presidents 
Cup, el inicio no tuvo el mejor sa-
bor, ya que cayó en el primer par-
tido de la jornada, pero sacó con-
clusiones positivas: 

“Comencé nervioso, pero me 
fui soltando y quedé contento 
por cómo jugué. Fue complica-
do enfrentar a Tiger y Thomas, 
que están jugando muy bien. Por 
suerte, el resto del equipo lo hizo 
muy bien y tenemos una buena 
ventaja al comienzo aunque falta 
mucho”.

Los otros tres puntos que 
consiguió el equipo Interna-
cional fueron gracias a las pa-
rejas de Scott–An, superando a 
Finau-Chambeau por 2 y1; la 
de Hadwin-Im sobre la pareja de 
Cantlay-Schauffele y la de Mat-
suyama-Pan, que superaron a 
Reed-Simpson.  

EN CIFRAS

12
Jugadores integraron la 
lista de nuevos integran-
tes para este año en la 
Presidents Cup, estable-
ciendo un récord de de-
butantes combinando a 
los dos equipos, siete del 
equipo internacional y 
cinco de Estados Unidos. 

Lo bueno y  
los cambios

Tercer sitio general 
en los Juegos Pana-

mericanos de Lima.

Tercer sitio general 
en los Juegos Parapa-

namericanos de Lima.

Once medallas logra-
das en Campeonatos 

Mundiales.

La Olimpiada Nacio-
nal se reemplaza por 

Juegos Nacionales Conade.

 Cierre del laborato-
rio de la Conade.

Y ADEMÁS

1 1

2 2

3 3

4
4

Lo negativo  
de Conade

Reducción de becas sin 
un previo aviso a los 

atletas.

Adriana Jiménez apeló 
por una exclusión sin 

razón del Fodepar.

No presentó su Plan 
Nacional del Deporte.

Escándalos, como una 
triangulación de recur-

sos con federaciones.

Contratación de per-
sonal de quien se duda 

sus capacidades.

A Ana Guevara le tocó la fortuna de que 
México hiciera historia en diferentes 

eventos, a pesar de las distintas polémicas 
que se crearon en cuanto a apoyos.

Lo positivo en
el primer año

Campeonato Mundial

MEDALLAS

6

( 2 platas y
4 bronces)

4

(3 platas y
un bronce)

1
Beisbol
(bronce)

1

Panamericanos de Lima

ParaPanamericanos Lima

455855
Plata Bronce

455855
Plata Bronce

Pentatlón
moderno

(1 oro)
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Luka Doncic (77) se lució ante más de 20 mil aficionados. IMAGO7

El primer duelo en 2019 de la 
NBA en México fue histórico, 
porque si bien Dallas venció 122-
111 a Detroit, lo memorable será 
la actuación del mejor jugador 
del momento, Luka Doncic, quien 
logró el primer triple-doble en un 
partido de la liga en el país.

El tercer mejor equipo del Oes-
te demostró por qué es uno de los 
rivales a vencer esta temporada y 
superó sin mayores problemas al 
que está batallando para entrar a 
zona de calificación en el Este, en 
una batalla ofensiva que tuvo co-
mo resultado el hallazgo del eslo-
veno de 20 años de edad.

Los Pistons comenzaron me-
jor, con Blake Griffin moviendo 
bien el balón en una labor que 
sorprendió a los Mavericks, sin 
embargo, antes del final del pri-
mer cuarto, Dallas no solo alcan-
zó, sino que tomó ventaja de la 
mano de su joven estrella, quien 
aunque tuvo algunos problemas 
desde la línea (encestó 5 de 9), fi-
nalizó con 15 puntos, 7 rebotes y 3 
asistencias para que Dallas gana-
ra 34-29 el cuarto inicial.

El público se mostró feliz, 
aplaudiendo cada buena jugada 
de Blake Griffin (quien recibió el 
más estruendoso aplauso al ser 
presentado), coreando “¡MVP, 
MVP!” cada que Doncic anotaba 
o cuando Derrick Rose entró al 
juego por primera vez.

Para el segundo cuarto, Andre 
Drummond comenzó a hacer lo 
que mejor hace: dominar la pin-
tura y consiguió levantar al pú-
blico de sus lugares con un par 

RODRIGO ROCHA
CIUDAD DE MÉXICO

gito de tablas.
Otra de las figuras de la noche, 

el letón Kristaps Porzingis, fue 
protagonista al ataque y una mu-
ralla a la defensiva de Dallas, que 
en cierto momento llegó a tener 
24 puntos de ventaja.

Pero Detroit no bajó los brazos 
y se acercó 95-85 en el último pe-
riodo. El juego no perdió inten-
sidad; y es que una diferencia de 
10 puntos al arranque del cuarto 
cuarto no define un juego y la gen-
te lo sabía.

No obstante, Dallas es un equi-

po poderoso y no solo evitó una 
sorpresa, sino que ganó el periodo 
final con un extra para el público.

Luka logró su décima asisten-
cia y confirmó que triple-doble 
es sinónimo de Doncic. Fue su 
octava triple decena del año y con 
sus 41 puntos, 12 rebotes y 11 asis-
tencias opacó las 23 unidades y 15 
tablas de Drummond, incluso la 
línea de 30-7-4 de su compañero 
Seth Curry.

Anoche la NBA fue un espectá-
culo, y lo mejor es que aún falta un 
juego más: Suns-Spurs, mañana.

Capitanes, a la G League
La NBA G League anunció 
a Capitanes de Ciudad de Mé-
xico como nueva  franqui-
cia del circuito de desarrollo, 
convirtiéndose en el primer 
equipo que lo hace fuera de EU 
y Canadá.

Capitanes será el club número 
29 de la liga y debutará en la tem-
porada 2020-21, sus encuen-
tros de local serán en el Gimna-
sio Juan de la Barrera. El anun-
cio fue hecho por Adam Silver, 
comisionado de la NBA. _

Fue la noche 
de Doncic
NBA. Un triple doble del joven esloveno 
marcó la ruta triunfal de los Mavericks 
sobre los Pistons en la Arena CdMx 

122

111
EQUIPO 1 2 3 4 T

Dallas 34 31 30 27 122

Detroit 29 29 27 26 111

BOX SCORE

EN CIFRAS

41
puntos es la máxima ci-
fra que ha logrado un ju-
gador en un partido de la 
NBA en México; además, 
Doncic aportó 12 rebotes 
y 11 asistencias.

de grandes jugadas, aunque Seth 
Curry respondió por los Mave-
ricks al llegar a 23 puntos luego 
de encestar triples que resulta-
ron suficientes para mantener a 
los texanos adelante 65-58. Y así 
se fueron al descanso.

Durante un tiempo fuera en el 
tercer periodo, Detroit, equipo 
que fungió como local, realizó un 
homenaje a dos figuras históricas 
que recibieron el reconocimiento 
de los aficionados: Shawn Marion 
y Richard Hamilton.

De vuelta a las acciones, ese 
parcial sirvió para que los Mavs 
pusieran tierra de distancia… y 
para que Luka llegara al doble dí-
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Futbol

Mientras Chivas se arma, 
Cruz Azul está a la espera
Especial. Ambos fracasaron en el Apertura; sin embargo, el Rebaño ha invertido y 
ya tiene seis refuerzos; en cambio, La Máquina sigue aún sin director deportivo 

Los dos fracasaron en el Apertu-
ra 2019, pero cada uno ha tomado 
un camino diferente para reme-
diar esa situación en el Clausura 
2020. Mientras Chivas ha abierto 
la cartera y se ha movido con ve-
locidad para concretar a sus re-
fuerzos; Cruz Azul ha optado por 
la calma y no ha registrado nin-
gún movimiento hasta ahora, es 
más, aún sigue en el análisis de su 
próximo director deportivo. 

Y todo se resume en la última 
aparición pública de los dirigen-
tes de cada equipo; por un lado, 
Chivas no perdió el tiempo y a los 
pocos días de ser eliminado del 
Apertura anunció la llegada ofi-
cial de Ricardo Peláez como nue-
vo director deportivo -aunque 
ya tenía un mes trabajando-, así 
como la continuidad de Luis Fer-
nando Tena en la dirección técni-
ca. En esa conferencia, celebrada 
el 26 de noviembre, Peláez dejó 
muy claro el objetivo: “Ya no se 
volverá a hablar del descenso y 
solo de campeonatos”.

Dos semanas después, el 6 de 
diciembre, la directiva de La Má-
quina brindó una conferencia de 
prensa para hablar de los planes 
de la pretemporada y aunque es-
peraba el anuncio del director 
deportivo, éste nunca llegó; se 
dijo que en los siguientes días se 
anunciaría, pero no ha sido así. 
Guillermo Álvarez, presidente 
del equipo, reiteró el compromi-
so de Cruz Azul: “Estamos traba-
jando para reforzar al equipo, tra-

EDUARDO ESPINOSA
CIUDAD DE MÉXICO

taremos de regresar a la Liguilla y 
pelear por el campeonato, no ba-
jaremos los brazos”.       

   
Peláez, el punto de inflexión
Chivas y Cruz Azul tienen un 
común denominador: Ricardo 
Peláez. El directivo represen-
tó un punto de inflexión para ca-
da club en este semestre, tanto 
para bien como para mal.  

CHIVAS
Ya lleva seis contrataciones y se esperan más
 

La llegada de Ricardo Peláez vino a reactivar al Guadalajara que ha 
sacudido el mercado de fichajes; el objetivo es pelear el título de 
Liga del Clausura 2020 y olvidarse del descenso.

CRUZ AZUL
No ha hecho ningún movimiento hasta ahora

 

La Máquina, que hace una semana cumplió 22 años sin ganar 
el título de Liga, no tiene aún director deportivo y tampoco ha 
anunciado ninguna contratación; solo ha tenido bajas. 

José J.
Macías

Es el fichaje inesperado. Se 
esperaba que León com-
prara su carta, pero Macías 
decidió regresar al Rebaño 
para tratar de ir a Europa.

Uriel
Antuna

Uriel fue la revelación de la 
selección mexicana en Co-
pa Oro; Chivas negoció con 
el Manchester City para 
comprarle la carta.

José J.
Vázquez

El mediocampista vetera-
no regresa a Chivas luego 
de su paso por Santos; tam-
bién estuvo en la órbita de 
Cruz Azul.

Cristian
Calderón

El Chicote brilló con Neca-
xa, al grado que Chivas se 
interesó en sus servicios y 
no dudó en pagar una bue-
na suma por él.

José 
Madueña

Juega como lateral dere-
cho; fue el segundo fichaje 
y Ricardo Peláez lo conoce 
de su paso por América y 
Cruz Azul.

Víctor 
Guzmán

El canterano de Chivas 
regresa al Rebaño luego de 
brillar en Pachuca; es de 
los fichajes estelares para 
el torneo.

FICHAJES DE CHIVAS

El 6 de septiembre Ricardo 
renunció de manera oficial co-
mo director deportivo de La Má-
quina. La razón: sus funciones se 
vieron limitadas con el regreso 
de Víctor Garcés y Alfredo Álva-
rez Cuevas como vicepresiden-
tes del club. No pudo elegir al sus-
tituto de Pedro Caixinha en la di-
rección técnica y por tal motivo 
prefirió dar un paso al costado y 

dejar inconcluso un proyecto de-
portivo que ya llevaba un año y 
dos meses. 

Desde ese día Cruz Azul se 
quedó sin director deportivo y no 
ha podido llenar el hueco; es más, 
las fechas se han ido recorrien-
do: primero se dijo que a la se-
mana de la salida de Peláez, luego 
que el anuncio se haría a finales 
de noviembre o para el inicio de 
la pretemporada, lo cierto es que 
La Máquina sigue sin ese directi-
vo que sea el enlace entre el cuer-
po técnico y jugadores con la pla-
na mayor de la directiva.

Y a las pocas semanas de haber 
dejado a Cruz Azul, Ricardo Pe-
láez recibió la llamada de Amaury 
Vergara para hacerse cargo de 
Chivas y no dudó en aceptarlo. 
Aún no terminaba el semestre y 
Peláez ya estaba trabajando en el 
Rebaño; evaluó la permanencia 
de Luis Fernando Tena y empezó 
a negociar los posibles refuerzos 
del equipo.  

Y fiel a su costumbre Ricardo 
ha logrado cerrar a la mayoría de 
nuevos jugadores para que pue-
dan trabajar ya bajo las órdenes 
de Luis Fernando Tena. Ya van 
seis altas oficiales: Macías, Váz-
quez, Madueña, Calderón, An-
tuna y ahora Víctor Guzmán. Se 
espera que se concreten dos fi-
chajes más, el de Alexis Peña y Ri-
cardo Angulo.

En tanto, Cruz Azul no ha teni-
do ningún fichaje, solo rumores 
y quizá regrese a los tiempos de 
anunciar sus refuerzos en plena 
temporada. _

Y ADEMÁS

En lo que sí ha trabajado 
Cruz Azul es en colocar a los 
jugadores que no entraron 
en planes. Ayer, La Máquina 
oficializó el préstamo de Ste-
phen Eustaquio al Paços de 
Ferreira de Portugal.
Eso sí, también ya está cerca 

de concretar a su primer re-
fuerzo. Se trata del volante 
uruguayo Pablo Cepellini, 
quien de acuerdo a su repre-
sentante, Carlos Villalba, to-
do está encaminado para que 
se dé su llegada a La Máquina 
en los próximos días. 

Eustaquio se va; se acerca Pablo Cepellini



- 44 - La Afición MILENIO,  VIERNES 13 DE DICIEMBRE 2019

Jugó todo 2019 en la liga chilena.  ESPECIAL 

La plantilla de los Diablos Rojos 
del Toluca tiene un nuevo inte-
grante, se trata del volante de en-
ganche uruguayo Leonardo Fer-
nández López, quien fue anun-
ciado por la institución como su 
segundo refuerzos de cara al tor-
neo de Clausura 2020, un medio-
campista de apenas 21 años pero 
con recorrido por el futbol cha-
rrúa y chileno. 

Nacido en Montevideo, Uru-
guay, Fernández se desempeña 
como medio de enganche por el 
centro o también puede jugar por 
derecha, llega con buenas referen-
cias del futbol sudamericano pues 
en 2018 fue elegido como el Mejor 
Talento de la liga charrúa, además 
de ser seleccionado nacional Sub 
23 d su país. 

En este 2019 jugó para la Uni-
versidad de Chile, equipo con el 
que registró participación en siete 
partidos de Liga, con un gol y dos 
asistencias; además de dos parti-
dos de Copa. 

Leo reportará en los próximos 
días con los Diablos para ponerse 
a disposición de José Manuel de 
la Torre y así empezar a adaptarse 
al esquema del técnico escarlata, 
además de trabajar en lo físico pa-
ra aclimatarse a la altura de la ciu-
dad de Toluca. 

Su llegada será en calidad de 
préstamos por un año y sin opción 
de compra, pues Tigres, duelos de 

JESÚS QUEZADA
TOLUCA

su carta, lo quiere de retorno en 
invierno de 2020.

Las cualidades de este jugador 
son buen toque de pelota, una zur-
da educada y gusta del remate de 
larga distancia, además de tener 
una mirada periférica que ayuda-
rá en la generación de jugadas a la 
ofensiva. 

La llegada de Fernández aho-
ra pone en peligro la continuidad 
en la plantilla de hombres como 
Federico Mancuello o Diego Ri-
gonato. 

Quiere mejorar su imagen 
Uno de los jugadores más critica-
dos por la afición por los malos re-
sultados de este año fue el argen-
tino Pedro Alexis Canelo, quien 
sabe que los dos torneos anterio-
res no dejaron nada contentos a 
sus seguidores, pero también tie-
ne claro que hay posibilidades de 
mejorar, pues al igual que le tocó 
vivir esta crisis con la institución, 
el año pasado pudo jugar par de fi-
nales con esta misma playera.       

“Lo que hicimos ya no se pue-
de cambiar, solo queda revertir 
la imagen que dejamos, creo que 
este quipo está para muchos más, 
estos mismo jugadores, ojalá que 
cada uno aporte lo máximo, en lo 
personal lo trataré de hacer, así 
que se nos puedan dar las cosas el 
próximo torneo”, dijo. 

Y añadió: “este club me ha he-
cho saber cosas importantes, he 
jugado dos finales, no las ganamos 
pero las jugamos, me dice que es-
te equipo puede mucho más de lo 
que hizo, así que con nuevas ex-
pectativas, gente renovada y con 
ganas de trabajar, ojalá que nos 
vaya bien”.

Canelo se entusiasma con la lle-
gada de Chepo de la Torre, un téc-
nico que les ha dado confianza y 
con el que espera conseguir logros 
para el Toluca. 

“ Me gusta que nos dice que no-
sotros somos sus auxiliares, nos 
gusta que nos de ese lugar, que nos 
de confianza, también nosotros 
tratamos de trasmitirle dónde nos 
sentimos cómodos, es importan-
te porque él es el capitán del bar-
co, pero nosotros somos los mari-
neros y tenemos que estar todos 
en conjunto y así armar un buen 
equipo”.    _

Refuerzan la 
media con 
un uruguayo
Toluca.  Leonardo Fernández López es 
nuevo jugador de los Diablos, militaba 
en Chile y llega a préstamo por un año

El piloto Benito Guerra, actual 
campeón de Race of Champions, 
buscará refrendar su título en 
2020, competencia que reúne a 
los mejor del automovilismo in-
ternacional a nivel mundial y don-
de el mexiquense su subió a lo más 
alto del podio el año pasado, en ca-
rrera que se desarrolló en la Ciu-
dad de México.

Aún no hay fecha ni sede esta-
blecida para “La Carrera de Cam-
peones” del próximo año, pero el 
piloto mexicano externó el deseo 
de repetir la hazaña a bordo del 
auto mexicano VUHL.

“Estoy muy contento de poder 
ser piloto de una marca, no sólo de 

JESÚS QUEZADA
TOLUCA

Benito Guerra quiere 
refrendar su título 

autos deportivos, sino de una mar-
ca mexicana que se compara con 
las mejores del mundo y que es el 
coche que quieres manejar, que 
quieres probar en una pista. Me 
enorgullece ser piloto de VUHL, 
porque el título de Campeón de 
Campeones lo gané precisamen-
te a bordo de este auto, esperamos 
que podamos repetir esa victo-
ria en el siguiente Race of Cham-
pions”, expresó Benito Guerra.

Guerra Latapí anunció los pla-
nes que tiene a futuro con la marca 
mexicana, en ellos se incluye rom-
per el récord de vuelta más rápida 
del Autódromo Hermanos Rodrí-
guez. 

“Uno de los objetivos de 2020 
es que, a título personal, quiero 
salir a buscar el récord del Autó-
dromo Hermanos Rodríguez y la 
mejor forma de hacerlo es en un 
auto mexicano. Ya hablé con los 
hermanos Echeverría y tienen un 
trabajo fuerte que hacer porque 
vamos a pelear con vehículos de 
marcas europeas”. _

EN CIFRAS

2
playeras ha defendido  
Leo Fernández en su 
carrera, la del Fénix de 
Uruguay y la de la Uni-
versidad de Chile.

17
años tenía cuando de-
butó como futbolista de 
Primera División en la 
Liga de Uruguay en 2015.

Solo campeones 
El Race of Champions es 
una competencia dode 
participan pilotos de todas 
las modalidades, pista y 
rally. 

Buen 2019
En este año Benito Gue-
rra retomó su temporada 
internacional en el WRC 
2 donde se mantuvo en los 
primeros lugares.

LAS CLAVES
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F avorito indiscutible sobre el Al-Sadd 
de Qatar, Rayados de Monterrey será el 
primer equipo que examine con serie-

dad la carrera de Xavi Hernández como entrena-
dor de futbol. Retirado en el desierto, el mejor intér-
prete del célebre Barcelona de Guardiola arranca en 
el Mundial de Clubes un largo ca-
mino de regreso al Camp Nou. No 
existen muchas pruebas de campo 
que aporten datos para compro-
bar su capacidad en el banquillo, lo 
que sí podemos establecer es que 
Xavi, guarda en su cabeza todas las 
fórmulas que hicieron del Barça un 
manual de la revolución. Es el único 
futbolista de aquella generación que 
contiene los secretos del último gran éxito del futbol. 
No solo los comprende, los expresa y transmite con 
causa, seguridad y serenidad. Pero en el futbol, como 
en la mayoría de profesiones en esta vida, hay un des-
filadero entre la teoría y la práctica. La experiencia di-
ce que Xavi puede ser el puente: nació, creció, se desa-
rrolló y triunfó como líder de un equipo que entregó el 
legado de Cruyff a Guardiola, que a su vez, lo heredó a 
su compañero y jugador. Si en unos meses el complejo 

entorno del Barcelona tuviera que nombrar un nuevo 
entrenador, apenas habría discusión: Xavi tiene el con-
senso, un estado muy difícil de alcanzar al interior de 
ese Club. La importancia del partido vs Rayados, más 
allá del resultado, dejará un buen ensayo para analizar 
su futuro. Superior al cuadro catarí en todos los ángu-

los que puede enseñar el partido, 
Monterrey debe saber que al otro 
lado del campo hay un joven en-
trenador que ha mirado toda su 
temporada, detallado sus movi-
mientos, memorizado a sus juga-
dores y estudiado cada una de las 
pequeñas oportunidades que el 
juego puede ofrecer para buscar 
una sorpresa. Más consciente de 

sus limitaciones que de sus ilusiones, Xavi entiende 
que el Barcelona estará muy pendiente de lo que suce-
da con su carrera a partir de mañana. Guardián de un 
estilo, intentará en la medida de sus escasas posibilida-
des, presentar sus credenciales. Por lo pronto, y como 
la lógica indica, ha trasladado la presión a Monterrey 
reconociendo su enorme poderío. Pensar en Liver-
pool sin conocer la obsesión con la que Xavi Hernán-
dez prepara los juegos, sería un error. _

El hombre que se obsesionó con Rayados

JOSÉ RAMÓN FERNÁNDEZ 
GUTIÉRREZ DE QUEVEDO

CARTAS OCEÁNICAS 

Xavi guarda en su 
cabeza las fórmulas 

que hicieron del 
Barça un manual

de la revolución

Chivas. Saldan apuesta
Amaury Vergara y Alejandro Irarragorri, presidentes de Chivas y 
Atlas, saldaron la apuesta de una ambulancia que hicieron en el 
juego de Liga y que ganó el Rebaño 1-0 en la Jornada 9.
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POLÍTICA CERO 

JAIRO CALIXTO 
ALBARRÁN

Fox, where are you?

jairo.calixto@milenio.com

@jairocalixto

P
arece que todavía hay gente amable, gentil, 
agradecida que en lugar de buscar el lincha-
miento del ex presichente Fox, ya pidió una 
Alerta Amber ahora que se encuentra desapa-
recido del Twitter desde que su compadre, Gar-

cía Luna Productions, fue tristemente detenido en Esta-
dos Unidos por ser amiguito de los bad hombres y creerse 
el Heisenberg región 4 de un Breaking Bad de tintes folcló-
rico-calderónicos donde aparentemente se disparaban al-

go más que shots de tequila. Ciertamente es extraño no ver 
los tuits de este muchacho que, al parecer escritos por Chu-
mel Torres y Callo de hacha, salpican de alegría e inteligen-
cia las redes sociales, sobre todo porque carecen de histeria 
y contradicciones, sin duda debe ser por una buena razón. 
No creo que este ser viril por antonoma-
sia, que nunca ha evadido un problema, se 
esté escondiendo para que no le vaya a pa-
sar lo que a Juan Collado.

Pero lo dudo. Seguramente está ha-
ciendo las cosas correctas como don Bel-
trone, mejor conocido como Manlio Fa-
bio Superstar, que ya se está cuajando de 
amparos antes de que lo acusen de mal-
versar los recursos públicos de Chihua-
hua para beneficiar a las campañas priistas gracias a otro 
prófugo del metate, Chesarito Duarte, uno de los más con-
notados miembros de la Loca academia de Javidús. Él dice 
que no, que está más tranquilo que Chayito Robles que en 
su enésima carta, quien se pregunta al ritmo de si es ella 
más que yo “un trofeo de la supuesta lucha contra la co-

rrupción”. Híjole, en una de esas van a quitar la Estafa de 
luz y van a poner una estatua de ella con sus Louboutin.

Como quiera que sea, no se vale que la suspicacia y el 
sospechosismo sean los que rifen. No puede ser que nadie 
le crea al esposo de la dignísima Margarita que él no sabía 

nada de las travesuras de don Genaro. 
Y todavía dicen que desde 2008 le ad-
virtieron que su Robocop de confian-
za estaba metido en movidas chuecas. 
Algo que sería comprensible si pensa-
mos que el padrastro del Tumbabu-
rros estaba muy ocupando criminali-
zando y nunca averiguando.

La verdad yo le doy la catafixia de la 
duda, sobre todo porque si Felipe hoy 

convertido en el Mountabatten de petatatiux no sabía lo 
que hacían sus parientas pobres del amor con la Guarde-
ría ABC, menos iba a saber que su bróder estaba dedicado 
a hacerse putrimillonario de manera como dictan los cá-
nones del profe Hank González.

Fox, where are you? _

Dicen que el 
Robocop de 

Calderón estaba 
metido en movidas 

chuecas desde 2008

GIL
GAMÉS

UNO HASTA
EL FONDO

Con fatiga de metal, Gil llegó a la Mesa de novedades, mejor surtida que nunca 
porque trajo consigo una maleta llena de libros de la FIL de Guadalajara

G
il acusa fatiga de metal y deam-
bula por el amplísimo estudio. 
Así llegó a la bien llamada Me-
sa de novedades, mejor surti-
da que nunca por la visita de 

Gilga a la FIL de Guadalajara. Gamés pone 
en esta página del directorio algunos libros 
que encontró entre las avenidas de la feria. 
Aquí vamos: 

 
***

Robert Lowell
El puesto de la editorial Vaso Roto exhibía 
algunas maravillas editoriales. En esa es-
quina de la sección internacional, Gil gastó 
una pequeña fortuna. Miren: dos gruesos y 
hermosos volúmenes de la Poesía completa 
de Robert Lowell (Boston 1917-Nueva York 
1977). (Vaso Roto 2017 y 2018). Lowell ha si-
do considerado uno de los fundadores de la 
poesía confesional, también por cierto Sil-
via Plath y Anne Sexton. El crítico Edmund 
Wilson escribió esto de Lowell: “Es, pienso, 
el único poeta norteamericano reciente que 
escribe con éxito en el lenguaje, la cadencia y 
el ritmo de la sonora tradición inglesa. Él y W. 
H. Auden se apartan de los otros poetas con-
temporáneos. Supongo que es un problema 
de estatura. Ellos no juegan o se divierten ni 
pretenden impresionar con salidas ocasio-
nales y emociones más o menos ardientes. 
Su ambición es más alta y más seria y poseen 
el talento suficiente como para emprender 
carreras poéticas de acuerdo con la escala 
del siglo XIX”.

A Lowell lo persiguió como una sombra la 
bipolaridad. Entró y salió de hospitales psi-
quiátricos y nunca conoció el reposo del fue-
go que llevaba dentro. Dos librazos en bue-
nas traducciones. Gil aún recuerda cuando 
descubrió el primer poema de Lowell en los 
perdidos años 80 gracias a las versiones de 
Antonio Saborit y Luis Miguel Aguilar.

 
***

Robert Lowell y Elizabeth Bishop
Otro tomazo de la editorial Vaso Roto: Eli-
zabeth Bishop y Robert Lowell: Palabras 
en el aire (Correspondencia completa. Tra-

ducción de Pura López Colomé —Elizabeth 
Bishop— y Juan Carlos Calvillo —Robert 
Lowell—). Dos vidas a través de una corres-
pondencia: guerras, riñas, matrimonios fa-
llidos, aventuras amorosas y mucha poesía. 
Donde Gil abre el libro encuentra un subra-
yado, una iluminación breve. Le escribe Ro-
bert a Elizabeth: “Qué maravillosa eres, que-
rida, qué maravilla que me escribas cartas…
En este momento, a mediados de verano, me 
siento en paz, y siento que ambos hemos he-
cho honor a nuestras naturalezas y destinos 
tan distintos. ¡Qué cantidad de vida ha trans-
currido desde que nos conocimos en Nueva 
York y Washington!”. 

 
***

José Emilio Pacheco
Pacheco habría escrito un “Inventario” insu-
perable sobre la poesía de Lowell y su corres-

pondencia con Bishop. Gil duda de pronto y 
cree que leyó ya esa nota en el Inventario, an-
tología de su legendaria columna periodística.

Gamés se acercó al estand de la editorial 
Era y se encontró con una nueva edición de la 
Antología del modernismo Mexicano: 1884-
1921 en una bella edición cuyo cuidado estu-
vo a cargo de José Ramón Ruisánchez. Gilga 
conserva aún, como una reliquia, los dos pe-
queños tomos de esta antología publicados 
por la UNAM, cuya primera edición circuló 
en 1970. Gilga les dice, este libro ha vencido al 
tiempo, aún es útil, erudito, claro, una mues-
tra panorámica del modernismo en México. 
Gamés releyó asombrado las notas críticas de 
los autores que preceden a los poemas elegi-
dos y descubrió casi con estupor que a los 29 
años, Pacheco poseía un conocimiento des-
mesurado de nuestra poesía.

Adivinen: Gamés compró la nueva edi-
ción de un libro que leyó y releyó en los años 
70: No me preguntes cómo pasa el tiempo 
(ERA, 2017). La poesía de Pacheco se encuen-
tra contenida en un poderoso libro: Tarde 
o temprano. Esta trama poética a la que de-
dicó gran parte de su vida guarda todos sus 
poemas. A Gamés le gusta volver una y otra 
vez a No me preguntes cómo pasa el tiem-
po (1969), un libro pionero de temas y tonos 
poéticos mexicanos que su generación de Gil 
regaló como amuleto de amor y conjuro para 
los naufragios del corazón. Sobre el escrito-
rio de finas maderas descansa el viejo libro de 
portada verde y letras caladas, es decir blan-
cas, que publicó la editorial Joaquín Mortiz.

 
***

Gilga trajo consigo una maleta llena de libros 
de la feria y dará cuenta y cuento de ellos en 
este trozo de la página del fondo. Sí: los vier-
nes Gil toma la copa con amigos verdaderos. 
Mientras el mesero se acerca con la charola 
que soporta la botella de Glenfiddich 15, Ga-
més pondrá a circular por el mantel tan blan-
co esta línea de uno de los grandes poemas de 
Pacheco: Pertenezco a una era fugitiva, mun-
do que se desploma ante mis ojos. _

Gil s’en va

Gamés pone en esta 
página del directorio 

algunos libros que 
encontró en la feria

Mesa de novedades

gil.games@milenio.com
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